
Чатский 
от ума
В Telegram открылись 
новые возможности 
для мошенников

Появление платежных форм 
в  каналах и чатах мессенджера 
Telegram спровоцирует рост мо
шенничеств и фейковых торговых 
площадок на платформе, полага
ют эксперты. По их мнению, зло
умышленники также могут захва
тывать существующие площадки 
и подменять реквизиты для опла
ты. Распространению фейков 
будет способствовать и то, что 
в мессенджере до сих пор отсут
ствует верификация каналов 
и аккаунтов, а значит, пользова
тель не может проверить, совер
шает ли он покупку у официаль
ного продавца.

Эксперты по информационной 
безопасности рассказали „Ъ“ о но‑
вых рисках для пользователей мес‑
сенджера Telegram из‑за введения 
там возможности принимать плате‑
жи в любом чате, включая каналы 
и группы. Это грозит распростране‑
нием фейковых торговых площа‑
док, считает гендиректор Infose‑
curity a Softline Company Кирилл 
Солодовников.

По мнению управляющего RTM 
Group Евгения Царева, создание 
фейковых точек продаж в Telegram 
будет носить массовый характер. 
Появятся, например, чаты и кана‑
лы якобы от лица известных людей 
с предложениями товаров и услуг, 
считает технический директор RuS‑
IEM Антон Фишман. Он ждет и со‑
здания фейковых каналов брендо‑
вых магазинов. Кроме того, может 
вырасти число каналов и чатов, 
предлагающих принять участие 
в фейковых бонусных, скидочных 
и иных акциях, полагает господин 
Солодовников.

Возможность проведения плате‑
жей в любом чате, включая группы 
и каналы, Telegram ввел 26 апреля. 
Теперь продавцы могут принимать 
платежи кредитными картами с по‑
мощью встроенных платежных си‑
стем. Telegram не берет комиссии 
и не хранит платежную информа‑
цию, подчеркивается в официаль‑
ном сообщении компании. Ранее 
оплата в Telegram была возмож‑
на только с помощью платежных 
ботов — эта функция появилась 
на платформе в 2017 году.

В Telegram вчера не ответили 
на вопрос „Ъ“ об обеспечении без‑
опасности нового сервиса. Ранее 
основатель Telegram Павел Дуров не‑
однократно говорил о безопасности 
мессенджера для передачи данных. 
По его словам, каждый чат в Tele‑
gram шифруется с момента запуска 
приложения: «У нас есть секретные 
чаты, являющиеся сквозными и об‑
лачными чатами, которые предла‑
гают безопасное и распределенное 
облачное хранилище».  При этом 
Telegram — единственный мессен‑
джер, мобильные приложения ко‑
торого не раскрывают IP‑адрес поль‑
зователя при принятии им звонков, 
отмечал ранее господин Дуров.
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Расселитесь, триллионы
Программа реновации Москвы достигла стадии рекордных тендеров
Власти Москвы с начала 
2021 года объявили тендеры 
на строительство жилья по про
грамме реновации в целом 
на 3,2 трлн руб. С учетом пре
дыдущих контрактов объем 
программы превысил 3,8 трлн 
руб. Это больше исходных оце
нок ее полной стоимости, а еще 
предстоят тендеры по четверти 
объектов. При пропорциональ
ном удорожании финальная 
цена реновации может достиг
нуть 5 трлн руб., что укладыва
ется в темпы промышленной 
инфляции, но при сохранении 
сроков потребует выделения 
до 500 млрд руб. в год.

В марте—апреле столичные 
власти значительно ускорили тем‑
пы объявления аукционов по про‑
грамме реновации, следует из про‑
анализированной „Ъ“ тендерной 
документации. Всего с января Мо‑
сковский фонд реновации объ‑
явил конкурсы на 52 площадки 
(проекты планировок кварталов 
утверждены постановлениями 
правительства Москвы). Общая 
стоимость тендеров уже превыси‑
ла 3,2 трлн руб., это больше годово‑
го бюджета столицы (расходы Мо‑
сквы в 2021 году должны составить 
3,1 трлн руб.).

С ноября 2020 по февраль 2021 
года столичные власти распре‑
делили контракты стоимостью 
154 млрд руб. на строительство 
1,9 млн кв. м жилья по программе 
реновации. Большую часть подря‑
дов поделили ФСК Владимира Во‑
ронина, МИЦ Андрея Рябинского, 
ПИК Сергея Гордеева, «Крост» Алек‑
сея Добашина и «Регионжилстрой» 
(см. „Ъ“ от 1 марта).

После этого были объявлены 
аукционы на значительно более 
крупные лоты: в заявках на март—
апрель фигурируют десять кон‑
трактов с начальной ценой более 
100 млрд руб. в каждом случае. 
Речь идет, например, о застрой‑
ке трех микрорайонов в Метрого‑
родке 30 многоквартирными до‑
мами общей площадью 1,2 млн 
кв. м за 155,5 млрд руб. и кварта‑
лов 20–23 в Черемушках, где долж‑
но появиться 1,1 млн кв. м жилья 
за 142,2 млрд руб.

• Программа реновации утвер
ждена столичными  властями 
в 2017 году. В списке под снос 
 значатся 5173 дома площадью 
16,3 млн кв. м — около 350 тыс. 
квартир, в которых проживают 
до 1 млн человек. Переселенцы по
лучат равнозначное жилье в сво
ем районе (за исключением Зеле

нограда и Новой Москвы, где рас
селяют в пределах округа) либо 
равноценную квартиру или де
нежную компенсацию (на выбор). 
Под проект мэрией создан Мос
ковский фонд реновации, высту
пающий оператором госзаказа 
по  программе.
Закупка на ряде аукционов уже 

состоялась. Так, контракт на стро‑
ительство 1 млн кв. м многоквар‑
тирных домов в кварталах 2А и 2Б 
в Царицыно за 133 млрд руб. по‑
лучило ООО «Монотек Строй»: 
на его сайте в качестве примеров 
работ приводится реконструк‑
ция бассейна в Лужниках и Со‑

борной мечети на Поклонной 
горе. Ранее в связи с этими рабо‑
тами упоминалась турецкая ком‑
пания «Монотек Иншаат», также 
возводившая объекты в Казани, 
но в 2015 году столичные влас‑
ти на фоне обострения отноше‑
ний РФ и Турции перестали с ней 
сотруд ничать.

У «Монотек Строя» есть турец‑
кий соучредитель, а 50% компа‑
нии принадлежат кипрскому 
офшору Baldivio, который так‑
же является совладельцем ООО 
«Альмис‑Интеграл». Эта компа‑
ния, созданная в 2020 году, вы‑
играла контракт на 680 тыс. 

кв. м жилья по программе рено‑
вации в Бабушкинском районе 
за 83,6 млрд руб.

Контракты на 125,5 млрд и 79,7 
млрд руб. на строительство 1,8 млн 
кв. м жилья в Северном Измайло‑
во достались ООО ГП‑МФС (подкон‑
трольно группе ПИК). Еще два под‑
ряда на возведение почти 1,2 млн 
кв. м жилья в Хорошево‑Мнев‑
никах за 159 млрд руб. получи‑
ло ООО «Стройпроект» (структура 
«Капитал Груп»). В Коптево появит‑
ся 700 тыс. кв. м в рамках програм‑
мы реновации, их строит струк‑
тура «Кроста» Алексея Добашина 
за 80,5 млрд руб.

Подавляющее большинство 
конкурсов прошли с единствен‑
ным участником. Согласно зако‑
нодательству, они признаются 
несостоявшимися, но комиссия 
может принять решение о заклю‑
чении договора, пояснял глава су‑
дебной практики Mikhailov & Part‑
ners Private Services Group Павел 
Желновод.

Заявки на строительство почти 
700 тыс. кв. м жилья в районе Кот‑
ловка подавали два претендента. 
Но АНО УЦ «Политехинжиниринг» 
к участию в аукционе допущена 
не была, и контракт на 104,3 млрд 
руб. заключили с ООО «БизнесМо‑
нолит». Эта компания ранее не уча‑
ствовала в госзакупках, а в январе 
2021 года была фигурантом разби‑
рательства в арбитраже о призна‑
нии банкротом по заявлению на‑
логовой инспекции.

В 2017–2020 годах Московский 
фонд реновации заключил кон‑
тракты еще почти на 609 млрд руб., 
следует из данных «СПАРК‑Интер‑
факс». С учетом этого общая сумма 
размещенных фондом конкурс‑
ных заявок превысила 3,8 трлн 
руб., что уже больше предвари‑
тельных оценок программы — 
в 2017 году тогда вице‑мэр Москвы, 
а ныне вице‑премьер РФ Марат Хус‑
нуллин говорил о 3–3,5 трлн руб. 

Промышленная инфляция 
в 2018–2020 годах составила 19,6%, 
то есть с поправкой на нее стои‑
мость программы пока уклады‑
вается в исходные рамки. Но еще 
не объявлены аукционы по 25% 
площадок. Если стоимость кон‑
трактов увеличится пропорцио‑
нально, общий объем програм‑
мы может достигнуть 5 трлн руб. 
Мэр Москвы Сергей Собянин го‑
ворил о планах завершить про‑
грамму в 2032 году. С учетом ин‑
фляции в этот срок ее стоимость 
также не выйдет за базовые оцен‑
ки. Но темпы финансирования 
из бюджета столицы явно потребу‑
ется увеличить.

В крупнейших контрактах фон‑
да присутствует пометка о том, что 
на их финансирование не тратят‑
ся бюджетные средства. Формаль‑
но это действительно так. Руко‑
водитель тендерного отдела «КСК 
Групп» Михаил Щетинин поясня‑
ет, что получателем бюджетных де‑
нег выступает Московский фонд 
реновации, но сам он производит 
закупки уже на собственные сред‑
ства, являясь при этом некоммер‑
ческой организацией.
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Каркасна изба углами
Государство готово субсидировать покупку 
деревянных домокомплектов

Правительство может расширить меры 
по стимулированию углубленной пере
работки леса в России. Минпромторг 
предложил давать скидку в 10% гражда
нам, которые готовы купить деревянные 
домокомплекты. Производителям эту 
скидку будет компенсировать государ
ство, предельную стоимость комплекта 
ограничат 3,5 млн руб. В лесопромыш
ленных компаниях считают меру эффек
тивной, но эксперты сомневаются, что 
запланированной министерством пре
дельной суммы на дом в 3,5 млн руб. бу
дет достаточно.

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг 
в начале апреля направил в правительство 
проект постановления о субсидировании 
из федерального бюджета выпадающих до‑
ходов лесопромышленников, связанных 
с предоставлением скидки физлицам на по‑
купку деревянных домокомплектов. Доку‑
мент подготовлен в рамках соответствую‑
щих январских поручений вице‑премьера 
Виктории Абрамченко. Минпромторг пред‑
лагает возмещать российским производи‑
телям на основании проведенного квали‑
фикационного отбора предоставленную 
покупателям (физлицам) скидку до 10% 
от стоимости домокомплекта (если та не пре‑
вышает 3,5 млн руб.). Для получения госсуб‑
сидии компания должна подтвердить, что 

ее продукция сделана на территории Рос‑
сии, и представить документы о предостав‑
ленной покупателю скидке.

Также в проекте постановления предла‑
гается отказаться от нынешнего порядка 
госсубсидирования льготной ипотеки для 
деревянных домов. Сейчас при выдаче кре‑
дита банк может внести за покупателя часть 
первоначального взноса, до 10% от стоимо‑
сти дома, а затем получить компенсацию 
от Минпромторга. В министерстве поясня‑
ют, что на деле банки не заинтересованы 
в рынке индивидуального строительства 
на фоне его низкой доходности, отсутствии 
залога на время производства дома и ри‑
сков недостроя. 

В Минпромторге „Ъ“ подтвердили отправ‑
ку проекта. Как отметил статс‑секретарь‑за‑
мминистра Виктор Евтухов, предполагается, 
что расходы бюджета на компенсацию ски‑
док составят 360–400 млн руб. в год. Основ‑
ная задача программы поддержки — это 
стимулирование спроса на качественные 
деревянные дома, изготовленные на специ‑
ализированном производстве, пояснил он. 
По словам чиновника, такой механизм уже 
опробован в секторе машиностроения для 
сельского и лесного хозяйства, а также пище‑
вого машиностроения. 
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Под блаковидным 
предлогом
Минэнерго не увидело связи между 
пандемией и задержкой ввода «мусорных» ТЭС

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго не поддер
жало автоматическую отмену штрафов 
за задержку ввода пяти мусоросжигаю
щих электростанций «РТИнвеста» (вхо
дит в «Ростех») в Подмосковье и Каза
ни на год. Компания просила перенести 
запуск объектов, ссылаясь на пробле
мы с поставкой оборудования изза пан
демии. Однако министерство предлага
ет сначала доказать факт форсмажора. 
Общий объем штрафа «РТИнвеста», 
по оценкам аналитиков, может соста
вить до 7 млрд руб. за год. Компания 
также рискует потерять до 27 млрд руб. 
 будущей выручки. 

Минэнерго не поддержало перенос плано‑
вых сроков начала поставки мощности пяти 
мусоросжигающих электростанций (МТЭС) 
«РТ‑Инвеста» с декабря 2022 года на декабрь 
2023 года из‑за пандемии. Министр энерге‑
тики Николай Шульгинов направил пози‑
цию ведомства в правительство („Ъ“ видел 
документ от 31 марта). Решение о переносе 
«должно быть обусловлено наличием четкой 
причинно‑следственной связи между затя‑
гиванием ввода объекта и неблагоприятной 
санитарно‑эпидемиологической обстанов‑
кой». Однако в случае с МТЭС «данное условие 
не всегда соблюдается, особенно учитывая, 

что сооружение объектов носит длящийся ха‑
рактер», пишет господин Шульгинов.

По мнению Минэнерго, подобные ситуа‑
ции следует рассматривать «исходя из прин‑
ципа адресности». По сути «РТ‑Инвесту» 
предлагается сначала доказать факт форс‑ма‑
жора, получить подтверждения от Торго‑
во‑промышленной палаты РФ, а затем на об‑
щих условиях выносить вопрос на набсовет 
«Совета рынка» (регулятор энергорынков).

«Предложения пришли в правительство 
и будут анализироваться на его площадке. 
Об итогах говорить преждевременно»,— за‑
явили „Ъ“ в аппрете вице‑премьера Викто‑
рии Абрамченко. В Минприроды сказали, 
что «целесообразность или ее отсутствие по‑
ставки мощности по заводам — полномо‑
чия и компетенция Минэнерго». В аппарате 
вице‑премьера Александра Новака, в ФАС, 
Минэкономики, Минэнерго не ответили.

«РТ‑Инвест» (в СПАРК состав учредителей 
не раскрывается, в своих официальных сооб‑
щениях фигурирует как дочерняя структура 
«Ростеха») строит пять МТЭС на 355 МВт за счет 
оптового энергорынка по механизму, схожему 
с договорами поставки мощности (ДПМ ТБО, га‑
рантирует повышенные платежи за мощность).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 71,5

года составила ожидаемая продолжительность жизни при рождении в РФ по итогам 2020 года. 
Такие данные вчера в своем годовом отчете представил Минздрав. По сравнению с аналогичным показа-
телем 2019 года она сократилась на 1,8 года. Это связано с пандемией: в России, в отличие от других стран, 
от этого заболевания умирали относительно молодые люди, в возрасте от 45 лет (подробнее см. „Ъ“ от 27 
апреля), хотя страна завершила 2020 год с относительно небольшим числом умерших по сравнению с 
другими странами. Впрочем, поскольку срок достижения отчетного показателя по продолжительности 
жизни (78 лет) был отодвинут с 2024 до 2030 года, он может быть выполнен, даже несмотря на такие потери.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ИНДИКАТОРЫ

Экономическая  
активность  
пошла навстречу  
неопределенности

Опережающие индикаторы дело-
вой и потребительской активно-
сти фиксируют ее заметное охлаж-
дение в апреле 2021 года. Как уже 
сообщал „Ъ“, индекс промышлен-
ного оптимизма Института Гайдара 
в апреле потерял 1,5 процентного 
пункта (п. п.) на фоне все еще вы-
соких прогнозов и намерений сек-
тора быстро повышать цены, что 
раскручивает инфляционную спи-
раль, подогревая инфляционные 
ожидания компаний и граждан. 
 Сезонно скорректированные ин-
дексы деловой активности Росста-
та в добыче в апреле немного сни-
зились (с минус 1,4 до минус 1,5), 
а в обработке — остались на мар-
товском уровне (минус 1 пункт). 
«Основными проблемами для ком-

паний долгие годы остаются нео-
пределенность экономической си-
туации, высокие налоги и недоста-
точный внутренний спрос, но вла-
сти, видимо, по-своему видят про-
блемы в экономике»,— комменти-
рует их динамику Дмитрий Полевой 
из «Локо-Инвеста».

На этом фоне ЦБ фиксирует 
снижение до минимальных с нача-
ла года значений потребительской 
уверенности населения — прежде 
всего в силу оценок текущих дохо-
дов (см. график). При этом готов-
ность сберегать оказалась на мини-
мумах с конца 2015 — начала 2016 
года на фоне неизменной склон-
ности к крупным покупкам. «Люди 
потребляют, как в последний раз, 
что краткосрочно может поддержи-
вать инфляционные риски, но сред-
не/долгосрочно является неустой-
чивой тенденцией ввиду ограни-
ченного потенциала роста дохо-
дов и рекордных показателей кре-
дитной нагрузки. В таких услови-
ях ЦБ становится еще сложнее вы-
брать правильную траекторию по 
ставке:  нужно сдержать рост спро-
са и сильно не ударить по экономи-
ке»,— отмечает господин Полевой.

По данным ЦБ, в марте необес-
печенное потребкредитование рос-
ло докризисными темпами, а от-
ток депозитов (особенно валют-
ных) продолжился — в том чис-
ле из-за роста геополитической 
 напряженности и ослабления кур-
са рубля. Набор факторов в виде 
низких доходов граждан, роста цен 
и инфляционных ожиданий и высо-
кой неопределенности может оста-
новить восстановление экономи-
ки. Уже во вторник представители 
ЦБ проводили словесные интервен-
ции (см. „Ъ“ от 27 апреля) с целью 
охладить спрос граждан на креди-
ты и стимулировать их сберегатель-
ные настроения, но неизвестно, на-
сколько они будут эффективны при 
нынешней доходности вкладов.

Алексей Шаповалов

2019 2020 2021

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
НАСТРОЕНИЙ И ЕГО СУБАГРЕГАТОВ 
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Благосостояние домохозяйств конкрет-
ной страны действительно зависит в срав-
нении с другими странами не только от 
уровня цен, но и от ассортимента потре-
бления. Как показано в работе, опублико-
ванной американской экономической ас-
социацией NBER, Россия входит в груп-
пу стран, в которых относительная откры-
тость международной торговле в реально-
сти увеличивает благосостояние домохо-
зяйств — эффект относительной «бедно-
сти от отсутствия выбора» характерен ско-
рее для некрупных рынков. 

Работы по межстрановым сопоставлени-
ям потребления всегда вызывают особый ин-
терес вне экономического сообщества: гло-
бализация и международная миграция дела-
ют аудиторию очень чувствительной к обсуж-
дению того, где «дешевле и лучше» жить — 
в США, Германии, России или, например, в Уз-
бекистане. Реальный уровень рассмотрения 
этой проблемы демонстрируется в препринте 
статьи трех экономистов — Альберто Кавалло 
из бизнес-школы Гарварда, Роберта Финстры 
из UCLA и Роберта Инклаара из университета 

Гронингена (в серии публикаций американ-
ской экономической ассоциации NBER) — они 
на новых данных обсуждают смысл давно из-
вестного эффекта: относительное благосостоя-
ние домохозяйства зависит не только от отно-
сительных цен (в сильном приближении — от 
популярного в «народных» дискуссиях на эту 
тему «соотношения зарплат и цен»), но и от ас-
сортимента потребления.

Сам по себе эффект легко объясняется 
тем, что конкуренция продавцов всегда вы-
годна покупателю (т. н. монополистическая 
теория) — хотя и проявляется гораздо более 
сложными, чем «лобовая» конкуренция, спо-
собами. Кавалло, Финстра и Инклаар ссыла-
ются на работу 2003 года Марка Мелица, мо-
дель которого для изучения взаимодействия 
торговли и реаллокаций внутреннего про-
изводства далее использовалась в том чис-
ле для объяснения того, почему в «глубинке» 
большой страны производители могут извле-
кать больше прибыли, чем на конкурентных 
рынках крупных городов. Это — модель для 
одного национального рынка, в новой же ра-
боте экономисты предприняли попытку про-

верить принцип для стран с разным уровнем 
конкуренции и предположить, как он может 
реализовываться.

Это на порядок более сложное исследова-
ние: фактически Кавалло, Финстре и Инклаа-
ру пришлось самостоятельно вычислять «уров-
ни разнообразия» потребления на данных 
проекта «Миллиард цен», предоставляющего 
возможность анализировать штрих-коды кон-
кретных товаров из розничной сети около 50 
стран мира (Россия, редкий случай, в исследо-
вании представлена) и особенности потребле-
ния в разных странах в сравнении с США. Об-
работка данных о товарах и сделках потребо-
вала довольно сложной математической тех-
ники, а также привлечения волонтеров для ра-
боты с эмпирическими данными.

В целом теория Мелица о том, что разноо-
бразие выбора при равном уровне цен уве-
личивает всеобщее богатство не только в од-
ной, но и на примере двух стран, подтвержда-
ется. Для России наряду с Китаем позитивное 
для потребителя отклонение от «расчетного» 
потребления авторы объясняют размером от-
крытых крупных рынков, в некрупных стра-

нах в сравнении с США относительная сла-
бость конкуренции работает против потре-
бителя (для стран ЕС внутренняя открытость 
рынков нивелирует эффект). 

В деталях же картина сильно сложнее. Так, 
в ряде измерений консолидированность по-
ставок на рынки (при схожем разнообразии 
ассортимента) в РФ (наряду с Италией, Турци-
ей и Индонезией) на порядок ниже, чем в США 
и Нидерландах, внутри ЕС обнаруживается 
очень сильное разнообразие отклонений вли-
яния внешнеторговой конкуренции в обе сто-
роны (наиболее необычно выглядят в этом све-
те потребрынки Нидерландов, Дании и Люк-
сембурга), а по ряду параметров потребрынок 
РФ выглядит достаточно похожим на тайвань-
ский. Единственный простой вывод, который 
можно сделать из работы: в крупной и относи-
тельно богатой стране выигрыш домохозяйств 
от разнообразия потребления в среднем всег-
да выше, чем в маленькой и среднедоходной. 
Беднейшие страны работа не описывает: в них 
слишком редко используются штрих-коды 
в розничной торговле.

Дмитрий Бутрин

Ассортимент в пользу кошелька
Большие рынки выгодны потребителям по разным причинам

Минэкономики предлагает в рамках оцен-
ки регулирующего воздействия (ОРВ) ана-
лизировать последствия нормотворче-
ства для региональных и местных бюдже-
тов — сейчас дополнительная нагрузка на 
них после принятия федеральных актов 
может в отдельных субъектах превышать 
1 млрд руб. в год. Предполагается, что та-
кой анализ Минэкономики начнет прово-
дить с 2022 года. По мнению экспертов, 
необходимость в этом назрела — с учетом 
высокой долговой нагрузки регионов по-
рой даже «самые безобидные» решения 
центра могут обернуться для них суще-
ственными расходами.

Минэкономики предлагает включить в про-
цедуру ОРВ оценку рисков возникновения до-
полнительных расходов или выпадающих до-
ходов региональных и местных бюджетов 
из-за принятия нормативных актов на феде-
ральном уровне — как следует из проекта по-
становления правительства, разработанного 
ведомством, ведомство может начать эту рабо-
ту с 2022 года. Отметим, с таким предложени-
ем Минэкономики уже выступало (см. „Ъ“ от 23 
сентября 2019 года), но тогда идея «заглохла» — 

вернулись к ней в сентябре 2020 года на заседа-
нии Госсовета, по итогам которого президент 
поручил проработать такой механизм. 

Процедура ОРВ предполагает анализ зако-
нодательных инициатив с точки зрения выгод 
и рисков для бизнеса и государства. Отметим, 
что до сих пор сохраняется «лазейка», позволя-
ющая правительству вносить поправки в зако-
нопроекты ко второму чтению их в Госдуме, 
минуя процедуру ОРВ, а отрицательное заклю-
чение об их оценке не блокирует дальнейшее 
принятие законопроектов — де-факто речь 
идет о продолжении работы этого механизма 
в «рекомендательном» режиме, но с большим 
акцентом на региональные и муниципальные 
последствия нормотворчества.

Для проектов актов, устанавливающих тре-
бования к осуществлению полномочий регио-
нов (по предметам совместного ведения с цен-
тром) и оказывающих влияние на их эконо-
мическое развитие, Минэкономики предла-
гает закрепить отдельный порядок. Так, если 
на проект будет дано отрицательное заключе-
ние с выводом о том, что его положения будут 
способствовать возникновению дополнитель-
ных расходов региональных и местных бюд-

жетов, снижению их доходов, и «об отсутствии 
достаточного обоснования решения пробле-
мы предложенным способом регулирования», 
проект должен направляться на рассмотрение 
правкомиссии по региональному развитию — 
она будет готовить свои предложения о целе-
сообразности принятия таких актов. 

В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что, по 
представленным в ведомство оценкам реги-
онов, в отдельных субъектах РФ такие допол-
нительные расходы могут составлять более 
1 млрд руб. в год. Например, в Новгородской 
области в связи с принятием на федеральном 
уровне в 2020 году различных актов дополни-
тельные расходы бюджета в 2021 году оценива-
ются в 1,7 млрд руб., а в 2022–2024 годах — про-
гнозируются на уровне свыше 2,3 млрд руб.

Первый вице-президент Центра стратеги-
ческих разработок (ЦСР) Наталья Трунова по-
лагает, что необходимость в такой мере «дав-
но назрела» — «в связи с тем, что 39 регионов 
имели в 2020 году долговую нагрузку свыше 
50% налоговых и неналоговых доходов бюд-
жета, дополнительные расходы для них явля-
ются уже непосильными». Как добавляет ди-
ректор Центра региональной политики РАН-

ХиГС Владимир Климанов, порой даже «са-
мые безобидные решения», принятые на фе-
деральном уровне, могут привести к новым, 
иногда существенным расходам региональ-
ных и местных бюджетов — это неоднократно 
случалось при утверждении требований к без-
опасности соцобъектов и льгот для каких-ли-
бо категорий граждан, лежащих в сфере ответ-
ственности регионов. 

Формально возникновения обязательств, 
налагаемых вышестоящими уровнями власти 
на нижестоящие без определения источников 
их финансирования, не должно происходить, 
поясняет Владимир Климанов — это запреще-
но Бюджетным кодексом и другими законами. 
«Но на практике это случается, поскольку у ве-
домств есть необходимость достижения по-
ставленных задач, обеспечения выполнения 
законодательно установленных норм, вводя-
щих такие требования»,— говорит он. На этом 
фоне, по мнению Натальи Труновой, «работа 
по устранению барьеров, сдерживающих ре-
гиональное развитие в связи с принятыми 
нормами», должна быть проведена и уже по 
действующим актам. 

Евгения Крючкова

Оценка регионального воздействия
Минэкономики предлагает изучать влияние законодательных инициатив на бюджеты субъектов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предпри-
нимает очередную попытку унификации имущественных 
торгов на основе антимонопольного законодательства. 
По данным „Ъ“, инициативу ведомства предварительно 
уже поддержало правительство, однако замечания Госу-
дарственно-правового управления (ГПУ) президента оста-
ются и к исправленному проекту. Документ призван уни-
фицировать процедурную часть торгов, однако разработ-
ка конкретных норм в основном передана на уровень ак-
тов правительства. Эксперты указывают, что проект сы-
рой, уже устарел и требует серьезной доработки. В самой 
службе отмечают, что он должен стать лишь основой для 
реформирования этой сферы.

ФАС в очередной раз опубликовала на regulation.gov.ru по-
правки к закону «О защите конкуренции» (ФЗ-135), призванные 
унифицировать процедуры имущественных торгов на базе ан-
тимонопольного законодательства. Сейчас такие торги (при-
ватизация, реализация арестованного имущества, имущества 
банкротов и прочее) проводятся по более чем 50 нормативным 
актам, часть из них касается отраслевой специфики, часть — 
процедурных норм. Большинство торгов проводятся не в элек-
тронной форме, что приводит к злоупотреблениям, указыва-
ли в службе.

Унификацией имущественных торгов правительство зани-
мается уже более десяти лет, однако решению проблемы пре-
пятствуют специфика видов торгов и межведомственные разно-
гласия. С 2014 года конкурировали два проекта — Минэкономи-
ки и ФАС. Первый предлагал регламентировать процедуры тор-
гов по аналогии с закупочным законодательством, ФАС настаи-
вала на погружении норм в собственное законодательство с со-
хранением отраслевой специфики в отраслевых законах. Дис-
куссия возобновилась осенью 2020 года после доклада экс-гла-
вы ФАС Игоря Артемьева президенту, по словам источника „Ъ“, 
после этого в качестве базового правительство выбрало проект 

ФАС. Отказ от проекта Минэкономики отчасти связан и с пере-
дачей полномочий по регулированию сферы госимущества от 
этого ведомства Минфину.

При этом подход ФАС к решению проблемы разрозненных 
торгов в ноябре 2020 года критиковало ГПУ (см. „Ъ“ от 5 ноя-
бря 2020 года) из-за отсутствия в ФЗ-135 норм о порядке прове-
дения торгов и заключения сделок. В ФАС „Ъ“ сообщили, что 
опубликованный вчера проект учитывает замечания управ-
ления. Так, документ унифицирует процедурную часть про-
ведения торгов — он содержит требование о публикации ин-
формации о торгах на сайте torgi.gov.ru. Речь также идет о пе-
реводе торгов в электронный вид на шесть торговых площа-
док, выбранных для работы с госзаказом. Для этого ФАС вно-
сит правки в 20 отраслевых законов. Впрочем, проект все же 
остается рамочным — процедура будет установлена правитель-
ством. Специфика по-прежнему будет регулироваться отрасле-
вым законодательством: законом о концессионных соглаше-
ниях, постановлением об обращении с коммунальными отхо-
дами и прочими.

«Законопроект призван заложить основу реформирования 
законодательства о торгах»,— говорят в ФАС. В службе продол-
жают настаивать, что погружение норм в антимонопольное за-
конодательство будет иметь больше положительных эффектов 
и меньше рисков, связанных с недостаточной осведомленно-
стью правоприменителей, чем принятие нового закона. Собе-
седники „Ъ“ на рынке, впрочем, с такой оценкой не согласны 
и указывают на предпочтительность отдельного регулирова-
ния. «Проект службы за годы согласований уже устарел, а боль-
шинство торгов и так переводятся в электронный вид. Проект 
потребует серьезной доработки»,— отмечает глава профильно-
го комитета «Деловой России» Андрей Степаненко. В ответствен-
ном за регулирование в сфере торгов Минфине вчера на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Диана Галиева

ФАС держится за унификацию
Служба обновила проект об имущественных торгах

Покидая кресло главы ФАС, Игорь Артемьев успел 
убедить правительство выбрать в качестве базового 
именно проект службы о регулировании имуществен-
ных торгов  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Лидер Российской партии свободы 
и справедливости (РПСС, бывшая 
КПСС) Максим Шевченко во вторник 
 назвал политика, который возглавит 
московский список партии на выборах 
в Госдуму. Им станет исключенная 
в 2020 году из КПРФ депутат Мосгор
думы Елена Шувалова, не раз крити
ковавшая Компартию за консерватив
ность. Аналогичных взглядов придер
живается и сам господин Шевченко, 
 который тем не менее готов договари
ваться о распределении округов с от
дельными «достойными товарищами» 
из КПРФ. Эксперты считают, что, при
влекая коммунистоврадикалов, РПСС 
может рассчитывать на часть электора
та КПРФ и даже на одиндва мандата 
в новой Госдуме.

О своем согласии присоединиться 
к РПСС во время думской кампании Елена 
Шувалова заявила 27 апреля в ходе стрима 
Максима Шевченко. Депутат пояснила „Ъ“, 
что возглавит московский список, но в пар-
тию вступать не будет. Она добавила, что 
«давно знакома» с господином Шевченко 
и нашла с ним «понимание практически по 
всем вопросам», которые собирается отста-
ивать в Госдуме. Свои шансы получить дум-
ский мандат госпожа Шувалова оценила оп-
тимистично: «Если я подписываюсь на ка-
кое-то дело, то иду на победу».

Во время стрима Максим Шевченко так-
же предложил Елене Шуваловой одновре-
менно возглавить его предвыборный штаб. 
«Если я иду с блоком РПСС, я, безусловно, 
все сделаю, чтобы и вы прошли по своему 
округу»,— согласилась депутат.

В июне 2020 года Елена Шувалова была 
исключена из КПРФ за «систематическое не-
соблюдение партийной дисциплины». По-
водом стал ее отказ поддерживать решения 
партии по ряду голосований в Мосгорду-
ме. В частности, депутат вопреки рекомен-
дациям КПРФ голосовала против бюджета 
Москвы и проекта реновации. Кроме того, 
партийному руководству не понравилось, 
что госпожа Шувалова собиралась органи-
зовать в Мосгордуме круглый стол с полити-
ком Алексеем Навальным и его соратника-
ми на тему давления на оппозицию.

Напомним, в конце марта созданная по-
литтехнологом Андреем Богдановым Ком-
мунистическая партия социальной спра-
ведливости (КПСС) сменила название на 
РПСС, а ее председателем стал политтехно-
лог и экс-депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Константин Рыков. Пост лидера пар-
тии и первое место в ее федеральном спи-
ске на выборах в Думу он предложил быв-
шему главе фракции КПРФ в заксобрании 
Владимирской области, журналисту Мак-
симу Шевченко, который до этого объявил 
о намерении баллотироваться в Госдуму по 
Центральному округу Москвы в качестве са-
мовыдвиженца. Столичный горком КПРФ 
к тому времени уже обнародовал список 
своих кандидатов-одномандатников, в свя-

зи с чем глава горкома Валерий Рашкин об-
винил господина Шевченко в сговоре с ад-
министрацией президента и мэрией Мо-
сквы, а РПСС назвал партией-спойлером.

Во вторник Максим Шевченко заявил, 
что, хотя КПРФ и ведет себя «номенклатур-
но», в ее составе есть «достойные товарищи», 
с которыми РПСС не планирует соперни-
чать и готова договариваться о разделении 
округов. В их числе, например, экс-сенатор, 
лидер бурятского отделения КПРФ Вячеслав 
Мархаев, с которым господин Шевченко 
планирует «провести переговоры».

Отметим, господин Мархаев тоже от-
личается весьма радикальными взгляда-
ми и, например, поддерживал акции Алек-
сея Навального. 5 апреля депутат Народ-
ного хурала Бурятии Баир Цыренов сооб-
щил, что бывший сенатор возглавит регио-
нальный список КПРФ на осенних выборах 
в Госдуму. А 21 апреля в Улан-Удэ прошел 
митинг в поддержку господина Навально-
го, который, как пишет сайт Вabr24, впер-
вые за долгое время не поддержали мест-
ные коммунисты.

Максим Шевченко пообещал в ближай-
шее время представить новых кандида-
тов от партии. Ранее он говорил, что РПСС 
выдвинет в Думу предпринимателя Дмит-
рия Потапенко и востоковеда Руслана Кур-
банова и что сотрудничать с партией со-
бирается также бывший советник прези-
дента, интернет-предприниматель Герман 
Клименко.

В России спрос на новые политические 
бренды силен, поэтому шансы на победу 
РПСС зависят от того объема ресурсов, ко-
торый партия может вложить в свою рас-
крутку, полагает политолог Аббас Галля-
мов: «Если денег хватит, то РПСС вполне 
может побороться за нового протестного 
избирателя — того, который от „Единой 
России“ отпал, а к кому присоединиться, 
пока не знает». Политолог Константин Ка-
лачев считает, что задача партии, которую 
эксперты и коммунисты называют спойле-
ром КПРФ,— «откусить» часть избирателей 
у Компартии, и, привлекая в РПСС комму-
нистов-радикалов, решить эту задачу впол-
не возможно. «Более того, у них еще есть 
шанс провести в Думу одного или двух од-
номандатников. Есть проблема кризиса до-
верия к КПРФ, и часть ее потенциальных 
избирателей могут выбрать новое»,— резю-
мирует эксперт.

Кира Дюрягина

У коммунистов ни свободы, 
ни справедливости
Бывшая КПСС зовет к сотрудничеству радикалов из КПРФ

В Тамбове провалились вторые под
ряд выборы мэра: к участию в конкурсе 
не допустили ни одного из кандидатов. 
Согласно конкурсному положению, гра
доначальник должен быть избран до кон
ца апреля, однако областным властям 
выгодно сохранять в статусе «времен
ного мэра» Максима Косенкова («Роди
на»), который не может полноценно за
нять этот пост изза уголовного прошло
го. Чиновники трактуют предписанные 
в нормативных актах сроки по своему ус
мотрению, потому что судиться изза 
них никто не будет, считает эксперт.

Как и предполагал „Ъ“, конкурсная комис-
сия по отбору кандидатов на пост мэра Тамбо-
ва отказала в допуске к выборам всем заявив-
шимся кандидатам. На этот пост претендова-
ли предприниматель Сергей Огурцов, заме-
ститель управляющего магазином Дмитрий 
Козодаев, московский юрист Дмитрий Кала-
чинский и двое безработных — Андрей Бажи-
лин и Дмитрий Серебряков. После рассмотре-
ния заявок комиссия должна была предста-
вить на голосование депутатам гордумы двух 
кандидатов, однако сделать этого не смогла.

Причины отказа в регистрации канди-
датов официально не раскрываются, но, по 
информации источников „Ъ“, комиссия не 
допустила их до конкурса по формальным 
основаниям. Так, Сергею Огурцову отказали 
из-за неправильно заверенной копии трудо-
вой книжки, хотя она, по его собственным 
словам, была сделана правильно. В докумен-
тах каждого из остальных кандидатов, по 
данным „Ъ“, комиссия обнаружила от двух 
до пяти нарушений.

Напомним, первая попытка избрать мэра 
Тамбова сорвалась в январе 2021 года. Тог-
да один из финалистов неожиданно снялся 
с гонки, заявив, что городом должен управ-
лять лидер местной ячейки партии «Роди-
на», врио мэра Максим Косенков. В сентябре 
2020 года его партия получила большинст-
во в гордуме, и губернатор-единоросс Алек-
сандр Никитин лично предложил господи-
ну Косенкову возглавить Тамбов. Но принять 
участие в выборах он не может: в 2009 году 
политик был осужден за похищение чело-
века и по закону лишен пассивного избира-
тельного права до 2032 года.

Как ранее писал „Ъ“, Максим Косенков 
устраивает областные власти в качестве «вре-
менного мэра», и они готовы сохранять ста-
тус-кво как минимум до сентябрьских выбо-
ров в Госдуму и Тамбовскую облдуму. Одна-
ко конкурсное положение гласит, что в слу-
чае досрочной отставки градоначальника 

«избрание главы города осуществляется не 
позднее чем через шесть месяцев». Предыду-
щий мэр Тамбова Наталья Макаревич сложи-
ла полномочия 30 октября 2020 года, и таким 
образом нового главу города депутаты долж-
ны выбрать до 30 апреля.

Несмотря на то что сроки фактически на-
рушены, «ничего страшного не произойдет», 
заверил „Ъ“ источник в муниципальной 
власти: «Эта норма не императивна, она нуж-
на, чтобы не затягивать с проведением выбо-
ров. Но если нет достойных кандидатов, это 
же объективная причина». Другой собесед-
ник „Ъ“ назвал провал повторного конкурса 
предсказуемым: «Тяжело найти кандидата, 
которой подойдет по всем параметрам. При 
этом есть человек (Максим Косенков.— „Ъ“), 
который уже реально работает».

Председатель гордумы Елена Леонова, 
входящая в подконтрольную господину Ко-
сенкову внефракционную группу «Наш го-
род», заявила „Ъ“, что с учетом признания 
очередного конкурса несостоявшимся го-
родской парламент готов действовать «по об-
стоятельствам»: «Никто же не знал, что могут 
быть такие моменты, все познается на пра-
ктике. Может, придется вносить изменения 
в процедуру». Глава фракции КПРФ Артем 
Александров, напротив, считает, что проку-
ратура должна внести в гордуму представле-
ние об устранении нарушений: «Но никаких 
последствий или штрафных санкций, исходя 
из положения, за срыв сроков не предусмо-
трено. Да и практики такой еще не было». Со-
гласно положению, теперь гордума должна 
в течение двух месяцев объявить новый, уже 
третий по счету конкурс по выборам мэра.

Если никто не собирается обжаловать 
сроки в суде, то чиновники обычно трактуют 
их по своему усмотрению, поскольку поло-
жение о конкурсе — это не закон, отмечает 
электоральный юрист Роман Смирнов: «Тех-
нические вопросы подобного рода возника-
ют регулярно, и никто по этому поводу не за-
морачивается, ведь ни санкций, ни штрафов 
не предусмотрено».

Несмотря на установленные сроки, Там-
бов может оставаться с «временным мэром» 
вплоть до сентябрьских выборов, так как 
областной власти нельзя повторять прош-
логодний результат, когда «Единая Россия» 
проиграла «Родине», считает политолог Вла-
димир Слатинов: «Никитину важно, чтобы 
на этот раз город не голосовал протестно. Не 
исключено, что именно из-за этого Косенко-
ва держат в подвешенном состоянии».

Сергей Толмачев, Воронеж;  
Андрей Прах

Мэровское соглашение
Никто не хочет менять «временного»  
главу Тамбова на постоянного

Депутат Елена Шувалова считает, 
что обновленная Партия свободы 
и справедливости защитит 
интересы избирателей лучше, 
чем устаревшая КПРФ 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Выступая во вторник на заседании Сове
та законодателей, президент Владимир 
Путин призвал участников будущих дум
ских выборов избегать дешевого попу
лизма и не допустить попыток иностран
ного вмешательства в кампанию. А спи
кер Госдумы Вячеслав Володин даже об
винил Запад в создании коронавируса 
и призвал компенсировать потери по
страдавшим от пандемии странам. 
 Эксперты отмечают, что тема западного 
вмешательства во внутренние дела Рос
сии в преддверии выборов всегда «бла
годатна», но полагают, что нашего изби
рателя больше волнуют его обычные 
 повседневные дела.

Владимир Путин 27 апреля выступил на 
заседании Совета законодателей в Тавриче-
ском дворце Санкт-Петербурга. Говоря об 
осенних выборах в Госдуму, он попросил 
участников будущей избирательной кампа-
нии «вести конкурентную борьбу» и «избе-
гать пустословия и дешевого, ничем не обес-
печенного популизма». Кроме того, прези-
дент вновь обратил внимание на недопусти-
мость иностранного вмешательства в рос-
сийские выборы. «Уверен, что ответствен-
ные политические силы никому не позво-
лят действовать подобным образом, а гра-
ждане России сами сделают свой выбор без 
услужливых и зачастую опасных, несущих 
раздор в обществе подсказок извне»,— ска-
зал господин Путин.

Не обошел тему тлетворного влияния За-
пада и выступавший до президента Вяче-
слав Володин: он обвинил западные стра-
ны в неких исследованиях, следствием ко-
торых могло стать возникновение коронави-
руса, и призвал их компенсировать потери 
всем пострадавшим от пандемии государст-
вам. «Мы с вами ведь эту инфекцию впервые 
получили не из Китая, китайцев много было 
в Москве, а она пришла откуда — из Европы, 
из Италии, Германии, Франции. Вот как ри-
сковать Россией — они горазды. А как сей-

час взять и нам компенсировать все издер-
жки в связи с тем, что они сделали, допусти-
ли, что у них этот вирус гуляет и губит жиз-
ни,— молчат. Самые настоящие убийцы»,— 
подытожил спикер.

Представители российского руковод-
ства в последние месяцы не раз поднима-
ли вопрос о возможном иностранном вме-
шательстве в осенние выборы. Об этом, на-
пример, шла речь на февральской встре-
че президента с руководителями думских 
фракций. А в конце марта председатель 
ЦИКа Элла Памфилова отмечала, что «мно-
гие элементы» такого вмешательства уже 
«просматриваются».

Госпожа Памфилова, вероятно, подразу-
мевала несогласованные протестные акции 
во многих городах России, поводом для ко-
торых стали события вокруг арестованного 
сразу после возвращения из Германии поли-
тика Алексея Навального. Власти объявили 
эти протесты попыткой вмешательства во 
внутренние дела и неоднократно обсужда-
ли это на профильных парламентских ко-
миссиях. «Не сомневаемся, что скандальное 
возвращение в Россию так называемого бер-
линского пациента — лишь часть написан-
ного за рубежом сценария,— заявил, напри-
мер, 27 января глава комиссии Совета феде-
рации по защите суверенитета и предотвра-
щению вмешательства во внутренние дела 
России Андрей Климов.— У комиссии нет 
сомнений в том, что за кулисами глобально-
го информационно-политического перфор-
манса последних дней, как и за спинами за-
чинщиков противоправных акций 23 янва-
ря, стоят государственные структуры стран 
НАТО и их специальные службы».

Впрочем, антизападную риторику 
в предвыборный период российские влас-
ти использовали и раньше. Особенно ярко 
это проявилось перед выборами президен-
та в 2018 году. Тогда в ходе оглашения по-
слания Федеральному собранию, которое 
состоялось за 17 дней до голосования, Вла-

димир Путин продемонстрировал кадры 
с современным российским вооружени-
ем, разработанным в ответ на выход США 
из Договора по противоракетной обороне 
и на «практическое развертывание этой си-
стемы как на территории США, так и за пре-
делами их национальных границ». Факти-
чески послание президента сыграло роль 
его предвыборной программы, и важное 
место в ней занял именно внешнеполити-
ческий раздел.

По словам директора по политическому 
анализу ИНСОМАР Виктора Потуремского, 
согласно опросам, протестные митинги уже 
воспринимаются частью избирателей как 
попытка вмешательства Запада в наши вы-
боры. «Не замечать такого или делать вид со 
стороны власти было бы неправильно»,— 
считает он.

Президент Центра политических техно-
логий Борис Макаренко подчеркивает, что 
никаких конкретных фактов иностранного 
вмешательства в наши электоральные про-
цедуры власти пока не предъявили: «Защи-
та от вмешательства извне — это общая про-
пагандистская линия властей. Они прово-
дят ее вне зависимости от выборов. Но я не 
вижу фактов. Если Запад формулирует свою 
позицию относительно Алексея Навального, 
это тоже не является вмешательством в вы-
боры». Эксперт считает, что наш избиратель 
живет собственными нуждами и заботами, 
поэтому антизападная пропаганда не оказы-
вает на него сильного влияния.

С этим мнением согласен политолог, 
экс-сотрудник администрации президента 
Владимир Шемякин. Он признает, что перед 
выборами тема зарубежного вмешательства 
«всегда благодатна», но для того, чтобы она 
оказала влияние на осеннюю думскую кам-
панию, поднимать ее «рановато». «Возмож-
но, это месседж не для внутреннего потре-
бления, а на экспорт»,— допускает эксперт.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Внешняя угроза  
для внутреннего употребления
Иностранное вмешательство в выборы  
становится одной из главных тем осенней кампании

Верховный суд Хакасии отказал в удов
летворении исков инициативной группы, 
пытавшейся доказать, что глава респу
блики Валентин Коновалов (КПРФ) нару
шил закон при назначении министров 
и расходовании бюджетных средств. По
ложительное решение суда могло стать 
основанием для начала процедуры его 
отзыва с поста. Активисты считают, что 
суд не хочет брать на себя политическую 
ответственность. Эксперты полагают, 
что с помощью судебных тяжб оппонен
ты господина Коновалова пытаются на
брать очки накануне выборов в Госдуму 
на фоне низкой популярности главы 
республики.

Об отказе в установлении факта наруше-
ния закона со стороны Валентина Коновало-
ва „Ъ“ рассказал председатель инициатив-
ной группы Александр Мяхар. Мотивиро-
вочной части решения суда у него пока нет. 
«Полагаем, решение базируется на нормах 
административного судопроизводства, то 
есть отказ произведен по формальным при-
чинам,— отметил он.— Возможно, суд не хо-
чет брать на себя ответственность».

Истцы пытались доказать, что в январе 
2019 года глава республики незаконно назна-
чил на пост министра спорта Хакасии 73-лет-
него Владимира Кретова, поскольку предель-
ный возраст пребывания на госслужбе для 
этой должности составляет 65 лет. Господин 
Кретов ушел в отставку в сентябре 2020 года.

В другом иске, который был отклонен на 
прошлой неделе, инициативная группа тре-
бовала признать незаконным назначение 
в декабре 2018 года на пост министра при-
родных ресурсов республики Сергея Арехо-
ва, поскольку оно было произведено без со-
гласования с Рослесхозом, как того требует 
Лесной кодекс РФ. Суд пришел к выводу, что 
в связи с отставкой господина Арехова в ок-
тябре 2020 года оспариваемые действия Ва-
лентина Коновалова перестали затрагивать 
права истцов.

Напомним, возглавляющий группу ист-
цов Александр Мяхар в 2018 году выдвигался 
на пост главы Хакасии от Партии роста. Тог-
да во второй тур вышли коммунист Вален-
тин Коновалов и действующий глава респу-
блики Виктор Зимин. Однако единоросс Зи-
мин снял свою кандидатуру, а затем так же 
поступили и остальные кандидаты, в том чи-
сле и господин Мяхар. В результате господин 
Коновалов победил во втором туре на безаль-
тернативных выборах с 57% голосов.

В декабре 2020 года Александр Мяхар со-
здал инициативную группу с целью запу-
стить процедуру отзыва своего бывшего со-

перника. В нее вошли 170 человек, в том чи-
сле общественные деятели, политологи, жур-
налисты и депутаты разных уровней. По за-
кону, основанием для отзыва главы респу-
блики может стать установление судом фак-
та нарушения федерального или местного за-
кона либо «неоднократное грубое неиспол-
нение обязанностей». Если один из этих фак-
тов будет установлен судом, парламент мо-
жет принять решение о проведении в респу-
блике голосования по отзыву, а республикан-
ский избирком — провести его. Глава будет 
отстранен, если за это проголосует большин-
ство избирателей республики.

Ранее группа Александра Мяхара подава-
ла иск о нецелевом расходовании Валенти-
ном Коноваловым 198 млн руб. из республи-
канского резервного фонда. Истцы заяви-
ли, что часть денег якобы пошла на театраль-
но-концертные проекты и культурно-досуго-
вые мероприятия, и просили суд установить 
факт наличия в действиях господина Коно-
валова состава уголовного преступления (ч. 2 
ст. 285.1 УК, нецелевое расходование бюджет-
ных средств). Однако Верховный суд Хакасии 
отклонил иск.

Теперь господин Мяхар намерен обжало-
вать решения хакасского суда, задействовать 
«другие инструменты правоохранительной 
и судебной системы» и добиваться привлече-
ния господина Коновалова к ответственно-
сти вплоть до уголовной.

В минюсте Хакасии требования инициа-
тивной группы считают безосновательны-
ми. Там пояснили „Ъ“, что средства резервно-
го фонда отражены в бюджете без определе-
ния их целевого характера, «поскольку фонд 
предназначен для покрытия непредвиден-
ных расходов». С решениями суда по вопро-
сам назначений Владимира Кретова и Сер-
гея Арехова республиканский минюст также 
полностью согласен.

Политолог Александр Чернявский на-
помнил „Ъ“, что все действия главы Хакасии, 
даже незначительные, вызывают критику 
оппонентов: «Это известная технология, тем 
более что у Валентина Коновалова низкий 
политический рейтинг». Эксперт не исклю-
чил, что в таких условиях господин Конова-
лов может досрочно покинуть свой пост.

Политолог Константин Лукин полагает, 
что участники инициативной группы «зара-
батывают очки» перед выборами в Госдуму: 
«Ниша оппозиции в регионе свободна, и рас-
кручиваемая тема с отставкой главы — хоро-
ший шанс подтянуть протестный электорат. 
Вероятно, когда пройдут выборы, то и все су-
дебные тяжбы завершатся вместе с ними».

Юлия Сасевич, Новосибирск

Противники главы Хакасии 
пустились во все тяжбы
В действиях Валентина Коновалова в третий раз 
не нашлось нарушений закона
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Как стало известно „Ъ“, защита обвиняе-
мого в убийствах и покушении экс-губер-
натора Хабаровского края Сергея Фургала 
обратилась в Генпрокуратуру, считая, что 
СКР неправильно распределил материаль-
ную ответственность фигурантов уголов-
ного дела перед потерпевшими. По мне-
нию защиты, добившись ареста всего без 
исключения имущества господина Фурга-
ла и его родственников, следствие однов-
ременно разрешило другому обвиняемому 
Николаю Мистрюкову продать принадле-
жавшую ему долю дальневосточного заво-
да «Амурсталь», стоимость которой могла 
бы обеспечить все требования потерпев-
ших на общую сумму 1,4   млрд руб. Одна-
ко в Генпрокуратуре адвокату господина 
Фургала посоветовали решать этот вопрос 
в «следственном органе».

В своей жалобе, направленной одновремен-
но генпрокурору РФ Игорю Краснову и дирек-
тору ФСБ Александру Бортникову, адвокат го-
сподина Фургала Сергей Гроза отметил, что, 
принимая обеспечительные меры в отноше-
нии имущества его клиента, следствие дей-
ствовало жестко и принципиально. В рамках 
ведущегося расследования под арест попа-
ли принадлежащая Сергею Фургалу одноком-
натная квартира в Хабаровске, его Toyota Land 
Cruiser 80 и Lexus LX570, наручные часы сто-
имостью около 1 млн руб., обнаруженные 
в его жилище 3 млн руб. и $3,7 тыс. наличны-
ми, а также недостроенный дачный дом в Под-
московье. Защите не удалось отстоять даже 
$400 тыс., изъятые по требованию СКР из бан-
ковской ячейки, открытой на имя племянни-
цы Сергея Фургала. Следствие убедило все су-
дебные инстанции, включая Верховный суд 
РФ, что валюта на самом деле принадлежит аре-
стованному экс-губернатору.

При этом к другому обвиняемому, бывшему 
деловому партнеру Сергея Фургала и его пред-
полагаемому подельнику Николаю Мистрюко-
ву, следствие, по мнению адвоката Грозы, нао-
борот, отнеслось мягко. Господин Мистрюков 
был взят под стражу по обвинению в организа-
ции двух убийств и покушения одним из пер-
вых в ноябре 2019 года. Тогда главное управ-
ление по расследованию особо важных дел 
(ГУРОВД) СКР полагало, что именно он в 2004–
2005 годах отдал команду киллеру на ликвида-
цию двух бизнесменов в Хабаровске и поручил 
провести акцию устранения еще одного пред-
принимателя.

Тогда же к Николаю Мистрюкову и трем 
арестованным вместе с ним предполагаемым 
участникам преступлений потерпевшие заяви-
ли иски. В 900 млн руб. оценила свой ущерб вдо-
ва убитого бизнесмена Евгения Зори Лариса. 
В своем требовании она пояснила, что гибель 
мужа стала тяжелой психологической травмой 
для нее самой и троих ее детей. Потерпевшая, 
по ее словам, опасались за жизнь и здоровье 
своей семьи, поэтому была вынуждена пере-
ехать вместе с детьми на ПМЖ в Канаду и там 
работать по 20 часов в сутки, чтобы семья мо-
гла «вести привычный для нее образ жизни». 
Еще по 200 млн руб. запросили вдова и дочь за-
стреленного в 2005 году Олега Булатова — де-
лового партнера господ Мистрюкова и Фурга-
ла. В такую же сумму оценил нанесенный ему 
моральный вред Александр Смольский, зани-
мавшийся 17 лет назад сбором металлолома 
и уцелевший после того, как брошенная в него 
граната не взорвалась. Общая сумма исков к об-
виняемым составила 1,5 млрд руб., и эти требо-

вания, как пояснил генпрокурору и директору 
ФСБ адвокат Гроза, уже тогда мог бы обеспечить 
своим имуществом почти в полном объеме Ни-
колай Мистрюков. В конце 2019 года ему при-
надлежали 25% долей ООО «Торэкс Хабаровск», 
которое, в свою очередь, владело крупнейшим 
на Дальнем Востоке сталелитейным заводом 
«Амурсталь». Кроме того, в активах бизнесме-
на числилась и четверть долей ООО «Торэкс», 
объединявшего два десятка баз по сбору и пе-
реработке металлолома. Предприятия, тем не 
менее, под арест не попали, а уже через месяц 
после помещения господина Мистрюкова в «Ле-
фортово» арестанту удалось публично выста-
вить свое имущество на продажу. Как следует 
из заявления защитника, господин Мистрюков 
оценил свои доли в обоих «Торэксах» в 1,45 млрд 
руб. Передать же коммерческое предложение 
арестант смог через свою супругу Наталью, ко-
торой еще до ареста выдал доверенность.

Партнеры Николая Мистрюкова в обоих 
ООО, имеющие по закону преимущественное 
право на покупку его долей, воспротивились 
продаже имущества «на сторону». В итоге уже 
в январе 2020 года владельцем доли арестанта 
в сталелитейном бизнесе стал его партнер, биз-
несмен из Москвы Павел Бальский, которому 
до этого принадлежали 50% обоих «Торэксов». 
Продавцом долей выступила опять же Ната-
лья Мистрюкова, причем цена сделки, офор-
мленной 12 февраля 2020 года, уменьшилась 
до 350 млн руб.

Эту сделку дважды попыталась оспорить 
владелица оставшихся 25% металлургического 
холдинга, бывшая жена Сергея Фургала Лари-
са Стародубова. Однако Арбитражный суд Ха-
баровского края пояснил ей, что сделка была 
совершена и оформлена законно, а господин 
Мистрюков имел право продавать свою долю 
любому из партнеров и за ту цену, которую со-
чтет нужным. Интересно, что и сам лефортов-
ский сиделец получил возможность дистанци-
онно поучаствовать в арбитражных процессах 
в Хабаровске — через своего адвоката он пере-
дал на заседания так называемый отзыв, в ко-
тором сообщил, что иск госпожи Стародубовой 
к господину Бальскому не поддерживает.

Еще через несколько месяцев после прода-
жи своих долей Николай Мистрюков, как уже 

сообщал „Ъ“, заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с Генпрокуратурой и назвал 
заказчиком всех инкриминируемых ему пре-
ступлений Сергея Фургала. После этого быв-
шие деловые партнеры поменялись ролями 
и местами. Еще действующий на тот момент гу-
бернатор в июле прошлого года был помещен 
в «Лефортово» по обвинению в организации 
убийств и покушения, а бывший совладелец 
«Амурстали» — наоборот, отпущен из-под стра-
жи. Уголовное дело Николая Мистрюкова вы-
делили из общего, а самому «сделочнику» раз-
решили ждать суда, который пройдет отдельно 
и в особом порядке, в его московской квартире 
под подпиской о невыезде.

По мнению адвоката Сергея Фургала Сергея 
Грозы, следствие необъективно и незаконно от-
неслось к его клиенту, переложив на него фак-
тически всю материальную ответственность за 
инкриминируемые пятерым фигурантам уго-
ловного дела преступления. «СКР обладал до-
стоверной информацией о месте нахождения 
имущества одного из обвиняемых, Николая 
Мистрюкова,— говорится в жалобе защитни-
ка.— Однако не предпринял никаких действий 
для ареста этого имущества и обеспечения таким 
образом интересов потерпевших». Адвокат Гро-
за попросил Генпрокуратуру проверить эту си-
туацию в рамках «предоставленных ей законом 
полномочий» и дать ей юридическую оценку.

Однако надзор не усмотрел нарушений в ра-
боте следственно-оперативной группы ГУРОВД 
под руководством старшего следователя по осо-
бо важным делам при председателе СКР Юрия 
Буртового. «Разъясняю, что приведенные вами 
доводы подлежат разрешению следственным 
органом, и уведомляю вас о направлении об-
ращения в ГУРОВД СКР для решения вопроса 
о необходимости реализации процессуальных 
полномочий в соответствии с установленной 
компетенцией»,— говорится в ответе главного 
управления Генпрокуратуры по надзору за рас-
следованием особо важных дел.

Выяснить, как относятся потерпевшие 
к тому, что один из обвиняемых продал иму-
щество, не удалось — они сами и их предста-
вители защитники наотрез отказались обсу-
ждать с „Ъ“ эту тему. Александр Смольский, 
единственный из потерпевших, пояснил свой 
отказ от контактов со СМИ короткой фразой: 
«Все это фикция», не став расшифровывать 
свое высказывание.

Сергей Машкин

Сергея Фургала  
прижали имущественно
Защита экс-губернатора недовольна тем, в каких пропорциях 
арестовали активы у фигурантов

Как стало известно „Ъ“, к четырем 
годам лишения свободы условно До-
рогомиловский райсуд Москвы при-
говорил бывшего руководителя 
Химкинского земельного комитета 
Марину Дунюшину. 68-летняя пенси-
онерка признана виновной в пособ-
ничестве двум давно скончавшим-
ся высокопоставленным чиновникам 
химкинской администрации, кото-
рых следствие считает причастны-
ми к махинациям с выделением зе-
мельного участка стоимостью более 
700 млн руб. На нем впоследствии 
был построен головной офис россий-
ской «дочки» шведской IKEA.

К рассмотрению уголовного дела в от-
ношении Марины Дунюшиной, обвиня-
емой в пособничестве совершению мо-
шенничества в особо крупном размере 
(ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), Дорого-
миловский райсуд Москвы приступил 
в июле прошлого года. Когда дело дошло 
до прений, гособвинитель, заявив о том, 
что вина подсудимой полностью доказа-
на, попросил приговорить ее к четырем 
годам условно. Именно такой приговор, 
несмотря на то что пенсионерка своей 
вины так и не признала, в итоге и выне-
сла судья Галина Таланина.

Впрочем, с самого начала расследова-
ния этого уголовного дела, которое вело 
ГСУ СКР по Московской области, было 
понятно, что госпожа Дунюшина в нем 
фигура второстепенная. Интерес к ней 
следствие проявило лишь после того, 
как для него оказались недосягаемы два 
основных фигуранта этого дела. Еще 
в 2013 году умер 56-летний экс-началь-
ник отдела инвестиций администрации 
Химок Игорь Гончаренко, а в 2016 году — 
его ровесник, бывший глава админист-
рации Химок Юрий Кораблин. Послед-
него при жизни успели допросить лишь 
в качестве свидетеля.

Именно они фигурируют в материалах 
дела как основные участники махинаций 
с 20 га земли в подмосковных Химках. Как 
установил суд, участок стоимостью более 
700 млн руб. был похищен чиновниками 
у коллективного сельскохозяйственно-
го предприятия «Химки» (КСХП, сейчас 
«Химки-Молжаниново») путем подчист-
ки и внесения исправлений в документы, 
датированные еще 1993 годом. Впоследст-
вии эти земли достались «дочке» IKEA — 
ООО «ИКЕА Ханим Лтд».

В итоге суд согласился с версией след-
ствия о том, что бывшая глава химкин-
ского земельного комитета Дунюшина 
действовала в сговоре с Гончаренко и Ко-
раблиным, а также неустановленными 
лицами из ООО «ИКЕА Ханим Лтд». Имен-
но химкинские чиновники, по версии 
следствия и суда, оформляли все доку-
менты, а обвиняемая Дунюшина «с целью 

придания сделке по передаче земельного 
участка видимости законности» завизи-
ровала соответствующие документы сво-
ей подписью. Затем, как следует уже из 
приговора, подсудимая обеспечила по-
становку этого земельного участка на ка-
дастровый учет, а 3 июня 2011 года при ее 
же содействии земля перешла в собствен-
ность «дочки» IKEA «путем заключения 
договора купли-продажи с администра-
цией Химок». В дальнейшем рядом с ги-
пермаркетом концерна на Ленинград-
ском шоссе был построен «Химки бизнес 
парк», где расположился головной офис 
шведской компании.

Ни в ходе судебного разбирательства, 
ни в суде Марина Дунюшина своей вины 
не признала. Версию следствия о том, 
что она поставила свои подписи на фаль-
сифицированных документах, подсуди-
мая назвала «искажающей обстоятель-
ства». По словам женщины, проверка 
процедуры предоставления земельно-
го участка вообще в ее обязанности не 
входила. «Насколько мне известно, на-
чиная с момента принятия постановле-
ний администрации о предоставлении 
земельного участка ИКЕА в 1993 году 
и до времени моего выхода на пенсию 
в 2012 году ни одно из них не было при-
знано судами недействительным, и они 
продолжают действовать до сих пор, не-
смотря на многолетнюю судебную тяжбу 
между КСХП и ИКЕА»,— отметила в суде 
госпожа Дунюшина.

Адвокат Ирина Хведук заявила „Ъ“, что 
выдвинутые следствием доводы не ука-
зывают на вину ее подзащитной. «К по-
казаниям свидетелей стороны защиты 
суд отнесся критически, поскольку те 
якобы находились в трудовой и служеб-
ной зависимости от Марины Дунюши-
ной. При этом показания свидетелей по-
терпевшей стороны суд безоговорочно 
признал достоверными. Действующее 
в период с 1993 по 2001 год земельное 
законодательство вообще не было про-
анализировано судом. При этом защита 
представила суду доказательства, объек-
тивно подтверждающие факты изъятия 
спорного земельного участка в 1993 году: 
материалы высокодетальной космиче-
ской съемки со спутников, фотоматериа-
лы с изображением земельных участков, 
на которых осуществлялось строитель-
ство, газеты из архива Российской госу-
дарственной библиотеки, относящие-
ся к 1993 году и подробно освещающие 
факты изъятия и начало строительства. 
Обвинение представляло доказательст-
ва более пяти месяцев, а защиту суд ог-
раничил тремя днями, в связи с чем мы 
физически не смогли привести ряд сви-
детелей и представить важные докумен-
ты»,— заявила „Ъ“ адвокат Хведук.

Олег Рубникович

Пенсионерка ответила 
за скончавшихся 
чиновников
Вынесен приговор по делу о махинациях 
с земельным участком IKEA
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Длительные сроки лишения свободы за-
просило гособвинение на проходящем 
в Мосгорсуде процессе по делу бывших 
московских полицейских, которые обви-
няются в подбросе наркотиков журнали-
сту «Медузы» Ивану Голунову. Следст-
вие считает, что силовики таким образом 
намеревались улучшить свои трудо-
вые показатели. Экс-начальника «нарко-
тического» отдела УМВД по Западному 
округу столицы Игоря Ляховца прокура-
тура предложила приговорить к 16 годам 
колонии, а его бывших подчиненных — 
к срокам от 7 до 12 лет.

Прения по делу бывших оперативников, 
организовавших, по версии Следственного 
комитета России (СКР), провокацию в отно-
шении журналиста «Медузы» Ивана Голуно-
ва, проходили в закрытом для публики режи-
ме. В самом начале слушаний, удовлетворив 
ходатайства защиты о приобщении к делу не-
которых документов, председательствующий 
Сергей Груздев довольно неожиданно объявил 
о завершении судебного следствия и предло-
жил перейти к прениям сторон. Прокурор Та-
тьяна Пашинцева, похоже, была готова к та-
кому повороту событий и выступила с речью. 
Она напомнила, что обвинение по-прежне-
му считает организатором незаконного уго-
ловного преследования журналиста Голунова 
экс-начальника отдела наркоконтроля УМВД 
по Западному округу Москвы Игоря Ляховца, 
а исполнителями — его бывших подчинен-
ных Романа Феофанова, Максима Уметбаева, 
Акбара Сергалиева и Дениса Коновалова. По 
мнению обвинения, устраивая провокацию 

в отношении журналиста, господин Ляховец 
надеялся «улучшить показатели борьбы с пра-
вонарушениями», что в дальнейшем должно 
было способствовать его «продвижению по 
службе и получению наград».

Для осуществления задуманного, по мате-
риалам дела, Игорь Ляховец в марте 2019 года 
обратился к старшему оперативнику ФСИН 
московского СИЗО №3 Владимиру Матвееву 
и, введя того в заблуждение, получил основа-
ние начать разработку Ивана Голунова. Для ма-
териалов оперативного учета использовалось 
якобы поступившее из СИЗО сообщение аген-
та о некоем Иване, который сам употреблял на-
ркотики и распространял их в ночных клубах.

Вооружившись этой информацией, Игорь 
Ляховец, по версии СКР, приказал подчинен-
ным выяснить место жительства господина Го-
лунова и организовать за ним слежку. Однов-
ременно с этим оперативники, по материалам 
обвинения, «в неустановленном месте и в неу-
становленное время» приобрели кокаин и ме-
федрон, после чего расфасовали их в отдельные 
пакетики. 6 июня 2019 года они задержали Ива-
на Голунова, надели на него наручники и усади-
ли в свою служебную машину. Там, говорится 
в деле, полицейские засунули в рюкзак журна-
листа несколько пакетиков с наркотиками, по-
сле чего доставили его в отделение, где в ходе 
личного досмотра их изъяли. Спустя несколь-
ко часов сыщики отправились вместе с Иваном 
Голуновым в его квартиру, где подбросили еще 
пять пакетиков с мефедроном на крышку шка-
фа. А затем в ходе обыска изъяли и их, и элек-
тронные весы. Журналисту инкриминировали 
распространение наркотиков.

При этом, отметила прокурор, подсудимые 
не дали Ивану Голунову, как требует закон, сде-
лать звонок родственникам либо адвокату. Со-
славшись на показания свидетелей и самого 
потерпевшего, а также имеющиеся в деле веще-
ственные доказательства, госпожа Пашинцева 
предложила суду признать оперативников ви-
новными в превышении должностных полно-
мочий (ст. 286 УК РФ), фальсификации результа-
тов оперативно-разыскной деятельности (ст. 303 
УК РФ) и незаконном обороте наркотиков 
(ст. 228 УК РФ). Прокурор попросила пригово-
рить Игоря Ляховца к 16 годам колонии общего 
режима, а его бывших подчиненных Уметбае-
ва, Феофанова и Сергалиева — к 12 годам каждо-
го. Денис Коновалов, единственный из бывших 
оперативников, кто признал вину, по мнению 
прокурора, заслуживает семь лет колонии. Кро-
ме того, фигурантам после освобождения нуж-
но, как считает госпожа Пашинцева, запретить 
в течение трех лет занимать должности на госу-
дарственной службе. Кроме того, гособвинитель 
предложила суду удовлетворить гражданский 
иск потерпевшего Голунова в размере 5 млн руб.

После этого выступили сам Иван Голунов 
и его адвокат Сергей Бадамшин. По словам за-
щитника, журналист поддержал прокурора 
в части признания экс-полицейских виновны-
ми. Другие детали господин Бадамшин сооб-
щить отказался, сославшись на наличие в деле 
секретных документов, но добавил, что в своих 
выступлениях он и его клиент «действовали од-
ной командой».

Выступление защиты подсудимых назначе-
но на 29 апреля.

Алексей Соковнин

Бывшим полицейским расписали дозы 
за Ивана Голунова
Прокуратура предложила отправить экс-оперативников в колонию 
на длительные сроки

Неожиданная скандальная ситуация 
сложилась при рассмотрении в Мос-
горсуде апелляционной жалобы за-
щиты бывшего министра по делам 
«Открытого правительства» Михаи-
ла Абызова на решение об изъятии 
в доход государства его имущества 
на сумму более 32,5   млрд руб. Госпо-
дин Абызов, который находится под 
арестом по обвинению в организа-
ции преступного сообщества, хище-
ниях и отмывании, а также в незакон-
ном участии в предпринимательской 
деятельности, появился перед су-
дом в формате видеоконференцсвя-
зи лежа на носилках. Защита заяви-
ла, что экс-чиновник тяжело болен, 
поскольку у него диагностирован ко-
ронавирус, однако представитель 
Генпрокуратуры усомнился в этом, 
решив, что его оппоненты хотят со-
рвать заседание. В итоге суд слуша-
ния все-таки на две недели отложил.

Рассмотрение жалобы защиты на об-
ращение по иску Генпрокуратуры РФ 
в доход государства многомиллиардных 
активов бывшего министра длилось не-
долго, но получилось скандальным. Ми-
хаил Абызов, который находится под аре-
стом по обвинению в организации ОПС, 
хищениях, отмывании преступных до-
ходов и незаконной предприниматель-
ской деятельности, участвовал в заседа-
нии в формате видеоконференцсвязи. 
Когда он начал общаться с присутство-
вавшими в суде, оказалось, что он лежит 
на носилках. Как выяснилось, господин 
Абызов неделю назад был госпитализи-
рован с подозрением на коронавирус 
в больницу СИЗО «Матросская Тишина». 
Адвокаты заявили, что их клиент тяже-
ло болен, и попросили перенести заседа-
ние. Кроме того, защитники сообщили, 

что с 5 апреля они не могут встретиться 
с господином Абызовым. Наконец, по 
мнению адвокатов, для объективного 
рассмотрения жалобы необходимо лич-
ное присутствие экс-министра в суде.

В свою очередь, судья зачитала справ-
ку из тюремной больницы, из кото-
рой следовало, что первичный диагноз 
у господина Абызова не подтвердил-
ся. А представитель Генпрокуратуры 
Сергей Бочкарев, назвав происходя-
щее в суде «маскарадом», сообщил, что 
экс-министр находится под непрерыв-
ным врачебным контролем, а накану-
не заседания у него была температура 
в пределах 36,6–36,8°С при давлении 
120/80. По мнению представителя над-
зорного органа, никаких причин для пе-
реноса заседания не имеется. Поведение 
самого экс-министра прокурор назвал 
«недобросовестным, направленным на 
то, чтобы сорвать процесс по надуман-
ным и ложным основаниям». На вопрос 
судьи, когда господин Абызов будет вы-
писан из тюремной больницы, проку-
рор сразу ответить не смог и попросил 
«пять минут для консультации» с медпер-
соналом. После перерыва представитель 
Генпрокуратуры сообщил, что выписка 
больного запланирована на 4 мая, а сей-
час «он находится на карантине». После 
этого суд решил перенести рассмотре-
ние жалобы на 13 мая.

Как ранее сообщал „Ъ“, по иску Ген-
прокуратуры РФ Гагаринский райсуд 
обратил в доход государства различные 
активы Михаила Абызова более чем на 
32,5 млрд руб. Надзорное ведомство ука-
зывало, что чиновник незаконно зара-
ботал эти деньги и недвижимость, за-
нимаясь бизнесом, во время работы 
в госструктурах.

Владислав Трифонов

Михаил Абызов 
выступил с носилок
Прокуратура и защита не сошлись 
во мнениях о состоянии здоровья  
бывшего министра

Николаю Мистрюкову удалось  
удачно распорядиться имуществом, 
которое решило не арестовывать 
следствие ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Профсоюз медработников  
«Действие» добивается выплаты 
2,7 млн руб. страховых средств 
семье терапевта белгородской 
военной поликлиники Людми- 
лы Машинец, умершей после  
заражения COVID-19. Комиссия 
воронежского Центра государ-
ственного санитарно-эпидеми-
ологического надзора Минобо-
роны России пришла к выводу, 
что болезнь терапевта не связа-
на с ее профессиональной дея-
тельностью. Однако родствен-
ники утверждают, что за месяц 
до этого Людмила Машинец 
приняла как минимум четырех 
пациентов с подозрением на ко-
ронавирус. Коллеги умершей 
также связывают ее смерть с ра-
ботой в поликлинике и недоу-
мевают, почему журнал приема 
из кабинета терапевта, который 
мог бы пролить свет на эту исто-
рию, руководство изъяло и нико-
му не показывает.

66-летняя Людмила Машинец 
работала заведующей терапевти-
ческим отделением поликлиники 
№7 Белгорода (структурное подра-
зделение ФГКУ «416 ВГ» Минобо-
роны России) в Воронеже. Ее дочь 
Анастасия Короленко утвержда-
ет, что с сентября по октябрь 2020 
года врач диагностировала подо-
зрение на COVID-19 у четырех боль-
ных, о чем доложила заведующей 
поликлиникой Ирине Слепухо-
вой и сделала соответствующие за-
писи в журнале приема. В октябре 
2020 года Людмила Машинец за-
болела, была госпитализирована 
и 6 ноября скончалась. В медсви-
детельстве указано, что причиной 
смерти стало заражение COVID-19. 
Согласно указу президента Влади-
мира Путина, семьям медиков, по-
гибших в результате заражения ко-
ронавирусом на работе, положена 
единовременная выплата в разме-
ре 2,7 млн руб. из средств Фонда со-
циального страхования (ФСС). Факт 
заражения расследует специальная 
комиссия.

Однако, по словам Анастасии 
Короленко, заведующая Ирина 
Слепухова не предприняла поло-
женных действий до тех пор, пока 
в конце ноября к ней не обратил-
ся муж терапевта Олег Машинец. 
«В заявлении папа потребовал вы-
дать копии материалов расследова-
ния страхового случая, в том числе 
экземпляр акта о расследовании 
случая профзаболевания, но так 
и не получил»,— рассказывает го-
спожа Короленко. Она уверена, что 
к смерти ее матери привел «ряд гру-
бых нарушений» со стороны руко-
водства поликлиники. В частности, 
она обращает внимание, что Люд-
мила Машинец была вынуждена 
вести прием пациентов не только 
без средств индивидуальной защи-
ты («в одной маске»), но и без соот-
ветствующей обработки смотрово-
го кабинета.

Из ответа Ирины Слепуховой 
(есть в распоряжении „Ъ“) следует, 
что «заболевание Машинец Л. А. ко-
ронавирусной инфекцией, двусто-
ронней полисегментарной пневмо-
нией, повлекшее летальный исход, 
с профессиональной деятельнос-
тью не связано». К таким выводам, 
по словам госпожи Слепуховой, 
пришли представители воронеж-
ского центра государственного са-
нитарно-эпидемиологического 
надзора Минобороны. Комиссия 
изучила книгу учета амбулаторно-
го приема и не обнаружила среди 
пациентов госпожи Машинец боль-
ных «с положительными результа-

тами обследования на COVID-19». 
Кроме того, в заключении подчер-
кивается, что терапевт добровольно 
согласилась работать в пандемию 
и подписала соответствующий до-
кумент.

Анастасия Короленко обрати-
лась в Минобороны, военную про-
куратуру и ФСС, чтобы обжаловать 
это решение. В Минобороне еще 
раз сослались на заключение ко-
миссии и напомнили, что источ-
ник вируса не установлен. В цент-
ральном аппарате ФСС ответили, 
что «в этой связи у регионального 
отделения отсутствуют основания 
для назначения единовременной 
страховой выплаты, предусмотрен-
ной указом №313».

Поговорить с Ириной Слепухо-
вой „Ъ“ не удалось: она находится 
в отпуске. «Не мы установили, что 
связи болезни с работой нет. Это де-
лал специализированный орган. 
Вся информация была предостав-
лена. По вопросу наличия средств 
защиты к нам приезжала прокура-
тура: видела склады с масками и за-
щитными средствами,— сказал „Ъ“ 
представитель поликлиники на 
условиях анонимности.— Поли-
клинику не один орган проверял, 
связи смерти с работой у нас не 
нашли. Тем более она работала не 
только у нас». Анастасия Короленко 
подтвердила „Ъ“, что терапевт при-
нимала в «Инвитро» два раза в неде-
лю, но в октябре отказалась от под-
работки.

«Они хотят сказать, что ей стало 
плохо, она вызвала скорую и уже 
в лежа в больнице заразилась,— 
возмутился хирург той же поли-
клиники Владимир Букатов в бесе-
де с „Ъ“.— Как в сказке». Разъяснить 
ситуацию, по словам хирурга, по-
мог бы журнал приема из кабинета 
терапевта, однако руководство изъ-
яло его и не показывает ни колле-
гам, ни семье.

Оргсекретарь профсоюза «Дей-
ствие» Александр Золотарев так-
же обращает внимание на нежела-
ние предоставлять родственникам 
протокол врачебной комиссии. До-
кумент, отмечает господин Золота-
рев, можно в том числе обжаловать 
в апелляционной комиссии. «Зна-
чит, что-то в плане оформления, 
обеспечения средствами индиви-
дуальной защиты было непрозрач-
но»,— предполагает Александр Зо-
лотарев. Он напомнил о похожей 
ситуации в Уфе. „Ъ“ рассказывал, 
что прокуратура Башкирии прове-
ла проверку по факту невыплаты 
страховых денег семье врача ско-
рой помощи Елены Гайнулловой, 
умершей после заражения COV-
ID-19. Проверка, по данным „Ъ“, 
началась после того, как в проку-
ратуру обратились представите-
ли профсоюза. «В Уфе прокуратура 
и следственный комитет под влия-
нием общественности вынуждены 
были пересмотреть дело, и выясни-
лось, что станция скорой помощи 
предоставляла недостоверную ин-
формацию о пациентах»,— говорит 
господин Золотарев.

Вместе с семьей Людмилы Ма-
шинец профсоюз «Действие» на-
мерен добиться предоставления 
протокола, с помощью коллег 
умершего врача искать пациен-
тов и подать иск в суд. Сейчас, по 
словам господина Золотарева, над-
зорные органы не проводят про-
верки — вместо этого разные ин-
станции «переписывают один и тот 
же ответ».

Наталья Костарнова,  
Сергей Толмачев,  
Воронеж

В списках на COVID  
не значилась
Семье терапевта  
из поликлиники Минобороны 
отказали в страховой выплате

Источник финансирования ре-
новации — бюджет, который опре-
деленными траншами направляет 
средства фонду как оператору гос-
заказа, а тот выбирает генподрядчи-
ков, подтверждает гендиректор VSN 
Realty Яна Глазунова. 

В фонде на вопросы „Ъ“ о деталях 
финансирования программы не от-
ветили, переадресовав их в депар-
тамент строительства Москвы. Там 
также не стали комментировать си-
туацию. Олег Мамонт из a.t.Legal 
уточняет, что в 2021 году фонд дол-
жен получить 108 млрд руб. В целом 
на программу реновации в 2021 
году в бюджете отводится 154 млрд 
руб., а до 2023 года — 421 млрд руб. 
При общей оценке программы 
в 5 трлн руб. и сроке до 2032 года 

на нее потребуется выделять около 
500 млрд руб. в год. Очевидно, что 
в будущем сумма бюджетных трат 
на реновацию увеличится, согла-
шается Яна Глазунова.

Доходность по реновационным 
контрактам составляет 10%, в то вре-
мя как в коммерческом строительст-
ве — около 25%, уточняет управляю-
щий партнер ILM Андрей Лукашев. 
«Такая маржинальность строитель-
ства по реновации не позволит за-
стройщику много заработать, но 
дает возможность загрузить про-
изводственные мощности»,— до-
бавляет госпожа Глазунова. Но есть 
и риски, считает она: выйти за рам-
ки установленного бюджета сложно, 
даже если растет себестоимость стро-
ительства.

Александр Воронов,  
Дарья Андрианова

Расселитесь, 
триллионы
с1

Больше половины российских 
врачей испытывают страх или 
эмоциональный дискомфорт,  
используя в профессиональ-
ной деятельности наркотиче-
ские и психотропные препара-
ты. Об этом свидетельствуют 
результаты опроса медиков, 
проведенного в 85 регионах РФ. 
Госдума уже рассматривает за-
конопроект, освобождающий 
врачей от уголовной ответст-
венности за утрату препаратов 
по неосторожности, однако, по 
мнению авторов исследования, 
«это только верхушка айсберга». 
Лишь 0,8% опрошенных врачей 
считают, что контролем за обо-
ротом сильнодействующих ве-
ществ при осуществлении меди-
цинской деятельности должны 
заниматься правоохранитель-
ные органы. 54% респондентов 
высказались за полную отмену  
уголовной ответственности 
для медперсонала.

Проблема уголовного преследова-
ния медиков, работающих с наркоти-
ческими и психотропными препара-
тами, обсуждается давно, говорится 
в исследовании команды приложе-
ния «Справочник врача» (сервис для 

медиков объединяет более 450 тыс. 
пользователей). Попытки ее решить, 
по мнению авторов, не привели к ре-
зультату. Так, второе чтение в Госдуме 
ждет законопроект, освобождающий 
медиков от уголовной ответственно-
сти за потерю таких препаратов по 
неосторожности. Президент Влади-
мир Путин поручил внести соответ-
ствующие поправки в январе 2020 
года после обращения учредите-
ля фонда помощи хосписам «Вера» 
Нюты Федермессер. Из законопро-
екта следует: «если утрата не причи-
нила вреда охраняемым уголовным 
законом интересам», по ст. 228 УК РФ 
(предусматривает наказание от штра-
фа до тюремного заключения) меди-
ки привлекаться не будут. Однако, го-
ворится в исследовании, это «только 
верхушка айсберга».

«Справочник врача» предложил 
медикам поделиться своим видени-
ем проблемы. В опросе принял учас-
тие 2031 врач из 85 регионов РФ. По-
чти 53% опрошенных отметили, что 
их деятельность напрямую связана 
с оборотом наркотических лекарств 
и (или) психотропных веществ. Еще 
25% заявили, что работают с ними 
опосредованно. Совсем не взаи-
модействуют с наркопрепаратами 

23% врачей. У 77% участников опро-
са не возникало проблем, связан-
ных с их учетом. При этом больше 
половины респондентов постоянно 
(27%) или периодически (38%) испы-
тывают страх или эмоциональный 
дискомфорт, полагая, что могут на-
рушить законодательство. Однако 
самая актуальная проблема при ра-
боте с наркотическими и психотроп-
ными веществами вовсе не утеря по 
недосмотру или неосторожности. Об 
этом рассказали только 167 человек 
(чуть больше 8%). Чаще врачи стал-
киваются со сложностями из-за не-
правильно оформленной докумен-
тации учета (47,6%) и постоянных 
проверок «по поводу и без» (22%).

Около 7% опрошенных врачей, 
как выяснилось, теряли ампулы 
из-под наркотических или психо-
тропных веществ. Еще 9% вспомни-
ли, что случайно разбивали полную 
ампулу. Из них 42,5% получили уст-
ный выговор от начальства, после 
чего ампулу списали. 30,5% врачей 
списали препарат самостоятельно 
(«никто ничего не узнал»). 9,8% ре-
спондентов пришлось общаться 
с правоохранительными органами.

Участники опроса ответили, ка-
кие действия необходимы для усо-

вершенствования системы работы 
с наркотическими и психотропны-
ми препаратами (выбор был множе-
ственный). Почти 78% заявили, что 
нужно полностью пересмотреть про-
цесс оформления документации уче-
та, смягчить правила и уменьшить 
количество заполняемых журналов. 
Чуть больше половины (53,9%) вы-
сказались за полную отмену уголов-
ной ответственности для медиков. 
Повышение грамотности самих ме-
дработников при работе с наркоти-
ками считают необходимым 48,2%.

Меньше одного процента опро-
шенных врачей (0,8%) считают, что 
заниматься контролем за оборотом 
наркотических лекарств и психо-
тропных веществ при осуществле-
нии медицинский деятельности 
должны правоохранительные ор-
ганы. Около половины (43,8%) ре-
спондентов заявили, что достаточ-
но контроля на уровне руководства 
медучреждений. 22,2% врачей уве-
рены, что процесс должно контр-
олировать Министерство здраво-
охранения, 33,2% — медицинское 
ведомство совместно с правоохра-
нительными органами.

«У медработников явный запрос 
на управленческо-организаторские 
решения,— заявил „Ъ“ основатель 
„Справочника врача“ терапевт Кон-
стантин Хоманов.— Работа врача до-
вольно стрессовая, и забюрократизи-
рованность отрицательно влияет на 
самочувствие и качество труда». Он от-
мечает, что фактические утраты про-
исходят редко, при этом львиная доля 
рабочего времени — в ущерб и врачу, 
и пациенту — тратится, чтобы пра-
вильно расставить в «наркотических» 
журналах все запятые. «В некоторых 
регионах до сих пор димедрол, за 
который ни один наркоман не даст 
ломаного гроша, списывают как 
сильнодействующий препарат»,— 
продолжает Константин Хоманов.

Член Ассоциации юристов Рос-
сии Ольга Эттлер также подчерки-
вает, что сегодня медработники 
вынуждены искать баланс между вы-
полнением своего профессиональ-
ного долга и заполнением вороха 
учетных документов. Однако тен-
денция изменений в этой сфере, по 
словам юриста, вызывает оптимизм. 
Юрист, представитель Европейской 
ассоциации медицинского права 
в России Алексей Горяинов счита-
ет, что сокращение бюрократиче-
ской нагрузки — вопрос не ближай-
шего будущего: «Очень сомневаюсь, 
что Минздрав на это пойдет, так как 
контроль в этой сфере необходим».

Наталья Костарнова

Врачи просят ослабить  
зависимость от наркопрепаратов
Медики высказались за полную отмену уголовной ответственности  
за нарушения при работе с ними

Ответственное 
финансирование как 
мощная сила позитивных 
преобразований

реклама 16+

Бизнес должен менять свои модели в сторону  
более инклюзивных и дружественных окружающей  
среде. Как банк мы полностью осознаем свою  
ответст  венность и роль финансов  
в этих изменениях.

председатель правления ПАО РОСБАНК  
Илья Поляков

18 мая online

 

Судебная коллегия Верховного 
суда России (ВС) по делам воен-
нослужащих оставила в силе при-
говор участникам дела «Сети» 
(признана террористической, за-
прещена в РФ). Речь идет о «пен-
зенском эпизоде», по которому 
семь человек были приговоре-
ны к срокам от 6 до 18 лет. На за-
седании осужденные вновь отка-
зались признать вину и заявили 
о «политическом» характере об-
винения. Их адвокаты намерены 
и далее обжаловать приговор.

Адвокаты участников дела «Сети» 
выступали в Верховном суде весь 
вторник; они приводили разные до-
воды в пользу одного требования — 
отменить приговор по «политическо-
му делу». Осужденные тоже имели 
возможность выступить — по виде-
освязи из колоний. Первыми слово 
взяли адвокат Сергей Моргунов и его 
подзащитный Илья Шакурский (при-
говорен к 16 годам колонии), вторы-
ми — адвокат Оксана Маркеева и ее 
доверитель Дмитрий Пчелинцев (18 
лет колонии). Господина Шакурского 
и господина Пчелинцева, напомним, 
обвинение, а позднее и суд в Пензе 
сочли создателями и руководителя-
ми «Сети». Их приговоры оказались 
самыми суровыми.

Адвокат Моргунов напоминал, 
что ФСБ вела «прослушку» телефо-
на подзащитного без санкции суда. 
«В деле нет ни одного доказательст-
ва, что я якобы создатель террори-
стического сообщества»,— добавлял 
Илья Шакурский. Оксана Маркее-
ва напомнила, что год назад решаю-
щим фактором на суде в Пензе стали 
показания секретных свидетелей. 
Так, свидетель Зорин писал явку 
с повинной на следующий день по-
сле того, как в его крови «было обна-
ружено столько алкоголя и наркоти-
ков, что невозможно было выжить». 
А свидетель Шишкин сначала про-
пал на сутки, потом «нашелся» из-
битым и «оговорил Пчелинцева». 

Также адвокат заявила, что эксперт 
в области звукозаписи «установил — 
у следствия было девять фонограмм, 
которые нарезали как удобно». Да-
лее она несколько минут цитирова-
ла протокол Нюрнбергского процес-
са, а затем вдруг назвала приговор 
по делу «Сети» «издевательством над 
законом». «Полностью поддержи-
ваю»,— присоединился Дмитрий 
Пчелинцев. Он назвал процесс «жут-
ким фарсом», а затем попросил «вер-
нуть дело суду первой инстанции 
или прокурору или переквалифици-
ровать на ст. 282 УК (возбуждение не-
нависти либо вражды, унижение че-
ловеческого достоинства)».

По делу «Сети», напомним, в Мо-
скве, Петербурге и Пензе были за-
держаны в общей сложности 11 че-
ловек. В феврале 2020 года военный 
суд в Пензе приговорил семерых 
к лишению свободы на сроки от 6 
до 18 лет по обвинению в создании 

террористической организации или 
участии в ней (ст. 205.4 УК РФ). Трое 
осужденных также признаны винов-
ными в незаконном хранении огне-
стрельного оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) 
и взрывчатых веществ (ч. 1 ст. 222.1 
УК РФ). Помимо уже указанных 
приговоров Дмитрию Пчелинцеву 
и Илье Шакурскому сроки распре-
делились следующим образом: Анд-
рей Чернов — 14 лет, Максим Иван-
кин — 13 лет, Михаил Кульков — 10, 
Василий Куксов — 9 лет, Арман Са-
гынбаев — 6 лет. Никто из них не 
признал вины. Дело получило резо-
нанс из-за сообщений нескольких 
фигурантов о признаниях под пыт-
ками. Год назад «Медуза» (внесена 
в реестр так называемых СМИ-ино-
агентов) опубликовала расследо-
вание, в котором допускалось, что 
часть осужденных могут быть при-
частны к убийству двух бывших то-
варищей. СКР после этого возбудил 
еще одно уголовное дело, однако 
о расследовании мало что известно.

Адвокат Александр Федулов ули-
чал экспертов обвинения в «осознан-
ной даче ложных показаний». За-
щитник Игорь Кабанов напоминал, 

что его доверитель Михаил Куль-
ков в мае 2015 года проходил служ-
бу в армии — из этого, по мнению 
господина Кабанова, следовало, что 
господин Кульков никак не мог стре-
миться вступить в террористиче-
скую ячейку. «ФСБ вообще ничего 
не соблюдает», — говорил суду адво-
кат Станислав Фоменко, указывая на 
множественные нарушения УПК. По 
мнению адвоката Константина Кар-
ташова, суды в деле «Сети» тоже не 
очень тщательно соблюдали требо-
вания УПК — например, «не расписа-
ли структуру террористического со-
общества» ни на одной из 99 страниц 
приговора. Защитник связывал этот 
факт с отсутствием террористиче-
ской ячейки как таковой. Адвокаты 
Армана Сагынбаева Светлана Байту-
рина и Ольга Рахманова указывали, 
что их доверитель тяжело болен, но 
суды отказываются учитывать этот 
факт, как и его заявления о пытках.

«За отсутствие состава преступ-
ление мне дают 13 лет, почему?» — 
спросил у суда Максим Иванкин. 
Василий Куксов заявил, что поли-
цейские подбросили ему оружие. 
Но прокурор Юзеф Мацкевич зая-
вил, что судами первой и второй 
инстанций «нарушений не допу-
щено»: «Мы установили, что все до-
казательства, положенные судом 
в основу приговора, исследованы 
в полном объеме, приговор закон-
ный и справедливый». Коллегия су-
дей под председательством Игоря 
Крупнова удовлетворила просьбу го-
сподина Мацкевича оставить реше-
ние в силе. Для адвокатов решение 
не стало сюрпризом: Оксана Мар-
кеева и Константин Карташов уточ-
нили, что защита будет его обжало-
вать в президиуме Верховного суда, 
и напомнили, что жалобы в ЕСПЧ на 
несправедливое судебное разбира-
тельство по делу «Сети» были направ-
лены еще в 2018 и 2019 годах.

Александр Александрович, 
Мария Старикова

«Сети» закрепили сроки
Верховный суд не стал отменять приговор

Осужденные  
по делу запрещенной 
террористической «Сети» 
террористами себя  
не признают 
ФОТО МАКСИМА БУДАНОВА
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мировая политика
Минское  
согрешение

Отмена минских соглашений по уре-
гулированию ситуации в Донбассе 
отменяется. Эта новость, пришедшая 
из Вашингтона, расставляет точки 
над i в растянувшемся на несколько 
лет споре о том, нужны ли эти согла-
шения, плохие они или хорошие, жи-
вые или мертвые.

Как заявили в Госдепе, США под-
держивают минские договоренно-
сти, считают их основой для дипло-
матического решения конфликта 
и не видят им альтернативы. Край-
не неприятная для Киева новость. 
Но есть не очень хорошая новость 
и для Москвы: США по-прежнему 
возлагают главную ответственность 
за невыполнение минских соглаше-
ний на Россию, на ее слишком бес-
компромиссную позицию.

Прямой вопрос, не желают ли 
США присоединиться к «нормандско-
му формату» (Германия, Россия, Укра-
ина, Франция), был задан пресс-се-
кретарю Белого дома Джен Псаки. 
«Я бы, разумеется, переадресовала 
вас в Госдепартамент. Вероятно, это 
то ведомство, которому уместнее все-
го говорить о нашем взаимодействии 
и переговорах»,— выкрутилась она, 

продемонстрировав способность от-
ветить, ничего не сказав, но чтобы 
всем все стало ясно. Ясно то, что «нор-
мандская четверка» «вашингтонской 
пятеркой» точно не станет.

Откуда же вся эта буча вокруг мин-
ских соглашений, которую пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков назвал «тревожным сигналом»?

Генеральное наступление на мин-
ские договоренности в их нынешнем 
виде Киев давно уже ведет полным 
ходом. Для участия в нем мобили-
зованы члены высшего руководст-
ва, депутаты, все говорящие головы 
и пишущие руки украинских СМИ. 
Президент Владимир Зеленский уже 
после заявления Госдепа упрямо дал 
понять: хотя полностью отменять 
«Минск» и не стоит, внести в него из-
менения необходимо. И опять высту-
пил за создание новой переговорной 
площадки: «Это может быть расшире-
ние „нормандского формата“, отдель-
ный, параллельный формат с други-
ми странами, с очень серьезными, 
мощными игроками». То есть идея 
реформирования минских соглаше-
ний по-прежнему идет в комплекте 
с идеей о том, что скоро в «норманд-
ский формат» войдут США и на Укра-
ине все наладится.

Но Вашингтон-то никуда не со-
бирается входить. Согрешение, зра-
да, предательство Киева со стороны 
США, которые предпочли откосить, 
соскочить. Но такова реальность.

Почему же США не хотят отказы-
ваться от минских соглашений и ме-
нять «нормандский формат»?

На самом деле ответ прост. Что-
бы продолжать оказывать давле-
ние на Россию, вовсе не обязательно 
придумывать какие-то новые со-
глашения и становиться частью пе-
реговорного процесса по Украине. 
Вашингтону достаточно быть при пе-
реговорном процессе, а не внутри 
него, ограничиваясь заявлениями 
о «поддержке усилий».

Принципиальная разница в том, 
что, став членом воображаемого но-
вого формата урегулирования, США 
должны были бы автоматически 
взять на себя и долю ответственно-
сти за мирный процесс, разделить 
ее с другими участниками.

Но брать на себя ответствен-
ность за Украину США не хотят. За-
чем? Здесь работает та же логика, что 
и при обсуждении постоянно всплы-
вающего вопроса о членстве Украи-
ны в НАТО: лучше влиять, но только 
без обязательств, держа дистанцию.

Поэтому минские соглашения ни-
куда не денутся. Придется есть то, что 
есть в этом меню. Другого меню точ-
но не будет.

Став членом вообра-
жаемого нового фор-
мата урегулирования, 
США должны были бы 
автоматически 
взять на себя и долю 
ответственности 
за мирный процесс

Сергей Строкань 
Обозреватель „Ъ“

Министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров в среду проведет в Москве пе-
реговоры со своим мексиканским кол-
легой Марсело Эбрардом. В повестке — 
обсуждение перспектив восстановления 
торгово-экономических отношений 
до предпандемийного уровня и возро-
ждение замороженного сейчас туриз-
ма. Многое зависит от того, насколь-
ко успешной в Мексике, где от COVID-19 
умерло в два раза больше людей, чем 
в РФ, окажется кампания по вакцинации. 
Пока в стране острая нехватка вакцин — 
даже для медицинского персонала. 
А поставки российской вакцины «Спут-
ник V», как выяснил „Ъ“, пока задер-
живаются. Впрочем, дипломаты двух 
стран заверяют, что нужный темп вскоре 
все-таки удастся набрать.

«Быть привитыми — наше право!»
Как заявили в МИД РФ, визит мексиканско-
го министра — это свидетельство «поступа-
тельного развития многопланового поли-
тического диалога между двумя странами». 
Кроме того, поездку можно считать «отве-
том Москве»: Сергей Лавров посещал Мек-
сику в начале февраля 2020 года, незадолго 
до того, как вся планета ушла на карантин 
из-за коронавируса. В то время мир был 
иным. Хотя COVID-19 уже вышел за преде-
лы Китая, о масках на переговорах не было 
и речи. Члены делегаций здоровались 
за руки, а не локтями или иными безопас-
ными с санитарной точки зрения способа-
ми. Тема вакцин никем и никак не затраги-
валась.

28 февраля, спустя три недели после ви-
зита Сергея Лаврова, власти Мексики под-
твердили обнаружение первых трех случаев 
заболевания. Первое заражение россияни-
на коронавирусом на территории РФ было 
зафиксировано 1 марта. Сейчас, согласно 
подсчетам Университета Джонса Хопкин-
са, Россия находится на пятом месте по чи-
слу заболевших в мире (4,7 млн), Мексика — 
на 15-м (2,3 млн). Правда, по числу умерших 
Мексика вдвое опережает Россию: 215 тыс. 
смертей против 107 тыс. Напомним, что на-
селение РФ и Мексики сопоставимо: около 
146 млн и 130 млн человек соответственно.

Столь высокий уровень смертности 
не может не тревожить власти Мексики. 
Во-первых, они всячески пропагандируют 
соблюдение мер предосторожности. Как убе-
дился корреспондент „Ъ“, по улицам мекси-
канских городов (в частности, популярного 
среди туристов города Плайя-дель-Кармен 
на карибском побережье) ходят бригады 
одинаково одетых активистов, призываю-
щих носить маски. Воззвания в целом дейст-
вуют: несмотря на жару, большинство мекси-
канцев (в отличие от иностранных туристов) 
маски носят, причем даже на пляжах и в пар-
ках. При входе в любое общественное зда-
ние — будь то кафе, магазин или, например, 
банк — лежат дезинфицирующие коврики, 
а служащие в обязательном порядке измеря-
ют температуру и льют на руки антисептик. 
Во многих магазинах товары, которые по-
сетитель потрогал, но в итоге не купил, вре-
менно убираются с полок и возвращаются 
только после дезинфекции.

Во-вторых, власти развернули активную 
кампанию в поддержку всеобщей вакци-
нации. Пример на прошлой неделе подал 
президент Андрес Мануэль Лопес Обрадор: 
он публично привился вакциной британ-
ско-шведской компании AstraZeneca. «Мне 
не было больно, вакцина очень помогает, за-
щищает всех нас»,— сказал глава государст-
ва сразу после того, как ему сделали укол. 

Однако вакцинироваться пока могут 
не все желающие. «Мы принимаем пациен-
тов с COVID-19, а привиться нам не дают!», 
«Требуем вакцины!», «Быть привитыми — 
наше право!» — такие плакаты висят на две-
рях одной из клиник Плайя-дель-Кармен. 
Накануне газета Milenio сообщила, что со-
стоятельные мексиканцы в массовом поряд-
ке покупают туры в США для вакцинации 
там — только за последние две недели таких 
туристов оказалось около 120 тыс. человек.

Избавиться от дефицита вакцины мекси-
канские власти планируют в том числе и при 
поддержке России. «В феврале, после январ-
ского телефонного разговора между прези-
дентами Андресом Мануэлем Лопесом Обра-
дором и Владимиром Путиным, Минздрав 
Мексики и Российский фонд прямых инвес-
тиций (РФПИ) подписали контракт на закуп-
ку 24 млн доз вакцины „Спутник V“,— на-
помнила „Ъ“ посол Мексики в Москве Норма 
Пенсадо Морено.— Был согласован следую-
щий график поставок: 400 тыс. доз в февра-
ле, 1 млн в марте, 6 млн в апреле и 16,6 млн 
в мае. На сегодняшний день в Мексику было 
доставлено четыре партии — 1,1 млн доз 
(4,6% от согласованного общего объема), а 30 
апреля ожидается пятая поставка — 200 тыс. 
доз». По словам собеседницы „Ъ“, в Мехико 
в курсе, что «текущий международный спрос 
на „Спутник V“ высок, а локальные произ-
водственные мощности все еще ограниче-
ны». «Однако мы ожидаем, что в следующие 
недели частота поставок в Мексику и их объ-
емы увеличатся, так что согласованный гра-
фик будет выполнен с минимально возмож-
ной задержкой»,— добавила она. По словам 
госпожи Пенсадо, «Спутник V» очень популя-
рен в Мексике и входит в число тех вакцин, 
которым мексиканцы доверяют в наиболь-
шей степени (всего в стране зарегистрирова-
но пять препаратов от COVID-19).

В МИД РФ во вторник обнародовали нем-
ного другую цифру — 900 тыс. суммарно до-
ставленных в Мексику доз. А посол РФ в Ме-
хико Виктор Коронелли подтвердил „Ъ“, 
что «в ближайшее время ожидается прилет 
очередного рейса» со «Спутником V», при 
этом уточнив: на самолете будет доставле-
но 300 тыс. доз. «Выполнение контракта — 
наш приоритет»,— добавил он. Подтвердил 
дипломат и информацию о позитивном от-
ношении к вакцине: «В посольство по раз-
личным каналам — по электронной почте, 
через социальные сети, в письмах — посту-
пают многочисленные слова благодарности 
от граждан Мексики, чьи родители, бабушки 
и дедушки были привиты нашей вакциной».

Темпы насыщения «Спутником V» мекси-
канского рынка могут ускориться: министр 
Эбрард в интервью ряду российских СМИ 
накануне визита рассказал, что компания 

Birmex совместно с РФПИ работает над орга-
низацией разлива и упаковки российского 
препарата в Мексике.

«Поток туристов ослабел, 
но не иссяк»
От того, как будет идти борьба с коронави-
русом, напрямую зависят перспективы вос-
становления российско-мексиканских тор-
гово-экономических отношений. Виктор 
Коронелли признал, что «пандемия нанесла 
ощутимый урон всей мировой экономике, 
и торгово-экономические связи России с Мек-
сикой не стали исключением»: «Если в 2018 
году мы наблюдали максимальный за послед-
ние пять лет объем товарооборота в $2,9 млрд, 
то в 2020 году он сократился до $2,2 млрд. Ис-
ходим из того, что прежние показатели будут 
восстановлены по мере преодоления послед-
ствий коронакризиса». При этом он обра-
тил внимание на то, что «Мексика остается 
в Латиноамериканском регионе вторым (по-
сле Бразилии) торговым партнером России». 
А в качестве «одной из наиболее перспектив-
ных отраслей взаимодействия» дипломат на-
звал энергетику, упомянув участие ЛУКОЙЛа 
в разработке месторождений на суше и шель-
фе Мексиканского залива.

Норма Пенсадо Морено, в свою очередь, 
обратила внимание на новую практику ор-
ганизации онлайн-семинаров, цель кото-
рых — рассказать всем желающим, «как 
вести бизнес в двух странах». «Если в бли-
жайшие месяцы эпидемиологическая си-
туация улучшится, то мы можем вернуться 
и к планам по организации взаимных торго-
вых миссий»,— добавила она, указав на ин-
терес к автомобильной, обрабатывающей 
и пищевой промышленности Мексики.

На переговорах министров наверняка бу-
дет затронута и тема туризма. Мексика — одна 
из немногих стран, не вводивших никаких ог-
раничений по въезду туристов. Но от обвала 
показателей это не спасло. По данным мек-
сиканского посольства в РФ, в 2020 году лати-
ноамериканскую страну посетили 30,6 тыс. 
российских туристов — минимальный по-
казатель за десятилетие (и на 63,7% меньше 
по сравнению с 84,5 тыс. в 2019 году). Говоря 
же о мексиканских туристах, приходится кон-
статировать куда больший обвал — на 97,3%, 
то есть с 24,4 тыс. до всего 652 человек (подав-
ляющее большинство из них посетило РФ 
в первом квартале 2020 года, когда она еще 
была открыта для турпоездок).

Главы двух дипмиссий в разговорах с „Ъ“ 
дали понять, что перспективы во многом за-

висят от того, когда возобновятся чартерные 
рейсы. До конца марта 2020 года между Мо-
сквой и Канкуном, куда отправляются 80% 
от общего числа посещающих Мексику рос-
сиян, было девять ежемесячных чартеров. 
Теперь же их нет, но Норма Пенсадо Море-
но надеется, что «вскоре правительство Рос-
сии разрешит прямое авиасообщение с Мек-
сикой, как это уже было сделано с другими 
странами». «В результате отмены прямых 
чартерных рейсов в Канкун поток россий-
ских туристов, безусловно, ослабел, но не ис-
сяк: на мексиканские курорты прилетают, 
используя альтернативные пути»,— заявил, 
в свою очередь, Виктор Коронелли.

Правда, тут не обходится без трудностей. 
До недавних пор наиболее популярный 
маршрут у самостоятельных туристов про-
легал через Стамбул, так что решение вла-
стей РФ как минимум до 1 июня ограничить 
авиасообщение с Турцией стало для мно-
гих неприятной неожиданностью. Еще одна 
проблема, о которой в последние месяцы не-
однократно с тревогой, переходящей в пани-
ку, писали на форумах путешественников — 
многочасовые «допросы с пристрастием» 
на границе, которые иногда даже заканчива-
лись недопуском россиян в Мексику и их де-
портацией.

Господин Коронелли признал, что «в кон-
це минувшего года посольство отметило не-
которое увеличение количества обращений 
относительно длительного процесса прохо-
ждения погранконтроля в аэропорту города 
Мехико». «В связи с этим мы провели ряд пе-
реговоров в МИД Мексики и миграционной 
службе. Мексиканская сторона в очередной 
раз выразила заинтересованность в приеме 
российских туристов, отметив однако: в со-
ответствии с местным законодательством, 
если иностранец не в состоянии подтвер-
дить цель поездки или если в отношении 
него ранее было вынесено решение о неже-
лательности пребывания в стране, во въезде 
ему может быть отказано»,— добавил собе-
седник „Ъ“. И резюмировал: «при наличии 
у россиянина всех необходимых для въезда 
в Мексику документов проблем с прохожде-
нием границы не возникает», а «каких-либо 
случаев пристрастного отношения именно 
к гражданам России до настоящего времени 
выявлено не было». Так что «допросов с при-
страстием» вряд ли стоит ожидать и на сегод-
няшней встрече Сергея Лаврова с Марсело 
Эбрардом.

Павел Тарасенко,  
Плайя-дель-Кармен—Москва

Россия и Мексика вакцинируют отношения
Главы МИДов двух стран обсудят жизнь во время и после пандемии

Американская разведка приступи-
ла к созданию центра, призванного 
противостоять вредному зарубежно-
му влиянию. Аналитики новой струк-
туры должны будут получать инфор-
мацию о зарубежном вмешательстве 
во внутренние дела США, анализиро-
вать ее и предоставлять выводы руко-
водству страны. Цель создания центра — 
эффективное противостояние влиянию 
нескольких стран, представляющих, 
по мнению Вашингтона, угрозу для США. 
В их число входит и Россия.

«Центр будет сосредоточен на координа-
ции и интеграции разведданных, относя-
щихся к злонамеренному влиянию, на ин-
теграции специалистов с релевантной 
и разносторонней экспертизой, чтобы луч-
ше понять и отслеживать ситуацию»,— так 
офис директора национальной разведки по-
яснил функции создаваемой структуры. Как 
указано в заявлении, центр должен вклю-
чать в себя аналитиков из каждой ветви раз-
ведывательного сообщества — в том числе 
и тех, которые связаны с международными 
отношениями и безопасностью.

Центр займется исследованием злонаме-
ренного воздействия на США России, Китая, 
Ирана и Северной Кореи. Как пояснил в бе-

седе с изданием Politico информированный 
источник, директору национальной развед-
ки Эврил Хейнс представлено несколько 
концепций такого центра, и она выбирает 
наиболее эффективную структуру. Госпожа 
Хейнс пообещала отчитаться перед законо-
дателями до того, как будет принято итого-
вое решение.

В марте ведомство Эврил Хейнс выпусти-
ло доклад с полным отчетом о государствах, 
которые пытались вмешаться в президент-
ские выборы 2020 года в США. «Мы счита-
ем, что президент Путин и российское госу-
дарство поддержали и провели кампанию 
по влиянию на выборы 2020 года. Целью 
этой кампании была дискредитация пре-
зидента (Джо.— „Ъ“) Байдена и Демократи-
ческой партии, поддержка бывшего пре-
зидента (Дональда.— „Ъ“) Трампа, подрыв 
общественного доверия к выборному про-
цессу и обострение социально-политическо-
го раскола в США»,— говорится в документе. 
При этом утверждается, что непосредствен-
ной кибератаки на инфраструктуру со сторо-
ны Москвы не было, Россия вела лишь ин-
формационную работу.

В отчете также указано, что повлиять 
на выборы пытался и Иран (чтобы подорвать 
позиции кандидата-республиканца Дональ-

да Трампа), а Китай оценивал целесообраз-
ность вмешательства и отказался от него, 
поняв, что выгодных для него кандидатов 
на американских выборах нет.

Ранее Москву также обвиняли во вмеша-
тельстве в выборы 2016 года: разведка при-
шла к выводу, что Россия работала на избра-
ние президентом США Дональда Трампа, 
но не вступала с ним в сговор.

Одним прошлым ситуация не ограничи-
лась: уже в апреле американские спецслуж-
бы выпустили ежегодный доклад с оценкой 
рисков, где указывали на желание России 
наращивать влияние всеми доступными 
способами. Предупреждали разведчики 
и о грядущих угрозах, например, о «синтети-
ческих медиа», которые «еще больше иска-
зят истину и реальность, будут дестабилизи-
ровать общества еще быстрее и масштабнее, 
чем сейчас».

Помимо новостей о создании центра 
борьбы с иностранным влиянием, вашинг-
тонские политики обсуждают и новое реше-
ние американской разведки: пойти навстре-
чу просьбам, изложенным в прошлогоднем 
письме девяти высших «четырехзвездных» 
генералов и адмиралов, получившем назва-
ние «письмо 36 звезд». В нем военачальники 
просят разведку рассекретить данные о зло-

намеренном поведении противников, чтобы 
его обнародовать и нанести по ним репутаци-
онный удар. По их мнению, обнародование 
правды поможет США справиться с вызовами 
XXI века. «Мы просим о помощи, чтобы дать 
возможность США и нашим партнерам и со-
юзникам побеждать без сражений, сражать-
ся в так называемых серых зонах и снабжать 
нас амуницией в войне нарративов»,— писа-
ли военачальники директору национальной 
разведки еще в январе 2020 года. Они настаи-
вали, что необходимо постоянное и неуклон-
ное внимание к теме высокопоставленных 
разведчиков, чтобы США могли выигрывать 
информационные войны.

В настоящее время Эврил Хейнс и ее под-
чиненные прорабатывают ряд мер для помо-
щи военному командованию: планируется, 
в частности, ускорить рассекречивание по-
лученной информации и сделать процесс бо-
лее предсказуемым и понятным. Кроме того, 
разведывательным агентствам будет пред-
писано обращать повышенное внимание 
на информационные кампании других го-
сударств, в том числе сообщая о них публич-
но. Пока, однако, непонятно, насколько эта 
работа станет приоритетной для американ-
ского разведсообщества.

Алексей Наумов

Разведка США вмешается в иностранное вмешательство
В Вашингтоне будет создан центр по борьбе со злонамеренным влиянием из-за рубежа

Президент Мексики Андрес  
Мануэль Лопес Обрадор публично 
привился вакциной AstraZeneca. 
«Мне не было больно, вакцина 
очень помогает»,— сказал он  
сразу после укола  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 28991,89 (–134,34)
РТС 1516,01 (–3,32)
FTSE 100 6944,97 (–18,15)

DAX 30* 15249,27 (–47,07)
DJIA* 33968,93 (–12,64)
NASDAQ Composite* 14101,258 (–37,518)

*На 20:28.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.21
Австралийский доллар 58,2872
Английский фунт 104,0189
Белорусский рубль 13,7874
Датская крона* 12,1608

Доллар США 74,9578
Евро 90,4666
Индийская рупия** 10,0429
Казахский тенге** 17,4521

Канадский доллар 60,3817
Китайский юань* 11,5569
Норвежская крона* 90,2497
СДР 107,7196

Сингапурский доллар 56,5080
Новая турецкая лира 90,7161
Украинская гривна* 26,9984
Шведская крона* 89,1114

Швейцарский франк 81,7692
Японская иена** 69,1780
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Пошлина подкосила экспорт лома
Однако цены остаются высокими

Увеличение пошлины на экс-
порт лома привело к сокра-
щению объемов его вывоза, 
однако на цены позитивно 
не повлияло. Цена на лом 
по-прежнему находится на вы-
соком уровне, и, хотя участ-
ники рынка ожидают ее ско-
рого снижения, это, по их 
мнению, произойдет не благо-
даря пошлинам, а из-за сезон-
ного повышения ломо сбора. 
Ломозаготовители не видят 
 необходимости в ограниче-
ниях, а власти, как ранее со-
общал „Ъ“, работают над даль-
нейшими ограничениями 
экспорта лома. 

Повышенная пошлина на вы-
воз лома негативно сказалась на 
деятельности российских пор-
тов. В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, 
что погрузка лома черных метал-
лов на экспорт в первом кварта-
ле составила 316 тыс. тонн, в мар-
те — 103,7 тыс. тонн, что почти на 
7% больше, чем в марте 2020 года. 
Однако весь этот объем, поясняют 
в ОАО РЖД, был перевезен через 
погранпереходы, экспорт через 
порты не велся. По данным Ассо-
циации морских торговых портов, 
если в январе 2021 года перевалка 
лома в российских портах выросла 
на 5% к январю 2020 года, то далее 
она стала резко снижаться. В фев-
рале она сократилась на 14% к тому 
же месяцу прошлого года, в мар-
те — на 33%.

Полугодовая экспортная пош-
лина в €45 за тонну была утвержде-
на в конце прошлого года в ответ на 
увеличение экспорта продукции. 
Как сообщалось в пояснительной 
записке к соответствующему про-

екту постановления, на россий-
ском рынке отходов и лома черных 
металлов наблюдалось увеличение 
экспорта с 3,3 млн тонн до 3,7 млн 
тонн в 2020 году, что было вызва-
но ростом экспортных цен. Экс-
портная цена российского лома 
с января по декабрь 2020 года уве-
личилась на 30%, что, говорилось 
в записке, влияло на стоимость ме-
таллопродукции. Увеличение ста-
вок вывозной пошлины должно 
было перенаправить около 50% экс-
порта на внутренний рынок. По 
информации ассоциации ломоза-
готовителей «Руслом.ком», которая 

использует данные главного вы-
числительного центра ОАО РЖД, 
за первый квартал погрузка лома 
черных металлов выросла 10,5%, 
до 3,2 млн тонн, по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Если во внутрироссийском 
сообщении заметен рост погрузки 
на 10,2%, до 2,9 млн тонн, то в экс-
портном зафиксировано снижение 
на 2,4%, до 316,8 тыс. тонн. 

Несмотря на рост поставок на 
внутренний рынок, цены на лом 
держатся на прежних уровнях. 
По словам директора по экономи-
ке ММК Андрея Еремина, в янва-

ре—апреле наблюдался повыша-
тельный тренд. «Цена в феврале 
была около 27 тыс. руб., сейчас — 
29,5 тыс. руб.,— говорит он.— Ожи-
даем, что ломообразование увели-
чится в силу сезонности и цены 
скорректируются. Плюс начал вво-
зиться лом из Казахстана». В апре-
ле в РФ ожидается поставка около 
30 тыс. тонн лома из страны, до вы-
воза лома из Казахстана поступало 
около 1,1 млн тонн в год. В НЛМК 
и «Северстали» не ответили на за-
прос „Ъ“. По словам источника 
„Ъ“ среди металлургов, они не по-
чувствовали эффект от снижения 

экспорта лома: «Рынок восстанав-
ливается не из-за этого, а в связи 
с сезонным повышением ломосбо-
ра. Ожидаем, что цены на лом про-
должат снижение».

В ассоциации «Руслом.ком» уве-
рены в неэффективности квот. 
Влияние даже полного закрытия 
экспорта лома скажется только на 
4% рынка арматуры в регионах 
ЮФО и ДФО. Однако в Минпром-
торге разработали предложения 
об установлении пошлины в €90, 
ввод квот и лицензий на вывоз 
лома, может быть ограничен и спи-
сок портов, через которые его мо-
гут вывозить (см. „Ъ“ от 23 апреля). 
В Минпромторге не ответили на 
 запрос „Ъ“.

Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов уверен, что введение пошлины 
позволило не допустить существен-
ного роста цен на внутреннем рын-
ке. В настоящий момент дефицита 
лома на внутреннем рынке нет, го-
ворит он. Лом был перенаправлен 
с экспортных направлений на рос-
сийские металлургические заводы. 
Однако по состоянию на 20 апреля 
2021 года средневзвешенные цены 
на металлолом составили порядка 
27 тыс. руб. за тонну (FCA, без НДС 
и железнодорожного тарифа), что 
сопоставимо с показателями янва-
ря, когда цены были на пике. Рост 
цен на лом на фоне введенных экс-
портных пошлин свидетельствует 
о повышении внутреннего спро-
са, полагает эксперт, что может 
быть связано в том числе с восста-
новлением строительного сектора 
и  машиностроения.

Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина
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Не успел турбизнес отойти от шока 
резкого ограничения авиасообще-
ния с Турцией, как пришлось вклю-
читься в борьбу с новой проблемой. 
Ассоциация туроператоров России 
(АТОР) 27 апреля направила главе 
оперштаба Татьяне Голиковой пись-
мо с просьбой отказаться от двойно-
го ПЦР-тестирования для туристов, 
вернувшихся из зарубежных стран. 
Пока сдать два анализа в течение 
пяти дней должны только россияне, 
следующие из Танзании и Турции, но 
с 1 мая мера станет обязательной по-
сле всех зарубежных поездок.

В АТОР властям предлагают огра-
ничиться действующей ранее пра-
ктикой однократного ПЦР-тестиро-
вания после въезда, вовсе освободив 
от него россиян, прошедших вакци-
нацию от COVID-19. Логика бизнеса 
кажется очевидной: практика сдачи 
одного анализа после возвращения 
до сих пор не приводила к очевид-
ным вспышкам заболевания.

Но с точки зрения санитарных 
властей, требование о двойном те-
стировании выглядит вполне логич-
ным — оно неизбежно заставит по-
тенциальных туристов задуматься 
о целесообразности путешествия за 
рубеж. По оценкам АТОР, стоимость 
стандартного срочного ПЦР-теста 
в Москве и Санкт-Петербурге состав-
ляет 2,3-2,6 тыс. руб. на человека. То 
есть семье из четырех человек после 
возвращения в Россию придется за-
платить 18,4–20,8 тыс. руб.

Конечно, для планирующих со-
вершить путешествие, скажем, на 
Мальдивы это немного. Дополни-
тельные расходы при возвращении 
на родину увеличат стоимость отды-
ха всего на 5%. Совсем другое дело — 
бюджетные направления. Цены на 
недельный тур в Абхазию в мае для 
семьи из четырех человек начина-
ются от 30 тыс. руб. Такая поездка 
за счет нового правила о двойном 
ПЦР-тестировании подорожает бо-
лее чем в полтора раза. По данным 
АТОР, туроператоры уже отмечают 
сокращение бронирований туров 
в эту республику вдвое. Под угро-
зой срыва оказались и запланиро-
ванные однодневные экскурсии из 
Сочи в Абхазию. 

Ситуация невольно заставляет 
под другим углом посмотреть на об-
ещанное властями восстановление 
прямого авиасообщения с курорта-
ми Египта, традиционно считающе-
гося альтернативой отдыху в Турции. 
По прогнозам рынка, в случае запу-
ска чартерной программы цены на 
отдых в Египте будут начинаться от 
22,5 тыс. руб. за человека на неделю. 
Будут ли россияне готовы в условиях 
кризиса увеличить эту цифру на 20% 
за счет двойного тестирования по 
прилету — большой вопрос. В ито-
ге, с одной стороны, оставшиеся без 
Турции и с переполненными отече-
ственными курортами россияне по-
лучат альтернативу для бюджетного 
отдыха, с другой — дополнительный 
ценовой барьер для поездок. Пер-
спективы отдохнуть на даче, как 
и советовала глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова, для россиян с огра-
ниченным бюджетом становятся все 
более неизбежной.

Отдых на даче,  
который советовала 
глава Роспотреб
надзора, для россиян  
с ограниченным  
бюджетом становится 
все реальнее
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Антипинский НПЗ обойдется без ажиотажа
ЛУКОЙЛ и «Сафмар» не собираются его покупать

Грядущая продажа имущества 
АО « Антипинского НПЗ», куда входит 
одноименный НПЗ и три месторожде-
ния в Оренбургской области, может 
обойтись без основных игроков рос-
сийского нефтяного рынка. Как стало 
известно „Ъ“, ЛУКОЙЛ и группа «Саф-
мар» Михаила Гуцериева, прежде про-
являвшие интерес к этим активам, не 
планируют претендовать на них в ходе 
предстоящих торгов. Пока что основ-
ным претендентом выглядит нынеш-
ний основной владелец актива «Сокар 
энергоресурс». 

ЛУКОЙЛ не будет претендовать на имуще-
ство АО «Антипинский НПЗ», которое должно 
быть выставлено на торги в рамках процеду-
ры банкротства, сообщил „Ъ“ вице-президент 
и совладелец нефтекомпании Леонид Фе-
дун на Национальном нефтегазовом фору-
ме-2021. «Нет»,— ответил он на вопрос о том, 
будет ли компания участвовать в торгах.

Дата аукциона по продаже имущества АО 
«Антипинский НПЗ», основным кредитором 

которого является Сбербанк, неоднократно 
переносилась из-за жалоб другого кредито-
ра — ПСБ. Последний раз аукцион назначал-
ся на 16 апреля, начальная цена составляла 
110,9 млрд руб. В распродаваемое имущест-
во входит НПЗ мощностью 7,5 млн тонн и три 
лицензии на месторождения в Оренбургской 
области с запасами нефти в 45 млн тонн. 80% 
завода на время банкротства владеет ООО 
«Сокар энергоресурс», остальные 20% у Masli-
or c Британских Виргинских островов. Сбер-
банк является акционером ООО «Сокар энер-
горесурс», через которое владеет 32% завода. 
Основным собственником «Сокар энерго-
ресурса» источники „Ъ“ называли бывшего 
вице-президента ЛУКОЙЛа Валерия Суббо-
тина. В «Сокар энергоресурсе» не стали ком-
ментировать вопрос об участии в торгах, 
в пресс-службе ЛУКОЙЛа не ответили „Ъ“.

ЛУКОЙЛ интересовался покупкой Анти-
пинского НПЗ. В 2019 году первый вице-пре-
зидент нефтекомпании Вадим Воробьев за-
являл о готовности рассмотреть покупку 
актива, но только если он будет предложен 

без долгов. У ЛУКОЙЛа уже есть четыре НПЗ 
в России (в Перми, Волгограде, Нижнем Нов-
городе и Ухте) и три в Европе. В 2021 году неф-
текомпания завершает модернизацию свое-
го Нижегородского НПЗ, где строит установку 
замедленного коксования.

В апреле Сбербанк объявил о том, что из 
«Сокар энергоресурса» выходит азербайджан-
ская SOCAR (владела долей 9,6% в НПЗ). В со-
общении указывалось, что компания решила 
не участвовать в торгах.

Как выяснил „Ъ“, группа «Сафмар» Миха-
ила Гуцериева (включает нефтекомпании 
«Русснефть», «Нефтиса» и владельца Орского 
НПЗ «Фортеинвест»), которая также присма-
тривалась к активу, не собирается принимать 
участие в торгах. «Не участвуем и не собира-
емся»,— сообщили „Ъ“ в «Сафмаре».

Нефтеперерабатывающий сектор в РФ 
перестал быть высокорентабельным после 
налогового маневра в 2018 году и связанно-
го с ним снижения экспортных пошлин на 
нефть. Фактически стабильно зарабатывать 
могут только крупные НПЗ с высокой глуби-

ной переработки, к которым Антипинский 
завод пока не относится. Глава Сбербанка 
Герман Греф для того, чтобы повысить при-
влекательность Антипинского НПЗ, в 2019 
году просил увеличить объем налоговых 
льгот по обратному акцизу на нефть, но ему 
было отказано. При этом Минфин и Минэ-
нерго решили ввести специальную инвес-
тиционную надбавку к обратному акцизу, 
которая позволяет окупить инвестиции в мо-
дернизацию НПЗ в РФ.

У ЛУКОЙЛа уже сейчас мощности по добы-
че нефти в России почти полностью покры-
ты собственными мощностями по переработ-
ке — показатель близок к идеальным 100%, 
что и так намного больше, чем в среднем по от-
расли и у компаний-аналогов, заметил Дмит-
рий Маринченко из Fitch. Он подчеркивает, 
что рентабельность нефтепереработки в Рос-
сии еще сильнее зависит от изменения нало-
говой нагрузки, чем нефтедобыча, поэтому 
у компании, вероятно, нет желания увеличи-
вать объем перерабатывающих мощностей.

Дмитрий Козлов

Миграция до добра не довела
Обновление процессинга в банке «Санкт-Петербург» обернулось проблемами клиентов

Смена процессинга в банке «Санкт-Петербург» оберну-
лась проблемами у его клиентов. Несколько дней они 
жалуются на «обнуление» банковских карт и трудно-
сти с интернет-оплатой. Банк поспешил с техниче-
ской процедурой, не дождавшись подходящих для 
этого длинных майских каникул, считают экспер-
ты. В итоге это может грозить не только репутаци-
онными рисками, но и проверкой банка со стороны 
 регулятора.

В ночь на 25 апреля банк «Санкт-Петербург» (16-е место по 
размеру активов в рейтинге «Интерфакса») провел миграцию 
процессингового центра на новое программное обеспечение. 
Однако техническая операция обернулась затяжными про-
блемами для клиентов, которые продолжаются третий день 
подряд. Они жалуются, что не проводится интернет-оплата, на 
трудности с внесением наличных денежных средств на карту 
через банкоматы, а также «обнуление» своих счетов.

В кредитной организации проблемы признали и заявили, 
что продолжают их устранять. Как пояснила „Ъ“ президент по 
информационным технологиям банка «Санкт-Петербург» Ека-
терина Алексеева, у клиентов «наблюдались отдельные некор-
ректные отображения информации по трансакциям, а в ред-
ких случаях информации об остатках на банковских картах». 
В последнем случае, по оценке банка, проблемы затронули ме-
нее 1% операций, это примерно 12 тыс. проблемных трансак-
ций на 1 млн операций за две недели, уточнил его предста-

витель. «Плановое обновление технологических платформ 
банка привело к нарушению обмена информацией между 
системами,— объясняет госпожа Алексеева.— Оставшиеся 
ошибки в отображении информации по отдельным картам 
устраняются и будут в ближайшее время урегулированы». При 
этом клиенты не понесли финансовых потерь, уверяют в бан-
ке. Однако там и не дают точных сроков по решению проблем. 
В такой ситуации клиенты опасаются, что их решение растя-
нется на длинные майские праздники.

В то же время проблемы у клиентов именно с отображени-
ем средств, а не с их наличием. Банк допустил ряд ошибок, 
указал „Ъ“ сотрудник банка из топ-30, который имел опыт 
проведения таких операций в разных кредитных организа-
циях. При миграции процессинга действительно обнуляют-
ся остатки на картах, и стандартно весь процесс может зани-
мать 3–5 дней. Однако есть неписаное правило: традиционно 
миграцию лучше проводить либо первого числа нового ме-
сяца, либо в праздничные дни, поскольку именно в эти пе-
риоды трансакционная активность невысокая, в отличие от 
других периодов. С учетом приближения длинных майских 
каникул спешка банка удивляет, отмечает собеседник „Ъ“. По 
словам председателя правления НП «Национальный платеж-
ный совет» Алмы Обаевой, даже с учетом предварительного 
тестирования подобных процессов гарантий в бесперебой-
ном проведении таких технических процедур никогда нет. 
Чтобы избежать паники среди клиентов, банк должен широ-

ко предупреждать о возможных трудностях, в том числе на-
поминать об этом за несколько дней до операции.

Каким образом банк уведомлял о предстоящих потенци-
альных трудностях с использованием карт, в нем не ответили. 
Корреспондент „Ъ“ не нашел уведомлений об этом ни в ново-
стях на сайте банка за предшествующие два месяца, ни в по-
стах банка в социальных сетях за тот же период. Подобные 
проблемы клиентов грозят банку и репутационными риска-
ми. По словам Алмы Обаевой, в данном случае клиенты могут 
потребовать от банка компенсаций.

Самому банку нарушения в бесперебойности обработ-
ки операций могут грозить и проверкой ЦБ, отмечает госпо-
жа Обаева. В случае выявленных нарушений регулятор мо-
жет наложить штраф, добавляет независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий Вишняков. В данном слу-
чае банк является оператором платежной инфраструктуры, 
и ЦБ осуществляет надзор за такими операторами, поясняет 
он. По его словам, банки нередко улучшают ПО и постоянно 
совершенствуют уровень защищенности своих процессин-
говых мощностей, но «это не должно служить оправдани-
ем перебоям, ошибкам или двойным списаниям со счетов 
клиентов». В банке «Санкт-Петербург» указали, что интер-
нет-банк, мобильное приложение, банкоматы, ПОС-терми-
налы и остальные сервисы банка в настоящее время работа-
ют в штатном режиме.

Ольга Шерункова, Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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АСВ возвращается на базу
Банки не смогут экономить  
на взносах в фонд страхования вкладов

АСВ частично возвращает ба-
зовый тариф по отчислению 
средств банков в фонд стра-
хования вкладов. С третьего 
квартала он поднимается до 
0,12% с нынешних 0,1%. Банки 
ожидали таких действий АСВ — 
послабления были мерой под-
держки во время пандемии, 
хоть и без конкретного срока 
действия. Однако ставка пока 
остается все же ниже докри-
зисного уровня — 0,15%, что од-
новременно позволит не сде-
лать нагрузку на сектор чрез-
мерной, но не позволит банкам 
излишне увеличить кредитную 
активность.

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) объявило об изменении 
размера базовой ставки страховых 
взносов, подлежащих уплате бан-
ками в фонд обязательного страхо-
вания вкладов. Базовая ставка (при-
меняется для большинства банков) 
страховых взносов установлена 
в размере 0,12% расчетной базы. Но-
вый уровень базовой ставки будет 
применяться с третьего квартала 
2021 года. Размер дополнительной 
и повышенной дополнительной 
ставок страховых взносов (приме-
няется для банков, превышающих 
допустимый уровень ставок, уста-
навливаемый ЦБ) сохраняется на 
текущем уровне — 25% и 300% ба-
зовой ставки соответственно. Про-
гнозный объем поступлений в фонд 
за весь 2021 год — 177 млрд руб., 
ожидают в АСВ. Это на 19% больше, 
чем за 2020 год,— 148,5 млрд руб. 

В мае прошлого года АСВ снизи-
ло базовую ставку с 0,15% до 0,1%. 
Мера была направлена на повыше-
ние возможностей банковской си-
стемы по реструктуризации кре-
дитов населению и поддержке 
кредитования экономики. Величи-

на дополнительной ставки была 
снижена — с 50% до 25% базовой 
ставки, повышенной дополнитель-
ной — с 500% до 300% базовой став-
ки. За счет снижения ставок взно-
сов в фонд страхования вкладов 
банковская система в целом смогла 
сэкономить 119 млрд руб. на уплате 
страховых взносов. 

Банки были готовы к повыше-
нию ставки. Снижение ставки по 
отчислению с депозитов в фонд 
АСВ на время пандемии изначаль-
но позиционировалось как времен-
ное, напоминают в пресс-службе 
ВТБ. Возвращение ставки на уро-
вень, близкий к докризисному, мо-
жет свидетельствовать о том, что, по 
мнению АСВ, нагрузка на банков-
скую систему уменьшается, эконо-
мика восстанавливается и введен-
ные послабления перестают быть 
целесообразными, соглашается ру-
ководитель управления клиент-
ского счастья и монетизации Рай-
ффайзенбанка Кирилл Матвеев. 
При этом, по его словам, отчисле-
ния в АСВ, безусловно, являются 
важным фактором экономики про-

дукта и формирования клиентской 
ставки.

Решение о повышении ставки 
принято заблаговременно, чтобы 
банки могли учесть данный аспект 
при планировании деятельности, 
и в целом коррелирует с постепен-
ной отменой регуляторных «пан-
демийных» послаблений со сторо-
ны Банка России в части резервов 
по реструктурированным ссудам, 
а также ожидаемого повышения 
надбавок к коэффициентам риска 
по необеспеченным кредитам, от-
мечает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Ми-
хаил Доронкин. Увеличение став-
ки обусловлено как заметным 
снижением потребности реструк-
турировать кредиты, так и необхо-
димостью сдерживать кредитную 
активность сектора по мере восста-
новления экономики, поясняет он. 
Одновременно с этим ставка оста-
нется ниже докризисного уровня, 
поэтому влияние на сектор будет 
сдержанным, уверен господин До-
ронкин. Ключевой компонент, по-
падающий под страхование АСВ,— 
средства на счетах и депозитах 
физических лиц, а они не показы-
вают роста. Наоборот, за первый 
квартал 2021 года объем средств 
населения на текущих счетах и де-
позитах снизился на 2%, согласно 
данным Банка России, напомина-
ет директор банковских рейтингов 
НРА Константин Бородулин. В це-
лом увеличение ставки страховых 
взносов критичным для банков на-
звать нельзя, согласен он. 

Как уточняют в АСВ, новый уста-
новленный размер ставки обеспе-
чит банкам потенциальную эконо-
мию в размере не менее 12 млрд 
руб. ежеквартально по сравнению 
с докризисным уровнем.

Полина Трифонова

Форексу  
трудно даются клиенты
Российские дилеры пока отстают от белорусских

Приход частного инвестора 
на российский фондовый ры-
нок не обошел стороной и фо-
рекс-индустрию. Несмотря 
на то что лицензируемых ди-
леров на рынке осталось лишь 
трое, количество клиентов вы-
росло в первом квартале теку-
щего года на 19%, число актив-
ных клиентов, совершающих 
хотя бы одну сделку в месяц,— 
на 23%. При этом в абсолютных 
цифрах эти показатели остав-
ляют желать лучшего — чис-
ло активных клиентов соста-
вило за квартал лишь 5,6 тыс. 
Тем временем в Белоруссии 
действуют 18 форекс-дилеров, 
а количество клиентов на поря-
док выше, чем на российском 
 рынке.

Согласно оценке „Ъ“, основанной 
на данных трех действующих в Рос-
сии форекс-дилеров, в первом квар-
тале 2021 года у них наблюдался рез-
кий рост числа активных клиентов 
(счетов) — на 1 тыс., до 5,6 тыс. По 
данным Ассоциации форекс-диле-
ров (АФД), общее число клиентов фо-
рекс-компаний выросло на 19%, до 
30 тыс. человек.

• АФД в настоящее время объединя-
ет три компании: «Финнам-Форекс», 
«ВТБ Капитал Форекс» и «Альфа-Фо-
рекс». Акционеры четвертого фо-
рекс-дилера («ПСБ-Форекс») приняли 
в прошлом году решение о ликвида-
ции компании после неудачной по-
пытки продать ее (см. „Ъ-Онлайн“ 
от 12 августа 2020 года).
Торговый оборот в январе—марте 

2021 года, по данным АФД, поднял-
ся до 2,2 трлн руб. против 1,8 трлн 
руб. в предыдущем квартале. При 
этом по подсчетам „Ъ“, общий итог 
торгов клиентов форекс-дилеров за 
первый квартал остался отрицатель-
ным — минус 91 млн руб. Клиенты 
получили прибыль по 1,9 тыс. сче-
там (1,2 млрд руб., максимальный ре-
зультат за четыре года) против убыт-
ка по 3,7 тыс. счетам (1,3 млрд руб.).

Деятельность российских фо-
рекс-дилеров строго регламенти-
рована российским законодатель-
ством, условия их деятельности 

прозрачны, и до сведения инвесто-
ров в обязательном порядке дово-
дятся все возможные риски, отме-
чает гендиректор «Финнам-Форекс» 
Зоя Неделько. По ее мнению, это 
способствует постепенному пере-
току инвесторов из иностранных 
юрисдикций. При этом, говорит 
она, форекс-дилеры пока имеют ог-
раниченный набор инструментов, 
разрешенных для торговли, поэто-
му этот процесс идет медленнее, чем 
хотелось бы.

Возможность появления ново-
го инструмента для форекс-компа-
ний была обнародована Банком 
России еще в сентябре 2017 года, 
однако развития не получила. По-
сле принятия закона о категориза-
ции инвесторов эта тема вновь при-
обрела актуальность. В конце июля 
2020 года первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов заявил, что регулятор 
планирует разрешить форекс-диле-
рам торговать CFD (Contract For Dif-
ference, контракт на разницу цен ак-
тива в момент заключения и по его 
окончании). Банк России не ответил 
на запрос „Ъ“.

На этом фоне интересно выгля-
дит статистика по форекс-рынку Бе-
лоруссии. В конце марта этого года 
начальник главного управления ре-
гулирования некредитных финан-
совых организаций и инвестици-
онных операций Национального 
банка Беларуси Дмитрий Набздоров 
сообщил, что увеличивается доля 
нерезидентов в структуре клиен-
тов форекс-компаний, не называя, 
из каких они стран. Если в 2017 году 
их было лишь 5%, то в 2018 году доля 

выросла до 51%, в 2019 — 71%, в 2020 
году — уже 82%. При этом число кли-
ентов на конец прошлого года пре-
высило 50 тыс., годом ранее этот по-
казатель составлял 25 тыс.

Потенциал российского рын-
ка намного больше, но российский 
клиент, не имея возможности от-
крыть счет дистанционно, уходит 
в иностранные юрисдикции, гово-
рит гендиректор «Альфа-Форекс» 
(обслуживает более половины всех 
клиентов) Сергей Николюк. По его 
словам, там для регистрации доста-
точно указать данные и зачислить 
депозит из любого российского 
банка. Кроме этого, напомнил он, 
в России помимо отсутствия доступа 
к CFD ниже размер предельно допу-
стимого плеча. При этом, считает он, 
ситуация меняется: рекламы ино-
странных компаний стало меньше 
и их сайты блокируются.

Форекс-компании совместно 
с АФД разрабатывают поправки 
к действующему законодательству, 
которые позволят расширить воз-
можности лицензированного рынка 
в России и привлечь новых трейде-
ров, защитив их от тех альтернатив, 
которые они выбирают сейчас. Об 
этом сообщил „Ъ“ гендиректор «ВТБ 
Капитал Форекс» Дмитрий Самусев. 
Он подтвердил, что каждый третий 
активно торгующий с российскими 
форекс-дилерами клиент завершил 
квартал с положительным результа-
том, но «относительно альтернатив-
ных форекс-площадок это неплохой 
результат».

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Москве одолжили на три года
Столичное правительство  
впервые за восемь лет разместило облигации

После восьмилетнего переры-
ва правительство Москвы про-
вело размещение рублевых об-
лигаций. Трехлетние облигации 
на 35 млрд руб. были размеще-
ны полностью, при этом доход-
ность составила 6,73% годовых, 
то есть вблизи верхней грани-
цы первоначального диапазо-
на. Основными покупателями 
были кредитные организации. 
Однако институциональные ин-
весторы более придирчиво под-
ходили к новым бумагам, «тре-
буя» большей премии на фоне 
ожидания дальнейшего роста 
ключевой ставки, а также боль-
шого объема заимствований 
правительства Москвы.

Во вторник, 27 апреля состоялось 
первое за восемь лет размещение об-
лигаций Москвы. Инвесторам были 
предложены трехлетние бумаги на 
35 млрд руб. Ориентир доходности 
составлял 50–60 базисных пунктов 
(б. п.) к кривой ОФЗ на три года (6,17% 
годовых). Спрос составил 51 млрд 
руб. В итоге на аукционе были раз-
мещены бумаги на сумму 32,7 млрд 
руб. по цене 99,8% от номинала, что 
соответствовало доходности к пога-
шению 6,73% годовых, то есть ближе 
к верхней границы ценового диапа-
зона. Как указывает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак, в ходе размещения 
прошло 60 сделок, среди которых 
была одна самая крупная на 3 млрд 
руб. и десять сделок по 2 млрд руб. На 
вторичных торгах эмитент доразме-
стил облигации на 2,3 млрд руб.

Облигации Москвы вызвали 
большой интерес в первую очередь 
со стороны кредитных организаций. 
«Облигации Москвы для банков ин-
тереснее, чем корпоративные бонды 
с аналогичным кредитным рейтин-
гом, поскольку оцениваются с мень-
шим коэффициентом риска при 
расчете достаточности капитала»,— 

указывает главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин. «Результа-
ты аукциона можно назвать доста-
точно успешными как для эмитента, 
так и для инвесторов, получивших 
премию»,— отмечает господин Ер-
мак. «На эти облигации есть спрос со 

стороны физлиц, так как они удоб-
ны для „портфелей до погашения“, 
мода на которые растет на фоне рас-
тущих доходностей»,— отмечает за-
местителя гендиректора УК ТФГ Ра-
виль Юсипов.

Однако не всем участникам рын-
ка предложенная Москвой доход-
ность показалась интересной. «Если 
посмотреть на то, как торговались 
облигации Москвы, Санкт-Петербур-
га, „Газпрома“ и других госкомпаний 
за многолетний период, то уровень 
премии можно оценить в 0,5–1%,»,— 
отмечает глава «Арикапитала» Алек-
сей Третьяков. По оценкам Алексан-
дра Ермака, на вторичном рынке 
проходят сделки с облигациями с со-
поставимыми сроками обращения, 
имеющими рейтинги на уровне су-
веренного, с доходностью 6,74–7,22% 
годовых и спредом 67–115 б. п.

Неудобным показался формат 
проведения размещения, при кото-
ром потребовалось полное депони-
рование средств. «Эта практика вы-
глядит устаревшей, никто давно так 
не делает»,— отметил портфельный 
управляющий крупной УК. «Для пор-
тфельных управляющих формат раз-
мещения с полным депонировани-
ем средств не очень удобен, кэша 
обычно не так много в портфелях. 
Предпочтительнее механизм разме-
щения в виде букбилинга, когда дата 
сбора заявок и их исполнения раз-
несены, что позволяет принимать 
участие в размещении без продажи 
других активов и подготовить под 
сделку необходимую ликвидность 
уже только в случае получения ал-
локации»,— пояснил портфельный 
управляющий «Альфа-Капитала» Ев-
гений Жорнист.

Большой объем планируемых 
заимствований Москвы (около 
400 млрд руб.), а также ожидания по 
повышению ключевой ставки ЦБ 
также могут сдерживать спрос, счита-
ет Дмитрий Монастыршин. При ре-
ализации такой объемной програм-
мы велик риск расширения спреда 
с ОФЗ. «Если Москва возобновит пра-
ктику активных размещений, то по 
мере насыщения спроса будет выну-
ждена увеличивать премию, по край-
ней мере до 0,75%, что соответствует 
доходности на три года 7,1% годовых, 
на пять лет — 7,4% годовых»,— отме-
чает господин Третьяков.

Пока на рынке первого эшелона 
существует голод на имена, и всем 
хватит места, отмечают аналитики. 
Однако новые облигации Москвы 
могут повлиять на ликвидность дру-
гих сегментов долгового рынка. По 
словам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, объем в 400 млрд руб. 
может оттянуть ликвидность из кор-
поративного сегмента.

Виталий Гайдаев
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119 миллиардов 
рублей
сэкономила банковская 
система за счет  
снижения ставок отчис
ления взносов в фонд 
страхования вкладов 
с мая 2020 года  
по настоящий момент,  
по данным АСВ

Руководителей и бенефициаров компаний часто 
пытаются привлечь к субсидиарной ответствен-
ности за управленческие и стратегические 
неуда чи и ошибки, которые привели к убыточ-
ности бизнеса.

Это происходит из-за того, что некоторые сдел-
ки или решения топ-менеджмента оказываются 
в пограничной зоне, где отличить предпринима-
тельский риск от недобросовестного поведения 
бывает непросто.

Защитить руководителя от ответственности 
в случае неудачи в бизнесе призвана концепция 
«защиты делового решения», согласно которой 
директор освобождается от ответственности, 
если он действовал в пределах разумного пред-
принимательского риска.

Критерии оценки поведения директора выра-
ботаны судебной практикой в корпоративных 
спорах и прежде всего в делах о взыскании 

убытков с директоров. Верховный суд обязы-
вает нижестоящие суды учитывать эту судебную 
практику при рассмотрении дел о привлечении 
к субсидиарной ответственности. Таким обра-
зом, суды будут оценивать поведение директора 
по следующим критериям:

1. Экономическая целесообразность принятого 
решения. Директор должен убедительно обосно-
вать, что его решение было направлено на уве-
личение прибыли или минимизацию убытков.

2. Добросовестность, то есть поведение, ожи-
даемое от любого участника оборота.

3. Должная осмотрительность, то есть получе-
ние и анализ информации о сделке и контраген-
те на предмет рисков.

4. Интересы компании — прежде всего. У руко-
водителя не должно быть личной выгоды в при-
нимаемом решении.

Если контролирующее компанию лицо докажет, 
что он искренне намеревался получить прибыль, 
проанализировал и учел риски, но его решение 
оказалось неудачным для бизнеса, то с большой 
вероятностью дело о привлечении к субсидиар-
ной ответственности разрешится в его пользу.

kommersant.ru/conference

Дмитрий Якушев
адвокат, практика  
«Разрешение споров/Арбитраж»,  
АБ «Андрей Городисский  
и Партнеры» (АГП) 

ИТОГИ  
СЛОВАМИ СПИКЕРА

реклама 16+

итоги 2020

Ответственность 
менеджмента  
при банкротстве: 
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Опрошенные „Ъ“ юристы счита-
ют, что ФАС будет сложно дока-
зать вину крупнейших россий-
ских металлургов в резком ро-
сте цен на сталь. Антимонополь-
ная служба начала расследова-
ние в отношении «Северстали», 
НЛМК и ММК, подозревая, что 
те повышали цены на горячека-
таный плоский прокат быстрее, 
чем росли цены на сырье для 
его производства. Компании же 
апеллируют к тому, что цены ро-
сли во всем мире. По мнению 
юристов, учитывая очевидный 
общемировой тренд роста цен 
на сталь, ФАС придется доказать 
наличие сговора между компа-
ниями или их попытки искусст-
венно сократить предложение.

ФАС будет сложно доказать вину 
российских металлургов в поддер-
жании монопольно высокой цены 
на плоский горячий прокат, увере-
ны юристы, опрошенные „Ъ“.

Антимонопольная служба 27 апре-
ля возбудила три дела в отношении 
крупнейших производителей метал-
ла. По мнению ФАС, «Северсталь», 
ММК и НЛМК якобы поддерживали 
монопольно высокие цены на горя-
чекатаный прокат. По данным ведом-
ства, рост цен на прокат происходил 
более быстрыми темпами, чем рост 
стоимости сырья, необходимого для 
его производства. Спрос со стороны 
российских потребителей сущест-
венно не увеличился, что, соответ-
ственно, не могло вызвать повыше-

ние цен более чем на 50% за первое 
полугодие 2021 года. Если ФАС дока-
жет вину компаний, то им могут гро-
зить оборотные штрафы. 

В «Северстали» заявили, что ФАС 
хорошо известно, что рынок ста-
ли глобален и российские цены на 
стальную продукцию формируют-
ся исходя из мировых тенденций. 
«Тенденция дефицита стальной про-
дукции в мире временная, мы ожи-
даем, что в перспективе нескольких 
месяцев рынок стабилизируется. 
При этом вмешательство в рыноч-
ные механизмы на локальных рын-
ках могут привести к долгосрочным 
негативным последствиям для эко-
номики РФ»,— говорят в компании. 
В ММК заявили, что компания рабо-
тает в рамках справедливой рыноч-
ной конкуренции, действующего 
законодательства и не является мо-
нополистом на указанных рынках. 
В НЛМК говорят, что сектор горячека-
таного проката в России высококон-
курентный, открытый, в том числе 
для импортных поставок, поэтому 
цены на продукцию формируются 
на основе рыночной конъюнктуры.

Управляющий партнер Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин на-
поминает, что в начале года ФАС уже 
оценивала действия сталелитей-
ных компаний на предмет наличия 
картельного сговора между ними 
и не обнаружила признаков тако-
вого. Также служба проверяла и це-
нообразование, но тоже ничего не 
нашла. Теперь если ФАС не обнару-

жит в действиях компаний попыток 
искусственно ограничить предло-
жение или повысить цену на товар 
путем заключения сделок с аффи-
лированными лицами, то «вполне 
может прийти к выводам о том, что 
рост цен является следствием влия-
ния рыночных процессов», полага-
ет юрист. 

Руководитель группы антимо-
нопольной практики ART DE LEX 
Сергей Казарян говорит, что одно-
направленная с мировыми котиров-
ками ценовая динамика — сильный 
аргумент в защиту металлургов. ФАС 
также разработаны и опубликованы 
«Принципы экономического ана-
лиза практик ценообразования на 
предмет их соответствия Закону о за-
щите конкуренции», которые могут 
применяться к анализу цен на про-
кат. Эти принципы, говорит юрист, 
позволяют в определенных случа-
ях привязывать цену на россий-
ском рынке к зарубежным бирже-
вым котировкам (например, бирже 
LME) и ценовым индикаторам таких 
агентств, как Argus, Platts.

По данным Platts, стоимость го-
рячекатаного проката в Германии 
(EXW Ruhr), опускавшаяся осенью 
2020 года ниже $500 за тонну, теперь 
превышает $1200 за тонну. При этом 
стоимость железной руды на базисе 
CFR Китай 27 апреля побила истори-
ческий рекорд, составив $193,85 за 
тонну — это в 2,3 раза больше, чем 
год назад.

Евгений Зайнуллин

ФАС вышла в прокат
Служба обвинила металлургов в росте цен на сталь

Плановые затраты на строитель-
ство — 378,7 тыс. руб. за 1 кВт, что су-
щественно выше показателя АЭС, 
ВИЭ, угольных и газовых ТЭС. Часть 
платежа за мощность оплачива-
ет оптовый рынок, часть — регио-
нальные потребители. По расчетам 
«Совета рынка», только первая це-
новая зона энергорынка (европей-
ская часть РФ и Урал) будет платить 
за МТЭС по 19 млрд руб. в год.

Срок ДПМ ТБО — 15 лет, базовая 
доходность — 12%. «РТ-Инвест» обя-
зан ввести объекты 1 декабря 2022 
года. За каждый месяц задержки 
предусмотрен штраф в 25% от гаран-
тированного платежа за мощность. 
Пока станция не запущена, инвес-
тор теряет платеж за мощность, при 
этом срок договора не продлевает-
ся. Штраф за один месяц задержки 
для пяти МТЭС, по оценкам Влади-
мира Скляра из «ВТБ Капитала», мо-
жет составить 557 млн руб., а за один 
год — 6,7 млрд руб. Если компания 
задержит ввод станций на год, то не 
получит также 26,7 млрд руб. плате-
жей за мощность.

Представитель «РТ-Инвеста» зая-
вил о возможной задержке запуска 
заводов до конца 2023 года в февра-
ле на совещании у вице-премьеров 
Александра Новака и Виктории Аб-
рамченко (см. „Ъ“ от 20 февраля). По 

версии «РТ-Инвеста», причина — 
проблемы с поставкой части основ-
ного оборудования из-за ограниче-
ний на фоне пандемии. Эту версию 
в интервью „Ъ“ подтверждал Анд-
рей Никипелов, гендиректор «Ато-
мэнергомаша» (машиностроитель-
ный дивизион «Росатома», основной 
поставщик оборудования для МТЭС). 
По его словам, у предприятия «были 
проблемы с поставками импортно-
го оборудования не только для мусо-
росжигания» (см. „Ъ“ от 31 марта).

«После официального обращения 
наших технологических партнеров 
о задержке поставки основного обо-
рудования в связи с ограничитель-

ными мерами по санитарной защите 
„РТ-Инвест“ направил в правитель-
ство РФ и в Минэнерго соответству-
ющие предложения в части сдви-
га даты начала поставки мощности. 
Сейчас сроки запуска пяти заводов 
в эксплуатацию переносятся на тре-
тий и четвертый квартал 2023 года. 
Тем временем компания наращива-
ет темпы строительства, чтобы со-
кратить отставание»,— заявили „Ъ“ 
в «РТ-Инвесте». Там отметили, что 
практика корректировки ДПМ су-
ществовала и ранее, а сейчас — так-
же из-за влияния пандемии на сро-
ки поставки оборудования и ввода 
ряда объектов в рамках ДПМ ВИЭ — 
Минэнерго сокращает штрафы для 
других объектов ВИЭ за срыв сро-
ков. «Важно, что такое решение не 
приведет к дополнительной нагруз-
ке на энергопотребителей»,— под-
черкивают в «РТ-Инвесте».

«Потребителям, с которыми 
МТЭС заключили договоры, ника-
ких предложений об отсрочке ввода 
объектов или отмене штрафов не по-
ступало. Конкурсные условия, при-
нятые инвестором, должны испол-
няться, объективных причин для 
поблажек нет»,— полагают в «Сооб-
ществе потребителей энергии» (объ-
единяет промышленных потребите-
лей электроэнергии).

Полина Смертина,  
Алексей Шаповалов

Под блаковидным предлогом

Намерение властей запретить 
промысел палтуса на Дальнем 
Востоке ярусными орудиями, 
которые оборудованы крючка-
ми с наживкой, вызывало кри-
тику участников рынка. Всерос-
сийская ассоциация рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) преду-
предила, что мера не позволит 
освоить до 50% доступного ре-
сурса, стоимость которого оце-
нивается в свыше 2 млрд руб. 
Регуляторы настаивают, что ог-
раничения необходимы для со-
хранения популяции.

О рисках для добычи палтуса го-
ворится в замечаниях ВАРПЭ к зако-
нопроекту Минсельхоза, который 
вводит новые правила рыболовст-
ва для Дальневосточного бассей-
на. Копия обращения организации 
есть у „Ъ“. Бизнес беспокоит запрет 
на промысел палтуса ярусными 
орудиями (с использованием крюч-
ков с наживкой) в Западно-Камчат-
ской, Камчатско-Курильской и Се-
веро-Охотоморской подзонах с 1 по 
31 января, а также с 1 сентября по 
31 декабря. Как указывает прези-
дент ВАРПЭ Герман Зверев, это сде-
лает добычу ресурса практически 
нерентабельной и заставит ком-
пании пересмотреть планы. Объ-
ем недополученного улова палтуса 
из-за инициативы в организации 
оценивают в 50% от общего допусти-
мого улова (ОДУ), или более 8,8 тыс. 
тонн, стоимостью 2,22 млрд руб., 
что грозит снижением предложе-
ния. В ВАРПЭ добавляют, что про-
мысел черного палтуса в Охотском 

море без того снижается с 2017 года. 
Вступить в силу новые правила мо-
гут с 1 сентября.

Как пишет ВАРПЭ, в отличие от 
других орудий лова донный ярус не 
угрожает популяции палтуса в пери-
од нереста. Герман Зверев напоми-
нает, что на Дальневосточном науч-
но-промысловом совете одобрена 
редакция правил, предусматриваю-
щая запрет на использование жабер-
ных сетей в Охотском море. Такие 
орудия из-за конструкции, материа-
ла и принципа работы продолжают 
действовать даже в случае утери, чем 
наносят вред популяции, указывает 
ВАРПЭ. Организация просит Мин-
сельхоз запретить промысел палту-
са именно донными сетями с 1 ок-
тября по 30 ноября. Ограничения 
обоснованы для сетей, а для запрета 
ярусного лова оснований не видно, 
согласен замдиректора УК «Норебо» 
Сергей Сенников. 

Экологи также не видят проблем 
в смягчении ограничений. Коорди-
натор проектов по устойчивому ры-
боловству Баренц-отделения WWF 
России Алексей Голенкевич под-
тверждает, что донный ярус не созда-
ет помех для миграций рыбы, в от-
личие от жаберных сетей, которые 
перегораживают маршруты миг-
рации. По его словам, потерянные 
сети сохраняют способность ловить 
рыбу, тогда как донный ярус работа-
ет, только пока на нем есть наживка. 
Впрочем, отмечает господин Голен-
кевич, идеальных орудий лова не 
существует и крючки донного яруса, 
например, могут цеплять губки и ко-

раллы, а в обрывках ярусов могут за-
путываться и гибнуть морские мле-
копитающие.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
в ближайшее время на площадке 
Росрыболовства (подведомствен-
но министерству) планируется об-
судить вопросы и предложения, по-
ступившие по итогам обсуждения 
законопроекта. В Росрыболовстве 
говорят, что запрет на использова-
ние ярусных орудий направлен на 
сохранение объемов и воспроизвод-
ство ресурса, так как сегодня наблю-
дается сокращение запасов черного 
палтуса в Охотском море. В агентст-
ве уверены, что инициатива не сыг-
рает существенной роли в освоении 
квот на палтуса, а максимальный не-
дополученный вылов не превысит 
17% от ОДУ. Как указывают в Росры-
боловстве, 90% всего годового улова 
ресурса приходится на период с мар-
та по сентябрь.

Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк со-
гласен, что экологические ограниче-
ния, в том числе по способу добычи 
рыбы, необходимы для сохранения 
популяции. Но регуляторам необ-
ходимо тщательнее прорабатывать 
вопросы с участниками рынка, по-
скольку в противном случае можно 
поставить под запрет добычу ряда ре-
сурсов, указывает он. По словам экс-
перта, это наносит ущерб не только 
конкретным компаниям, но и всей 
отрасли, так как законодательные ог-
раничения грозят снижением прито-
ка инвестиций.

Алексей Полухин

Палтус срывается с крючка
Добыча этой рыбы на Дальнем Востоке  
может осложниться

«Роснефть» опередила «Газпром» 
на аукционе по Северо-Кустар-
никовскому участку на  Ямале, 
подняв стартовую цену аукци-
она до рекордных за послед-
ние годы 17,6 млрд руб. Актив, 
хотя и содержит значительные 
ресурсы газа, практически не 
имеет подтвержденных запа-
сов и требует геологоразведки. 
«Роснефть» сможет использо-
вать участок для наращивания 
производства своего крупней-
шего газового проекта «Роспан».

«Роснефть» стала победителем 
аукциона на Северо-Кустарников-
ский участок в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе. Компания обо-
шла на аукционе своего ключевого 
конкурента «Газпром», сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Минприроды. Компа-
ния предложила 17,6 млрд руб. при 
стартовой цене в 696 млн руб. Для 
компании это крупнейшая покупка 
лицензии за последние несколько 
лет: в 2020 году «Роснефть» заплати-
ла 20 млрд руб. за право разработки 
Эргинского нефтяного месторожде-
ния в ХМАО.

Участок практически не разве-
дан: в его границах выявлено То-
та-Яхинское газовое месторожде-
ние с запасами по категории С1 

всего лишь в 1,6 млрд кубометров. 
Однако общие ресурсы участка зна-
чительны: 583 млрд кубометров газа 
(по категориям D0+D1+D2) и 73 млн 
тонн нефти.

У «Роснефти» в ЯНАО уже сфор-
мирована ресурсная база, которую 
компания намерена использовать 
для своего крупного газового про-
екта «Роспан» с добычей 21 млрд ку-
бометров газа и 6,3 млн тонн кон-
денсата, нефти и пропан-бутана. 
К ней относятся Восточно-Уренгой-
ский, Ново-Уренгойский и Ресурс-
ный лицензионные участки. В 2017 
году компания начала разведку на 
Южно-Кустарниковском и Каркас-
ном лицензионных участках с пер-
спективными ресурсами в 200 млрд 
кубометров газа. По причине из-
бытка газа на внутреннем рын-
ке «Роснефть» несколько раз кор-
ректировала сроки запуска этого 
проекта. В феврале вице-прези-
дент компании по внутреннему сер-
вису Эрик Лирон сообщал, что про-
ект «на днях» начнет производить 
первый коммерческий газ. Руковод-
ство компании ранее заявляло о на-
мерении увеличить долю газа в со-
вокупной добыче «Роснефти» до 25% 
к концу 2022 года с 20% в 2020 году 
за счет запуска проекта «Роспан» 

и разработки сеноманских залежей 
Харампурского месторождения.

«Газпром» также имеет активы 
в регионе, однако у него нет такой 
явной экономической заинтересо-
ванности в наращивании ресурс-
ной базы, учитывая сохраняющий-
ся избыток добычных мощностей. 
При этом компания уже несколько 
раз была замечена в том, что в борь-
бе с прямыми конкурентами на вну-
треннем рынке готова переплачи-
вать за лицензии. Так, в 2016 году 
«Газпром» купил Лаявожское и Ва-
нейвисское месторождения в НАО, 
предложив на аукционе 23 млрд руб. 
и опередив «Роснефть». Нефтекомпа-
нии эти участки были нужны в ка-
честве ресурсной базы для проекта 
«Печора СПГ» — проиграв аукцион, 
«Роснефть» не стала реализовывать 
проект и впоследствии продала его.

Впрочем, Андрей Полищук из 
Райффайзенбанка считает, что сдел-
ка по Северо-Кустарниковскому 
участку не выглядит слишком до-
рогой: оценка за ресурсы здесь со-
ставляет около $0,07 за баррель. 
«Конечно, вопрос в изученности ме-
сторождения и в том, какое количе-
ство ресурсов будет переведено в за-
пасы»,— отмечает он.

Татьяна Дятел

«Роснефть» запасает газ  
для «Роспана»
Компания обошла «Газпром» в борьбе за участок в ЯНАО 

По данным Минпромторга, в Рос-
сии работает 62 предприятия дере-
вянного домостроения, из них 14 — 
это крупные комбинаты (Segezha 
Group, «Зодчий», «Тамак», «Хольц-ха-
ус», МКД, Нижний Новгород). Госпо-
дин Евтухов отмечает, что при росте 
спроса лесопромышленники гото-
вы инвестировать в новое произ-
водство.

В аппарате Виктории Абрамчен-
ко отметили, что реформы в лесо-
промышленной отрасли направле-
ны на переход от сырьевой модели 
к глубокой переработке леса внутри 
страны.

Как пояснил „Ъ“ директор по ра-
боте с госорганами и банками Ас-
социации деревянного домостро-
ения Вадим Фидаров, только 10% 
скидки недостаточно для развития 
деревянного домостроения, но па-
раллельно правительство прораба-
тывает и другие меры поддержки. 
При этом, по его мнению, нали-
чие скидки все же позволяет произ-
водителям домокомплектов полу-
чить определенное конкурентное 

преимущество. Эффект от програм-
мы будет зависеть от того, сколько 
предприятий смогут принять в ней 
участие. По прогнозам господина 
Фидарова, в рамках госпрограммы 
субсидирования может продавать-
ся 1,5–2,5 тыс. домов ежегодно. При 

этом он отметил, что на данный мо-
мент деревянному домостроению 
остро недостает сырья, так как за по-
следние полгода цены на пиломате-
риалы выросли вдвое.

«Безусловно, субсидии, направ-
ленные на компенсацию части за-
трат на производство деревянных 
домокомплектов, ускорят темпы 

развития и переоснащения отра-
сли в целом»,— говорит вице-пре-
зидент, руководитель дивизио-
на «Домостроение» Segezha Group 
Дмитрий Руденко. Он напомнил, 
что в портфеле компании два до-
мостроительных комбината в Во-
логодской области — Сокольский 
деревообрабатывающий комбинат 
и «Сокол Си Эл Ти». В ближайшем 
будущем компания планирует стро-
ить новые заводы.

Аналитик WhatWood Данил Па-
рыгин считает, что законодательная 
инициатива Минпромторга может 
стать драйвером для предприятий 
ЛПК, которые рассматривают от-
крытие новых линий для производ-
ства деревянных домокомплектов. 
В то же время он обращает внима-
ние на сложности. Так, чтобы полу-
чить компенсацию затрат на скидку, 
предприятия должны будут заклю-
чать договоры напрямую с каждым 
физлицом. А предельной стоимости 
домокомплекта в 3,5 млн руб. может 
не хватить: уложатся ли потребите-
ли в эту сумму — большой вопрос, 
говорит эксперт.

Ольга Мордюшенко

Каркасна изба углами

Зачем нужна 
дорогостоящая 
электроэнергия  

и «золотой» мусор?
— Виктория Абрамченко,

вице-премьер РФ,  
о мусоросжигающих заводах, 19 февраля

Ц И Т А Т А

10 процентов
может составить  
финансируемая  
государством  
скидка для граждан  
на деревянный 
домокомплект
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После двухлетнего судебного конфлик-
та американская Starbucks заключи-
ла мировое соглашение с российской 
One Group, развивавшей также сеть 
One Bucks Coffee. По его условиям, рос-
сийская компания отказывается от 
использования этого бренда. Все за-
ведения поменяли названия на One 
Price и на One Special. Юристы конста-
тируют, что подобные конфликты мо-
гут длиться десятилетиями, поэтому 
мировая — единственный способ их 
 урегулировать.

О подписании мирового соглашения 
между Starbucks Corporation и One Group 
(сети One Bucks Coffee и One Price Coffee), 
„Ъ“ рассказал основной владелец россий-
ской компании Сергей Румянцев. По его 
словам, в рамках договоренностей его груп-
па отказывается от бренда One Bucks и от ис-
пользования любых обозначений, включа-
ющих слова buck или bucks. Арбитражный 
суд Москвы утвердил 27 апреля это согла-
шение, уточняет господин Румянцев. Копия 
этого документа есть у „Ъ“. В Starbucks Corpo-
ration во вторник не ответили на запрос „Ъ“.

Конфликт между сторонами начался 
в 2018 году. Тогда Starbucks подала иск в Ар-
битражный суд Москвы к одному из юрлиц 
группы господина Румянцева — ООО «Завод 
кофе» — с требованием прекратить использо-
вать обозначения One Bucks Coffee, Bucks Cof-
fee и Bucks. К концу 2020 года американская 
компания выиграла дело в трех инстанциях.

• Starbucks основана в 1971 году в США, 
 насчитывает более 30 тыс. точек в 78 
странах, указано на собственном сайте. 
В 2020 году выручка компании составила 
$19,16 млрд.

• One Group основана в 2016 году Сергеем 
Румянцевым, до недавнего времени управля-
ла кофейнями под брендами One Price Coffee 
и One Bucks Coffee. По состоянию на сегодня 
насчитывает 180 кофеен.
Партнер коллегии адвокатов Pen &  Paper 

Станислав Данилов называет мировое со-
глашение разумным способом урегулирова-
ния подобных конфликтов. «Даже победив 
в суде, такие нарушения сложно пресечь 
в будущем,— объясняет он.— Чтобы купи-
ровать возможность бесконечной войны, 
вероятно, стороны и заключили мировое 
 соглашение».

Конфликт и его итог никак не повлияют 
на развитие One Group в сегменте франчай-
зинга, так как сеть уже укрепилась на рын-
ке под брендом One Price Coffee, считает 
эксперт Franshiza.ru Анна Рождественская. 
Частая ошибка российского бизнеса — про-
давать франшизу и развивать бренд, так и не 
зарегистрировав права на товарные знаки, 
добавляет она.

К началу судебного процесса сеть One 
Bucks Coffee насчитывала около 30 точек, го-
ворит Сергей Румянцев: «Проект соглаше-
ния начали готовить сразу после начала пан-
демии. Последнюю вывеску One Bucks мы 
сняли к 1 апреля, часть кофеен теперь рабо-

тают под вывеской One Price». Еще несколько 
заведений стали частью One Special — ново-
го бренда группы. Этот проект предполагает 
заведения площадью 50–100 кв. м с объемом 
инвестиций до 5 млн руб. в одну точку, пояс-
няет господин Румянцев.

Новый формат отличается наличием по-
садочных мест, кухни и более широким 
меню. Для сравнения: площадь одной ко-
фейни One Price — 6–50 кв. м., а инвести-
ции — 1,6–2,3 млн руб. После проверки 
формата на собственных точках One Group 
планирует развивать по франчайзинговой 
модели и One Special.

Сеть Cofix также тестирует новые кафе, 
где блюда готовятся в заведении, расска-
зывает ее представитель. Однако, преду-
преждают там, организовать работу такой 
точки несколько сложнее. «Поэтому Co-
fix решил не перепрофилировать уже ра-
ботающие локации, а открывать новые 
точки под новый формат»,— добавляют 
в  компании.

Пандемия привела к падению покупа-
тельной способности россиян, констатиру-
ет основатель сети кофеен «Правда кофе» 
Филипп Лейтес. Это, по его словам, привело 
к снижению продаж во всех сегментах рын-
ка кофеен — как в доступном, так и в пре-
миальном. В «Правде кофе» выручка все еще 
не превысила 75% от докризисных показате-
лей, а на восстановление может уйти до по-
лутора лет, продолжает он.

Никита Щуренков

Российские кофейни сдали баксы
Starbucks оставила за собой ключевую часть бренда

Владельцы ГК «Дамате» Наум Бабаев, 
Рашид Хайров и гендиректор Объеди-
ненной зерновой компании Дмитрий 
Сергеев вложатся в новый бизнес. Они 
покупают петербургскую компанию 
«Плинор», которая имеет крупнейшую 
базу племенных животных в РФ и вне-
дряет системы управления фермами. 
На рынке доступны более современ-
ные импортные продукты, а собран-
ные «Плинором» данные могут быть 
неактуальны.

Совладелец ГК «Дамате» Наум Бабаев 
с партнерами покупает разработчика систем 
управления в животноводстве «Плинор» из 
Санкт-Петербурга, рассказал источник „Ъ“ 
на рынке. Информацию подтвердила генди-
ректор и текущий владелец «Плинора» Еле-
на Тюренкова. Господин Бабаев уточнил „Ъ“, 
что в сделке участвует его партнер по «Дама-
те» Рашид Хайров и гендиректор Объединен-
ной зерновой компании Дмитрий Сергеев. 

«Дамате» — крупнейший в стране произво-
дитель мяса индейки, развивает проекты по 
выпуску баранины, мяса утки и занимается 
молочным бизнесом. Выручка группы в 2019 
году выросла на 48,8%, до 26,3 млрд руб.

• «Плинор» основан в 1998 году. Специализи-
руется на разработке и внедрении систем 
 селекции, кормления животных, управления 
и пр. По собственным данным, продуктами 
компании пользуется около 3 тыс. хозяйств 
в России. В 2020 году выручка ООО «РЦ „Пли-

нор“» выросла почти на 22%, до 83,7 млн руб., 
чистая прибыль увеличилась примерно 
в три раза, до 21,17 млн руб.
Финансовые условия сделки стороны не 

раскрыли. По словам источника „Ъ“, «Пли-
нор» оценивается в 150–200 млн руб. Как от-
мечает господин Бабаев, основной актив 
компании — система «Селэкс», которая по-
зволяет собирать данные по племенным 
животным и вести селекцию, не имеет рос-
сийских аналогов, а конкурирует только 
с иностранными разработками. Новые вла-
дельцы сохранят команду и разработают но-
вую стратегию развития «Плинора», чтобы 
сделать универсальный продукт для широ-
кого круга клиентов, рассказывает он. Пред-
приниматель подчеркивает, что «Плинор» 
продолжит развитие как отдельная компа-
ния, не связанная с «Дамате», а собранные 
данные не будут использоваться без разре-
шения владельцев.

Гендиректор Национального союза про-
изводителей молока («Союзмолоко») Артем 
Белов говорит, что «Плинор» может иметь 
крупнейшую в России базу племенных жи-
вотных, прежде всего по молочному на-
правлению. Это сведения о породах, про-
дуктивности животных, которые можно 
использовать для формирования эффектив-
ного ядра племенного животноводства, ука-
зывает он. Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев считает, что разработки могут 
быть востребованы прежде всего в овцевод-

стве для выведения адаптированных к мест-
ным условиям мясных пород, чтобы заме-
нить имеющееся поголовье.

Сейчас «Плинор» используют только пле-
менные хозяйства. По словам собеседни-
ка „Ъ“ на рынке, у крупных агрохолдингов 
могут быть собственные системы, популяр-
ны также иностранные сервисы, такие как 
DairyComp и AfiFarm. Гендиректор агро-
холдинга «Степь» (входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова) Андрей Недужко 
указывает, что в целом подобные продук-
ты востребованы в отрасли и существенно 
увеличивают эффективность управления 
поголовьем. По словам источника „Ъ“, осо-
бенность «Плинора» — большой объем нако-
пленных данных по селекции, но часть ин-
формации может быть неактуальной либо 
искаженной.

Управляющий партнер венчурного фонда 
Fuel for Growth Андрей Зюзин указывает, что 
основной вопрос успешности подобных сис-
тем в наличии достаточного объема данных. 
По его словам, в Израиле, где поголовье мо-
лочных ферм ограниченно, самые большие 
удои молока достигаются в том числе за счет 
развитых систем учета генетики и селекции. 
Но в России такие проекты без поддержки 
государства будут очень долго окупаться, да 
и особого эффекта от программ развития ге-
нетики и селекции пока не видно, добавляет 
господин Зюзин. 

Анатолий Костырев

Животноводам покажут породу
Владельцы «Дамате» купят разработчика систем селекции

В Санкт-Петербургском метрополите-
не разрушилась двадцатилетняя моно-
полия на торговлю прессой. Треть под-
земных киосков «Первая полоса» ком-
пании «Метропресс», ранее принадле-
жавшей братьям Ананьевым, перешла 
к новому дистрибутору — группе «Кар-
дос». Новый владелец перезапустит их 
под брендом «Курьер». «Метропресс», со-
хранившая более 100 точек, тем време-
нем отбивается от судебных претензий 
банка «Траст» как поручитель за банкро-
тящегося дистрибутора «Ариа-АиФ», 
также ранее связанного с братьями 
 Ананьевыми.

Дистрибутор прессы ГК «Кардос» выходит 
на рынок торговли прессой в Петербургском 
метрополитене, рассказал „Ъ“ ее гендирек-
тор Олег Бережной. Входящая в группу ком-
пания «Ника» подписала договоры с «уполно-
моченными метрополитеном компаниями» 
об аренде 45 торговых павильонов, из них 
пять — новые, а остальные 40 прежде рабо-
тали под брендом «Первая полоса» и управ-
лялись компанией «Метропресс», уточнил 
господин Бережной. В пресс-службе Петер-
бургского метрополитена не ответили на 
 запрос „Ъ“.

«Кардос» рассчитывает на «значимый объ-
ем продаж прессы, книг, сопутствующих това-
ров, воды, напитков» и для этого зарегистри-
ровал новый товарный знак «Курьер». Под 
этим названием киоски начнут работу в бли-
жайшее время, добавил Олег Бережной.

Город планирует привлечь в метро и дру-
гих участников рынка: комитет по печати 
и взаимодействию со СМИ Санкт-Петербурга 
планировал предложить крупным дистрибу-
торам разместить киоски на станциях метро-
политена, сообщал Piter.TV. Больше двадцати 
лет торговлей прессой в петербургском ме-
тро через киоски «Первая полоса» занимался 
единственный дистрибутор «Метропресс».

Согласно Kartoteka.ru, ООО «Метропресс» 
принадлежит кипрской Ruselmo Enterprises 
Ltd, которую ранее связывали с бывшими вла-
дельцами Промсвязьбанка Дмитрием и Алек-

сеем Ананьевыми. Они уже вышли из этого 
бизнеса, говорит собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией.

Как пояснил „Ъ“ гендиректор «Метро-
пресс» Сергей Маркелов, у компании оста-
ется в метро еще более 100 павильонов, они 
продолжают работать. «„Кардос“ договорил-
ся с субарендаторами, а мы арендуем киоски 
напрямую у метрополитена»,— добавил он, 
отказавшись от других комментариев. Кроме 
того, эта компания управляет десятками ки-
осков в Санкт-Петербурге и занимается опто-
выми поставками газет и журналов в торго-
вые сети. Согласно Kartoteka.ru, 2020 год ООО 
«Метропресс» завершило с убытком 104 млн 
руб. при выручке 2,2 млрд руб.

В марте стало известно, что к «Метропресс» 
были поданы иски от банка «Траст» в свя-
зи с долгами другого дистрибутора прессы, 
«Ариа-АиФ» (см. „Ъ“ от 6 марта). Он также при-
надлежал братьям Ананьевым, а «Метропресс» 
выступал поручителем по его обязательствам. 
«Ариа-АиФ» признан банкротом в августе 2019 
года; требования «Траста» превышают 700 млн 
руб., уточнили „Ъ“ в банке. Арбитражный суд 
Москвы 13 апреля удовлетворил иск «Траста» 
к «Метропресс» на 209 млн руб., заседание по 
иску на 200,5 млн руб. назначено на 8 июня. 
Иск на 361 млн руб. суд оставил без движения.

Вероятность того, что «Метропресс» оспо-
рит решение суда, «очень мала», у таких дел 
невысокие перспективы, считает адвокат For-
ward Legal Людмила Лукьянова. Но в «Трасте» 
уточнили, что продолжают и переговоры по 
урегулированию задолженности.

Реализация прессы и сопутствующих това-
ров в Петербургском метрополитене состав-
ляет сейчас примерно треть от доходов «Ме-
тропресс», оценивает вице-президент Союза 
предприятий печатной индустрии (СППИ) 
Александр Оськин. «Метропресс» начал ре-
формировать бизнес с прошлого года, еще до 
претензий «Траста», указывает он: дистрибу-
тор сокращает долю на рынке поставок прес-
сы в торговые сети, частично свернув прода-
жи в «Пятерочке».

Валерия Лебедева, Ольга Шерункова

Газеты уходят  
с «Первой полосы»
Бывшая компания братьев Ананьевых 
утратила монополию в Петербурге

Его поздравляет профессор НИУ ВШЭ Александр Архангельский:
— Дорогой Дмитрий Борисович, Ваш день рождения — ежегодное счастье для нас. Вы один из 
редких современников, которыми можно восхищаться без зазрения совести. Все, что Вы дела-
ли и делаете, от создания мобильной связи до учреждения фонда «Династия» и от поддержки 
книжных проектов до премии «Просветитель», благородно и важно. Вы показали на своем при-
мере, что деньги и власть очень важны, но есть вещи поважнее — свобода, научное творчест-
во, убеждения. Не всегда страна была Вам благодарна, но моральная победа остается за Вами.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 88 лет  
почетному президенту ОАО «Вымпелком»  
Дмитрию Зимину
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Поставки смартфонов Huawei и  Honor 
в Россию в первом квартале упали 
до исчезающе малых 1,3% и 2% рынка 
соответственно. Год назад бренды лиди-
ровали в сегменте с общей долей в 38%. 
На позиции производителей повлияли 
американские санкции и дефицит ком-
плектующих. В результате Huawei в Рос-
сии переориентировался на продажу 
компьютеров и аксессуаров. Но Honor, 
который в ноябре отделился от Huawei, 
рассчитывает вернуть позиции: ком-
пания планирует представить новую 
линейку смартфонов в мае.

„Ъ“ ознакомился с отчетом аналитиче-
ского центра GS Group по поставкам в Рос-
сию в первом квартале мобильных телефо-
нов, включая смартфоны. Из него следует, 
что в страну было ввезено всего 264 тыс. 
смартфонов Huawei и Honor (до ноября 
2020 года бренд принадлежал Huawei), тог-
да как годом ранее бренды в совокупности 
лидировали с 3 млн устройств. Доля Huawei 
в поставках смартфонов по итогам первого 
квартала уменьшилась до 1,3%, а Honor — 
до 2%. Годом ранее они занимали 38% в им-
порте умных телефонов в Россию, уточни-
ли в GS Group.

Всего, по данным аналитиков, за три ме-
сяца в Россию было поставлено 10,3 млн мо-
бильных телефонов, что на 0,4 % меньше, 
чем годом ранее. На первом месте оказался 
корейский Samsung (33,5%), второе заняла 
увеличившая за год поставки втрое китай-
ская Xiaomi (26%), а третье — Apple (15%).

Продажи Huawei и Honor с начала года 
также сократились. Honor сократил долю 
на российском рынке за первые два месяца 
2021 года с 13% до 9% в штуках и с 7% до 5% 
в деньгах (см. „Ъ“ от 26 марта). Доля Huawei 
в январе—феврале также опустилась с 4% до 
3% в штучном выражении и с 3% до 2% — в де-
нежном год к году.

В «Связном» подтвердили, что эти оцен-
ки актуальны по итогам первого квартала. 
Всего, по данным ритейлера, за этот период 
было реализовано около 6,8 млн смартфонов 
на 156,3 млрд руб. Штучные продажи смарт-
фонов за год снизились на 11%, при этом вы-
ручка от их продажи выросла на 22%, отмети-
ли в «Связном». В Huawei и Honor не ответили 
на запрос.

Проблемы у производителей начались 
еще в мае 2019 года, когда президент США До-
нальд Трамп подписал указ, позволяющий 
блокировать покупку оборудования, угрожа-
ющего национальной безопасности страны, 
а Министерство торговли США внесло Hua-
wei в черный список. Тогда же Google, разра-
батывающая операционную систему Android, 
которая используется в смартфонах Huawei 
и Honor, перестала сотрудничать с брендами.

В ноябре 2020 года Huawei продал Honor 
китайскому консорциуму индустриальных 
партнеров Shenzhen Zhixin New Information 
Technology Co. Таким образом вендор решил 
обеспечить выживание своего суббренда на 
фоне давления на Huawei США.

Поставки новых смартфонов Huawei и Ho-
nor в Россию значительно просели, сейчас ри-

тейлеры фактически продают складские за-
пасы, говорит аналитик Telecom Daily Илья 
Шатилин. «Уже год не выходили новые моде-
ли под брендом Huawei и более полугода — но-
винки от Honor, что могло бы подогреть инте-
рес к ним потребителей»,— отмечает он.

По мнению аналитика, отсутствие серви-
сов Google на смартфонах Huawei и Honor 
и ценовая политика компаний делают их не-
конкурентоспособными по сравнению с дру-
гими производителями. Уже сейчас Huawei 
практически ушел с рынка смартфонов, сос-
редоточившись на компьютерах и аксессуа-
рах, отмечает эксперт.

Еще одна проблема в том, что Huawei 
и Honor производят весьма небольшое коли-
чество смартфонов из-за дефицита комплек-
тующих, напоминает аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. Если Honor, 
как уже не зависящая от Huawei компания, 
не будет выведена из-под санкций, она может 
вовсе уйти с российского рынка смартфонов, 
допускает он. Но если китайский производи-
тель получит соглашение с Google и доступ 
к американским компонентам, то сможет на-
растить долю в России уже во втором кварта-
ле года, считает он.

Honor обещает представить новые моде-
ли в мае, отмечает Илья Шатилин. С высокой 
вероятностью, полагает эксперт, они будут 
работать на чипах американской Qualcomm 
и иметь сервисы Google. Но точно это будет 
известно только после одобрения со стороны 
властей США.

Анастасия Гаврилюк

Китай зашел в остатки
Huawei и Honor рекордно сократили поставки в Россию

Мошенники будут пользоваться тем, что 
в мессенджере отсутствуют какие-либо спо-
собы верификации каналов и аккаунтов, по-
лагает директор блока экспертных сервисов 
Bi.Zone Евгений Волошин. Отсутствие «га-
лочки» у официального канала или аккаунта 
станет основной причиной роста мошенни-
честв, связанных с введением функции пла-
тежей в Telegram, считает он.

Новые возможности мессенджера могут 
также спровоцировать захват существую-
щих торговых площадок с последующей под-
меной платежных реквизитов, ожидают экс-
перты. Платежи в Telegram — это сочетание 
привычных мессенджера и интернет-магази-
на, говорит ведущий эксперт направления по 
информационной безопасности «Крок» Алек-
сандр Черныхов.

Если полагаться на то, что мессенджер не 
хранит платежные данные, то с точки зрения 
кибербезопасности, по мнению Александра 
Черныхова, есть два вопроса: насколько над-
ежна сама платежная система и в каком виде 
передаются данные от Telegram. «Например, 
не ясно, зашифрован ли исходящий тра-
фик хотя бы на уровне протокола HTTPS»,— 
 говорит он.

Наличие в Telegram-канале формы оплаты 
не гарантирует добросовестности, подчерки-
вает Кирилл Солодовников, поэтому перед со-
вершением сделки покупателю следует про-
верить продавца. Поскольку в приложении 
будут использоваться встроенные платеж-
ные системы, то риски будут сравнимы с про-
ведением оплаты на любых сайтах, считает 
главный эксперт «Лаборатории Касперского» 
 Сергей Голованов.

На стороне компаний, которые обеспе-
чивают платежную интеграцию, лежат боль-
шие риски: схема реализации этого платеж-
ного интерфейса (payment API) подразумевает 
интеграцию со сторонними сервисами, в ко-
торых бывают уязвимости, отмечает Евгений 

Волошин. «В нашей практике бывали приме-
ры, когда payment API был реализован с дыра-
ми в безопасности: во время пентеста одной 
из таких интеграций выяснилось, что можно 
скачать список из номеров банковских карт 
тех, кто проводил платежи через этот интер-
фейс»,— рассказал он.

Мошенничества, связанные с Telegram, рас-
тут с начала года на фоне заявлений его осно-
вателя Павла Дурова о стремительном росте 
аудитории сервиса: в январе за три дня она 
увеличилась на 25 млн, а общее число пользо-
вателей превысило 500 млн. После этого вла-
дельцы известных Telegram-каналов под пред-
логом предложений о размещении рекламы 
стали получать вложения с вирусом, который 
позволяет похитить их учетные записи (см. „Ъ“ 
от 25 января). Уже в феврале злоумышленники 
начали проводить фейковые рассылки от лица 
известных Telegram-каналов и персон, пред-
лагая компаниям заплатить за размещение 
рекламы в них или отказ от публикации не-
гатива. Введение возможности оплаты может 
только усугубить уже возникшие проблемы.

Юлия Степанова, Максим Буйлов

Чатский от ума
с1

Решение о прекращении 
блокировки Telegram в России  

было принято  
из-за невозможности 

окончательно его заблокировать
— Алексей Волин, 

бывший заместитель главы Минцифры,  
22 июня 2020 года

Ц И Т А Т А



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

11Коммерсантъ   l   Среда 28 апреля 2021 №75   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  
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Самая щедрая на выставки ста-
рого искусства частная галерея 
Санкт-Петербурга, KGallery, от-
крыла выставку-бомбу: спустя 
более полувека после послед-
ней, еще прижизненной, персо-
нальной ретроспективы Натана 
Альтмана (1969) вниманию зри-
теля предлагается солидное мо-
нографическое исследование, 
посвященное одному из самых 
именитых отечественных худож-
ников первой половины ХХ века. 
В экспозицию вошло около ста 
работ из музейных и частных со-
браний. Рассказывает Кира  
Долинина.

 Известность Натана  
Альтмана среди широких зритель-
ских масс шестой части суши бес-
спорна. Одного портрета Анны Ах-
матовой (1914), в принципе, было 
бы достаточно для такого утвержде-
ния. А если к нему добавить с деся-
ток образов Ленина, отраженных во 
всех видах искусств, от скульптуры 
до фарфора, пусть даже и не всегда 
простым глазом опознаваемых как 
происходящие из альтмановских за-
рисовок 1920 года, так и вовсе будет 
почти народный художник.

Вот только никакого точного, 
оформленного образа художни-
ка за этой известностью по большо-
му счету и нет. Тому несколько объ-
яснений: во-первых, хоть художник 
и был долгие года частью офици-
альной ленинианы, но при этом «не 
наш», «подозрительный» был худож-
ник. Во-вторых, его «возвращение» 
пришлось на конец оттепели — на-
чало застоя; прижизненная выстав-
ка, звание «заслуженный художни-
ка РСФСР» плюс монография Марка 
Эткинда (1971) — все это на долгие 
годы как бы закрыло тему, и ощу-
щения, что необходима ревизия, ни 
у кого не возникало. И в-третьих, са-
мым важным пунктом в истории со-
здания альтмановского мифа стала 
брошюра Абрама Эфроса 1922 года, 
в которой витиеватое перо критика 

вознесло художника и тут же нанесло 
ему почти смертельный удар. Эфрос 
посвятил свои сто с лишним страниц 
мастеру, которому он отказал в глав-
ном, чем он сам и его время мерило 
искусство,— в яркой индивидуаль-
ности. «Альтман — математик искус-
ства, а не поэт»,— припечатал Эфрос. 
«Легко усомниться, есть ли у Альтма-
на действительная творческая изо-
бретательность, или она подменена 

выдающимся даром комбинаций… 
Его искусство — до странности сла-
женное и чистое, искусство изуми-
тельно монолитное, искусство, по-
добное биллиардному шару, гладкое, 
тяжелое, лощеное и холодное; искус-
ство столь отточенное и отполиро-
ванное, что, с какой стороны к нему 
ни подойдешь, наталкиваешься на 
ровное сопротивление блестящей, 
округлой и ледяной поверхности…»

Обвинение в тотальной гладко-
сти и несамостоятельности могло бы 
уничтожить художника. Но не Аль-
тмана. Он, проходя по границе мими-
крии и последовательного пропуска-
ния различных новшеств через себя, 

умудрился сохранить главное — то са-
мое имя, которое заменяло ему госу-
дарственные звания и титулы главы 
того или иного течения или направ-
ления. Это никоим образом не пост-
модернистская игра, когда ирония по 
отношению к прошлому оборачива-
ется ведущей силой нового искусст-
ва. Это и не желание всегда быть мак-
симально похожим на избранный 
прототип: кубизм Альтмана всегда 
недокубизм, фовизм — недофовизм, 
конструктивизм увлек, но лишь как 
инструмент для городской декора-
ции, книжной графики и театра, а вот 
соцреализм ему не дался вовсе. Наи-
более точное определение альтманов-

ского искусства дал замечательный 
искусствовед Сергей Даниэль: «салон-
ный модернизм». Из «больших» ма-
стеров этого «направления» можно 
назвать Юрия Анненкова и Николая 
Фешина. Талантливы? — Безусловно. 
Оригинальны? — Нет, да и не пыта-
лись. Карьера удалась? — Вполне. Лю-
бовь зрителей? — Огромна.

Есть еще в этом типе искусства 
одна важная черта — как любой на-
стоящий «салон», это очень интер-
национальное искусство. Оно лег-
ко считывается как понятное, почти 
свое, в самых разных странах при 
самых разных правлениях. По сло-
вам Эфроса, «попав из Одессы в Па-

риж, бахур Натан Альтман стал сра-
зу Monsieur Nathan Altman, миновав 
воздействие всероссийского Петер-
бурга и всерусской Москвы». А через 
десять месяцев, вернувшись в рос-
сийскую столицу, он «окрасился Ев-
ропой молниеносно и прочно». По-
том будут агитационные декорации 
послереволюционных улиц Петрог-
рада, лениниана, «Еврейская гра-
фика», очень много театра. Но даже 
в работах для Государственного ев-
рейского театра (ГОСЕТа) он чуть 
больше парижанин, чем выходец из 
еврейского местечка, которым он на 
самом деле являлся. То, что для Шага-
ла было кровью и потом, для Альтма-
на — мотив, сюжет, орнамент.

Работы, выставленные в KGal-
lery, рассказывают эту историю без 
шепота, но и без крика. Альтман 
без главных своих живописных ра-
бот, художник, конечно, куда более 
скромный, чем мы привыкли о нем 
думать. Но он ведь такой и есть. Не ге-
рой, но заметный участник процес-
са. Недаром он и выставлялся чуть 
ли не со всеми главными действую-
щими лицами своего времени: его 
вещи показывал и безнадежно уста-
ревший «Мир искусства», и сосредо-
точенный на себе, без войн и мани-
фестов, «Союз молодежи», сверкнул 
и на «Последней футуристической 
выставке 0,10», где главным героем 
стал сам «Черный квадрат», был за-
всегдатаем посиделок последова-
тельных леваков из «Квартиры №5», 
показывал свои работы и на выстав-
ках «Бубнового валета». Везде не сов-
сем свой, но желанный гость. Од-
ному ему трудно — большая часть 
графики сегодня смотрится слиш-
ком осторожной, будто линия дро-
жит, неуверенная в себе; еврейские 
мотивы слишком этнографичны, те-
атральные эскизы хороши, но это 
если не знать театральных работ Эк-
стер или Тышлера. Кураторы галереи 
оказались людьми смелыми и все это 
скрывать не стали. И выиграли: этот 
Альтман — натуральный, честный, 
со своими победами и поражения-
ми и, что всегда было в нем главным, 
огромной верой в искусство вообще 
и в себя в нем в частности. Свойство 
для художника необходимое.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Всестильное учение
Выставка «Натан Альтман» в петербургской KGallery

Выставка показывает  
в том числе и не самые  
хрестоматийные грани 
творчества Альтмана  
вроде его ленинианы   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Ростовская группа «Каста» пред-
ставила в клубе Adrenaline 
Stadium альбом «Чернила ось-
минога», выпущенный в декаб-
ре 2020 года. По словам музы-
кантов, это самый большой в их 
карьере разрыв между релизом 
и концертным представлением 
альбома. Борис Барабанов счи-
тает, что ни свежие, ни классиче-
ские песни группы хуже со вре-
менем не становятся.

 Вступительное слово к концер-
ту в Adrenaline Stadium произнесла 
Ирина Мягкова из шоу «Женский 
стендап». Логично было ожидать на 
сцене и других гостей. 1 апреля «Ка-
ста» выпустила deluxe-версию альбо-
ма «Чернила осьминога», для которо-
го новые версии песен были созданы 
с участием Монеточки, Басты, Noize 
MC, Ивана Дорна, Anakondaz и бле-
стящей украинской исполнительни-
цы Alyona Alyona. Однако участники 
«Касты» решили не превращать свое 
выступление в «сборную солянку» 
(таким концертным форматом нере-
дко грешат их коллеги) и со всеми но-
мерами справились самостоятельно. 
А если кто из друзей и появлялся, то 
только на экране, как, например, Рем 
Дигга, появившийся в видеосопро-
вождении к песне «Годы неправды».

Лидер «Касты» Влади (Владислав 
Лешкевич) с гордостью сообщил при-
шедшим на концерт, что по статисти-
ке из всех треков альбома «Чернила 
осьминога» именно «Годы неправды» 
чаще всего слушают на цифровых 
площадках. Максимальное внима-
ние людей привлек текст о судебной 
системе в России с такими словами: 
«Чтоб нам не встать теперь с колен, 
над нами ставят эксперимент. Те-
перь нас будут хватать наугад. Теперь 
каждый из нас виноват. Мы дышали 
ветром перемен. Теперь мешает по-
лиэтилен. Время утрачено невозвра-
тимо. И этого мы не простим вам». За 
время, прошедшее после создания 
песни, ее слова стали еще актуаль-
нее. Сразу после песни «Года неправ-
ды» прозвучал 20-летней выдержки 
текст о вечном выборе «ехать — не 
ехать» — «На порядок выше».

Сначала — несправедливый суд 
и репрессии. Потом — эмиграция 
как сложное, но понятное решение 

лирического героя. Следом стоило 
бы исполнить относительно свежий 
номер «Выходи гулять», который 
фактически стал гимном оппозици-
онных митингов последних лет.

Однако ростовчане умело чередо-
вали в сетлисте «политические» пес-
ни с историями маленьких людей 
и их маленьких радостей вроде сел-
фи («Фотка») или свадебного засто-
лья («Молодой с молодой»), а траги-
ческие сюжеты — с чистой сатирой 
(«Колокола над кальянной», «Скре-
пы»). В том-то и прелесть, в том и му-
дрость этого коллектива, что под об-
ложкой одного альбома, в сценарии 
одного концерта у них мирно сосу-
ществуют острые социальные текс-
ты и бытовой юмор, сложные фило-
софские концепции и рвущие душу 
тексты о любви.

Для «Выходи гулять» нашлось ме-
сто в программе несколькими номе-
рами позже. Многие зрители наверня-
ка вспомнили снимок из инстаграма 
Влади, сделанный на недавнем ми-
тинге в поддержку политзаключен-
ных: Влади, Фейс и Оксимирон пле-
чом к плечу среди демонстрантов. Но 
примерно в это же время «Каста» вы-
пустила смешной до колик и абсо-
лютно аполитичный клип на песню 
«Под солнцем затусим» — типичное 
пляжное видео, но снятое среди суро-
вых русских снегов с прорубью вме-

сто моря и пивом, превратившимся 
в лед прямо в стакане. Вокруг текста 
этой песни участники «Касты» разыг-
рали на концерте целую сценку, рас-
сказав, как они искали русские сло-
ва, созвучные латышской песне «Tavs 
Sauciens» c музыкой Раймонда Паулса 
и голосом Мирдзы Зивере. У припева 
было 80 вариантов, некоторые из них 
прозвучали со сцены — ко всеобщему 
восторгу, но и для понимания творче-
ской кухни группы.

«Каста» — четверо мужчин, кото-
рым за сорок или около сорока. На 
протяжении 20 лет, как и было сказа-
но в одной из ранних песен группы, 
они берут темы на улицах россий-
ских городов. Самые разные темы. 
В зале Adrenaline Stadium не было 
ощущения, что люди собрались на 
этот концерт исключительно по 
принципу согласия с политически-
ми убеждениями артистов. Скорее 
так: в зале были люди, которые ищут 
ответы и нередко находят их в пес-
нях «Касты». Хотя Змей (Антон Мише-
нин) искренне удивляется: «Как это 
нам ни разу еще никто не втащил по-
сле песни „Скрепы“?»

Когда слушаешь их хиты один за 
другим, понимаешь, насколько они 
зрелы как поп-хитмейкеры, и однов-
ременно насколько острыми и сво-
евременными могут быть их стихи. 
Песни, сравнимой по протестно-
му накалу с «Выходи гулять», за по-
следние годы не написал никто из 
рок-музыкантов. Но и шлягеров 
уровня «Макарены» или «Сочиняй 
мечты» никто не написал тоже.

КОНЦЕРТ ХИП-ХОП

Сила в «Неправде»
«Каста» представила новый альбом в Adrenaline Stadium

В Императорском фойе Большо-
го театра состоялась пресс-кон-
ференция, на которой его руково-
дители — генеральный директор 
Владимир Урин, главный дири-
жер Туган Сохиев и худрук бале-
та Махар Вазиев — обнародовали 
планы на следующий, 146-й се-
зон. Комментируют Сергей Ход-
нев и Татьяна Кузнецова.

 Похоже, на Театральной пло-
щади все благополучно: сезон об-
ещан полномасштабный, никаких 
опасений и оговорок не прозвуча-
ло, и даже продолжающиеся огра-
ничения числа зрителей в зале уже 
не так страшны — Владимир Урин 
признал, что при заполняемости 
на 50% театр сводит концы с конца-
ми (хотя бы при помощи спонсоров 
и попечителей) и экстренные субси-
дии от государственной казны ему 
не нужны.

И оперных премьер аж целых 
семь. Правда, большая часть — не-
дорогие камерные постановки на 
сцене бывшего театра Покровско-
го: одноактные «Маддалена» Про-
кофьева и «Испанский час» Равеля 
(режиссер Владиславс Насташевс), 
«Линда да Шамуни» Доницетти (ре-
жиссер Роман Феодори), «Фальстаф, 
или Три шутки» Сальери (режиссер 
Александр Хухлин). Стратегия по-
нятна — редким названиям и моло-
дым режиссерам маленькую сцену 
и маленький зал, ну а большие сце-
ны отданы аттракционам более ста-
тусного калибра.

Среди последних выделяется 
«Лоэнгрин» Вагнера, совместная 
постановка с Metropolitan Opera: 
нью-йоркский театр только собира-
ется осенью открываться после дол-
гого простоя, а Большой, опережая 
его, готовится выпускать уже вто-
рую из запланированных копро-
дукций. После Клауса Гута, поста-
вившего первую из них, «Саломею» 
Рихарда Штрауса, придет черед 
Франсуа Жирара, франко-канадско-
го режиссера, широкой публике из-
вестного в основном по оскаронос-
ной киноработе — фильму «Красная 
скрипка» (1998).

Но, пожалуй, более интригую-
ще выглядит дебют в Большом Сай-
мона Макберни. Именитый, изо-

бретательный и востребованный 
постановщик, чьи «Похождения по-
весы» показывали в Музтеатре Ста-
ниславского, опять будет иметь 
в Москве дело с русской оперой. Да 
еще какой! Впервые за всю свою но-
вейшую историю Большой театр 
доверяет заграничному режиссе-
ру такую архиважную, «корневую» 
вещь, как «Хованщина» Мусоргско-
го. Сколько ласковых слов в резуль-
тате достанется театру и его дирек-
тору после премьеры, можно себе 
представить.

Но что делать — новых мысли-
телей от отечественной оперной 
режиссуры так и не предвидится. 
Вот и в поисках российского поста-
новщика для «Дон Жуана» Большой 
опять зашел на территорию драмы: 
премьеру моцартовской оперы вме-
сте с дирижером Туганом Сохиевым 
выпустит Семен Спивак, худрук пи-

терского Молодежного театра на 
Фонтанке. Памятуя предыдущие 
опыты Большого с драматически-
ми режиссерами, сенсаций ждать не 
приходится. 

Зато мировую сенсацию готовит 
балет. Всего одну, но резонансную: 
7 апреля 2022 года на Исторической 
сцене Алексей Ратманский предста-
вит двухактное «Искусство фуги» на 
музыку Баха. Маловероятно, чтобы 
в произведении с таким названием 
предполагался сюжет. В таком слу-
чае «Искусство фуги» станет первым 
со времен Баланчина бессюжетным 
полнометражным балетом. На та-
кой подвиг мог отважиться только 
Ратманский — пожалуй, самый му-
зыкальный из здравствующих хоре-
ографов. Сценография и костюмы 
поручены американскому художни-
ку-архитектору Георгию Цыпину.

Больше никаких сюрпризов: 
в наступающем сезоне будут осу-
ществлены планы, которым поме-
шала пандемия. Четыре мировые 
премьеры были объявлены еще 
в 2019 году и уже тогда энтузиазма 

не вызвали. «Мастера и Маргари-
ту» в двух актах на сборную музыку 
Альфреда Шнитке поставит словен-
ский хореограф Эдвард Клюг по соб-
ственному сценарию и с собствен-
ной командой художников. Автор 
плодовитый, но, что называется, 
второго ряда уже сделал в Большом 
театре неудачного «Петрушку» Стра-
винского, и приглашение его на но-
вую постановку вызывало вопросы 
еще два года назад.

Еще одна новинка — программа 
одноактных балетов современных 
русских хореографов — была почти 
готова к апрелю 2020 года: танцов-
щик-премьер Большого театра Арте-
мий Беляков собирался дебютиро-
вать с глазуновскими «Временами 
года», а нынешний худрук Пермско-
го балета Антон Пимонов поставил 
«Сделано в Большом» на музыку Ана-
толия Королева. Премьеру тогда со-

рвала пандемия, а после открытия 
театров — третий автор, екатерин-
бургский худрук Вячеслав Самоду-
ров: он так и не успел доставить свою 
«Танцеманию» на музыку Юрия Кра-
савина, анонсированную еще в 2018 
году. Надо надеяться, к новой дате — 
июлю 2022 года — хореограф одоле-
ет «танцманиакальный» рубеж. 

Не исключены и внеплановые 
неожиданности: Махар Вазиев, воз-
можно, опять пригласит постановки 
нераскрученных западных авторов, 
а «Ингосстрах» все так же просубси-
дирует этот проект. В любом случае 
недостаток репертуарной современ-
ности призван восполнить двухме-
сячный осенний фестиваль Dan-
ceInversion, проходящий под эгидой 
Большого театра: с 13 сентября до 17 
ноября на трех площадках выступят 
семь компаний из шести стран (если, 
конечно, снова не помешает корона-
вирус). А оперную внерепертуарную 
активность дополнит вокальный 
конкурс Пласидо Доминго Operalia, 
который пройдет на сцене Большо-
го в октябре.

ПЛАНЫ ОПЕРА И БАЛЕТ

Без «короны» в голове
Большой театр объявил планы на сезон-2021/22

Впервые за всю свою новейшую  
историю Большой театр доверяет  
заграничному режиссеру такую  
архиважную, «корневую» вещь,  
как «Хованщина» Мусоргского

Возглавляемая Владисла-
вом Лешкевичем группа 
перемежает откровенность 
с зазывностью   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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По окончании нынешне-
го сезона «Баварию» вме-
сто Ханси Флика, кото-
рый, как предполагается, 
после чемпионата Европы 
будет руководить сбор-
ной Германии, возглавит 
один из наиболее инте-
ресных тренеров в евро-
пейском футболе. Юли-
ан Нагельсман к своим 
33 годам приобрел репу-
тацию очень талантливо-
го специалиста работой 
с «Лейп цигом», который 
при нем фактически прев-
ратился в полноценный 
топ-клуб. Самого же На-
гельсмана переход в «Ба-
варию» превратит в само-
го дорогого футбольного 
тренера в истории. Источ-
ники оценивают компен-
сацию, которую мюн-
хенский клуб заплатит за 
него «Лейпцигу», в сумму 
от €20 млн до €25 млн.

юнхенская
«Бавария» объявила о том, 
что по окончании текущего 
сезона в ней состоится сме-
на главного тренера. Вместо 
Ханси Флика клуб летом воз-

главит Юлиан Нагельсман, 
работающий сейчас с «Лейп-
цигом». Президент «Баварии» 
Херберт Хайнер, коммен-
тируя это решение, сказал, 
что уверен в том, что Нагель-
сман, «представитель новой 
тренерской генерации», смо-
жет «развить успехи послед-
них лет», которых добился 
мюнхенский футбольный 
гигант. А Юлиан Нагельсман, 
говоря о том, почему принял 
предложение «Баварии», за-
метил, что не мог не восполь-
зоваться «уникальной воз-
можностью».

На самом деле речь идет 
о событии, которого давно 
ждали. Вскоре после того как 
в середине марта трениро-
вавший сборную Германии 
последние полтора десятиле-
тия Йоахим Лёв сообщил, что 
по завершении стартующе-
го в июне чемпионата Евро-
пы покинет пост, имя 56-лет-
него Ханси Флика оказалось 
на первых строчках шорт-ли-
стов, перечислявших его ве-
роятных преемников. Флик, 
долго ассистировавший Лёву 
в национальной команде, по-
явился на ключевой должно-
сти в «Баварии» в ноябре 2019 
года, заняв ее вместо уволен-
ного за плохие результаты 
Нико Ковача. Позициониро-
вавшийся сначала как фигу-

ра временная, Флик быстро 
убедил в своей эффективно-
сти. С преодолевшей кри-
зис «Баварией» Ханси Флик 
взял золото чемпионата Гер-
мании, а в августе привел ее 
к первому с 2013 года триум-
фу в Лиге чемпионов. Повто-
рить его в нынешнем сезо-
не у мюнхенцев не вышло 
(в четвертьфинале их выбил 
ПСЖ), однако в националь-
ном первенстве они навер-
няка снова завоюют титул: за 
пять туров до финиша отрыв 
фаворита от идущего вто-
рым «Лейпцига» составляет 
семь очков. Все немецкие ме-
диаресурсы интерпретиро-
вали согласие «Баварии» от-
пустить Флика, невзирая на 
формально действующий до 
2023 года контракт, как од-
нозначное подтверждение 
версии о том, что именно под 
его началом с июля будет вы-
ступать сборная.

Преемник Ханси Фли-
ка в «Баварии» тоже давно 
рассматривался в качестве 
основного кандидата на эту 
роль, хотя с точки зрения 
бэкграунда является персо-
нажем экстраординарным. 
Возраст Юлиана Нагельсма-
на — 33 года — в современ-
ном футболе не считается 
глубоко ветеранским даже 
для игроков. Между тем, не-

смотря на молодость, Нагель-
сман уже обладает шикар-
ным послужным списком. 

Первый клуб высше-
го дивизиона — «Хоффен-
хайм» — Юлиану Нагельсма-
ну доверили в 2016 году, в 28 
лет. Моложе главных трене-
ров высший немецкий диви-
зион в своей истории просто 
не знал. Нагельсман в своем 
дебютном сезоне на высшем 
уровне спас «Хоффенхайм» 
от казавшегося в какой-то 
момент неизбежным выле-
та из элиты, а в следующем 
прорвался с недавним аут-
сайдером на четвертое ме-
сто, в «зону Лиги чемпионов». 
В 2019 году тренер-вундер-
кинд ушел в набирающий 
мощь «Лейпциг», и это так-
же было попадание в точку. 
С Юлианом Нагельсманом, 
сторонником атакующих 
игровых моделей и ярко-
го футбола, лейпцигцы пра-
ктически завершили транс-
формацию из просто очень 
крепкого клуба в клуб топо-
вый, не только выиграв брон-
зу чемпионата Германии, но 
и удивительно высоко взле-
тев в Лиге чемпионов: их оста-
новил в полуфинале ПСЖ. 
В этом сезоне «Лейпциг» сно-
ва играл в play-off еврокубка 
номер один, уступив в старто-
вом раунде «Ливерпулю», а во 

внутреннем первенстве дол-
жен удержать серебро.

В едва ли не доминирую-
щую тему при обсуждении 
назначения Юлиана Нагель-
смана в «Баварию» превра-
тился его финансовый ас-
пект. И в этом нет ничего 
странного. Во всяком слу-
чае, Bild, кажется, нисколько 
не преувеличивал, когда на-
звал переход Нагельсмана из 
«Лейпцига» в «Баварию» «са-
мым дорогим тренерским 
трансфером».

Срок договора Юлиана 
Нагельсмана с лейпцигца-
ми истекал лишь в 2026 году, 
и было хорошо известно, что 
в отличие от руководителей 
«Баварии», которые с удо-
вольствием пошли навстре-
чу пожеланиям Ханси Флика, 
работодатели фронтмена но-
вого тренерского поколения 
не готовы расставаться с ним 
бесплатно. По сути, испол-
нительный директор «Лей-
пцига» Оливер Минцлафф 
подтвердил факт выплаты 
компенсации за Нагельсма-
на от мюнхенцев, когда при-
знался, что в ходе оформле-
ния сделки клуб «добился 
успеха в достижении финан-
совых целей». В чем успех за-
ключается, ни «Лейпциг», ни 
«Бавария» не уточняли.

Немецкие источники, од-
нако, убеждены, что сумма 
компенсации была колос-
сальной. Bild настаивает, что 
вместе с различными бону-
сами она достигает €25 млн. 
T r a n s f e r m a r k t  п ол а га -
ет, что оплаченная «Ба-
варией» неустойка была 
все-таки несколько скром-
нее — €20 млн. С ним согла-
сен Sport1. В любом случае та-
кие деньги на просевшем во 
время пандемии рынке пла-
тят исключительно за звезд-
ных футболистов.

Даже если брать нижнюю 
планку, Юлиан Нагельсман 
рекорд точно установил. До 
сих пор в плане дороговиз-
ны компенсации выделя-
лись два перехода знамени-
тых португальских тренеров. 
По данным Transfermarkt, 
«Реал» в 2010 году заплатил 
«Интеру» за Жозе Моуринью 
€16 млн, а «Челси» годом по-
зже «Порту» за Андре Вил-
лаш-Боаша — €15 млн. В смы-
сле трудовой биографии оба 
прежних лидера порази-
тельно похожи на Юлиана 
Нагельсмана: тренировать 
начали, будучи совсем моло-
дыми, не имея в багаже за-
метной игровой карьеры, 
зато располагая стопкой сме-
лых тактических идей.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Молодо-дорого
«Бавария» инвестировала в лидера новой тренерской генерации

Вместо 56-летнего Ханси Флика (слева), согласившегося возглавить сборную Германии,  
тренировать «Баварию» будет 33-летний Юлиан Нагельсман  ФОТО POOL VIA REUTERS

М

Самым заметным и неожидан-
ным трансфером в отечествен-
ном фигурном катании перед 
олимпийским сезоном стал пе-
реход серебряных призеров Игр 
2018 года в команде, многократ-
ных призеров чемпионатов мира 
и Европы Евгении Тарасовой 
и Владимира Морозова в груп-
пу лучшего российского тренера 
Этери Тутберидзе. Тутберидзе 
прославилась революцией в жен-
ском одиночном катании, но с ду-
этами до сих пор не работала.

 Федерация фигурного ката-
ния России (ФФКР) сообщила о воз-
никновении крайне любопытной 
коллаборации. В опубликованном 
ФФКР заявлении говорится о том, 
что российская пара Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов «в олимпий-
ском сезоне будет готовиться и стар-
товать» под руководством не только 
Максима Транькова, но и Этери Тут-
беридзе, наиболее известного отече-
ственного тренера.

Это уже второй громкий пере-
ход за последние месяцы, связан-
ный с группой Тутберидзе. До этого 
к ней вернулась ее же бывшая уче-
ница, действующая чемпионка Ев-
ропы Алена Косторная. В июле 2020 
года фигуристка приняла решение 
начать тренироваться под руководст-
вом Евгения Плющенко, а затем про-
вела худший в карьере сезон: не вы-
играла ни одного соревнования и не 
отобралась на мировое первенство. 
По возвращении Тутберидзе выдви-
нула Косторной условие — восста-
новить тройной аксель, который до 
ухода фигуристка без проблем ис-
полняла. Условие она на этой неделе 
выполнила.

Алена Косторная — одна из мно-
гих знаменитых одиночниц, со-
зревших в группе Этери Тутберид-
зе. Она привела к медалям топовых 
состязаний, включая Олимпийские 
игры, целую плеяду спортсменок — 
Юлию Липницкую, Евгению Медве-
деву, Алину Загитову, Анну Щерба-
кову, но никогда ранее не готовила 
спортивные пары. Кроме того, Тут-
беридзе работает преимуществен-
но с юными спортсменами. Самыми 
возрастными представителями ее 
группы сейчас являются 21-летняя 
Евгения Медведева, а также высту-
пающий за Грузию 26-летний Морис 
Квителашвили. Медведева, прав-
да, в этом сезоне не соревновалась, 
а Квителашвили стал на чемпиона-
те мира в Стокгольме в марте только 

14-м. 26-летняя Тарасова и 28-летний 
Морозов, по два раза становившиеся 
чемпионами Европы и серебряны-
ми призерами чемпионата мира,— 
очень опытная пара.

Как и в случае с Аленой Костор-
ной, Этери Тутберидзе для них явля-
ется, похоже, последней надеждой 
на возвращение статуса. На чемпио-
нате мира, прошедшем месяц назад 
в Стокгольме, Тарасова и Морозов 
стали лишь четвертыми. Они пропу-
стили вперед не только считавших-
ся их главными конкурентами ки-
тайцев Суй Вэньцзин и Хань Цуна, 
но и обе совсем молодые российские 
пары — Анастасию Мишину с Алек-
сандром Галлямовым, а также Алек-
сандру Бойкову с Дмитрием Козлов-
ским. Причем проиграли новичкам 
ветераны 15 баллов: это — огромное 
отставание.

На результатах сказался, вероятно, 
тот факт, что Тарасова и Морозов в по-
следние годы несколько раз меняли 
наставников и оказались лишены си-
стемной подготовки. После того как 
их сотрудничество с Ниной Мозер ис-
черпало себя (она назвала пару «не-
интересным проектом»), спортсмены 
стали в 2019 году работать под руко-
водством Марины Зуевой в Северной 
Америке. Из-за пандемии корона-
вируса фигуристы не смогли трени-
роваться в США и были вынуждены 
вернуться в Россию. Здесь их готовил 
Максим Траньков, никогда не рабо-
тавший с ведущими парами.

Группа Этери Тутберидзе, кажет-
ся, действительно может помочь Та-
расовой и Морозову устранить сла-
бые места. Во-первых, тренеры, 
сотрудничающие с Тутберидзе, в чи-
сле которых мощный «технарь» Сер-
гей Дудаков, способны стабилизиро-
вать фигуристам прыжки. Именно 
они поочередно проседают то у Тара-
совой, то у Морозова, хотя исполня-
ют они самые «дешевые» тройные — 
сальхов и тулуп.

Кроме того, группа, славящаяся 
выдающимися постановками, на-
верняка подготовит для Тарасовой 
и Морозова к пекинской Олимпи-
аде в феврале следующего года ин-
тересные программы. По крайней 
мере, желтых костюмов в горох, за 
которые пару на Олимпийских иг-
рах в Пхёнчхане нещадно критико-
вали, точно ждать не следует.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Пары ей не хватало
В группу Этери Тутберидзе  
перешли Евгения Тарасова  
и Владимир Морозов

Национальной хоккейной лиге 
удалось совершить прорыв в об-
ласти реализации медиаправ. 
Вслед за семилетним догово-
ром с The Walt Disney Company 
на $2,8 млрд она заключила ана-
логичное по продолжительно-
сти соглашение с Turner Sports, 
стоимость которого источники 
оценивают примерно в $1 млрд. 
Таким образом, НХЛ, расстаю-
щаяся с прежним партнером — 
NBC, почти вдвое увеличит свои 
ежегодные телевизионные до-
ходы. Это очень хорошая для нее 
новость, учитывая серьезные по-
тери, понесенные лигой во время 
пандемии.

 Национальная хоккейная лига 
объявила о заключении нового кон-
тракта на продажу медиаправ. Ее 
партнером стала компания Turner 
Sports. В течение семи лет, начиная со 
следующего сезона, она будет обеспе-
чивать трансляции матчей НХЛ (в па-
кет входят в том числе три финаль-
ные серии Кубка Стэнли) на каналах 
TNT и TBS. Кроме того, обзоры игр 
будет показывать принадлежащий 
Turner Sports Bleacher Report.

Это уже второй подряд телекон-
тракт, заключенный НХЛ нынеш-
ней весной. В марте она сообщила 
об аналогичном по срокам догово-
ре с The Walt Disney Company и при-

надлежащим компании телевизи-
онным холдингом ESPN. Матчи лиги 
будут транслироваться на основном 
канале холдинга, на канале ABC, 
входящем наряду с ним в империю 
The Walt Disney, а также на двух стри-
минговых сервисах — ESPN+ и Hulu. 
Два новых партнера заменят NBC, 
которая обладала правами на транс-
ляции матчей НХЛ с 2005 года. И на 
самом деле речь идет о настоящем 
коммерческом прорыве для лиги.

Финансовые параметры обеих ве-
сенних сделок она не раскрывает. Но 
источники утверждают, что по дого-
вору с The Walt Disney НХЛ получит 
в общей сложности $2,8 млрд, то есть 
ежегодные выплаты по нему составят 
$400 млн. Контракт с Turner Sports, 
согласно оценкам NBC и ряда других 
ресурсов, примерно вдвое дешевле. 
Иными словами, он будет приносить 
НХЛ порядка $225 млн в год. В любом 
случае общая сумма поступлений от 
медиаправ увеличится почти двое: 
контракт с NBC предусматривал еже-
годные выплаты в $350 млн.

«Бонус», которого добилась НХЛ, 
чрезвычайно полезен в сегодняш-
ней ситуации. Руководители лиги не 
скрывали, что во время пандемии ко-
ронавируса хоккейный рынок про-
сел, возможно, сильнее, чем в других 
топовых видах. Прогнозируя потен-
циальные убытки, с ней связанные, 
в НХЛ в прошлом году предполага-
ли, что они могут превысить $1 млрд. 
При этом The Athletic считает, что но-
вые договоры могут не только ком-

пенсировать их, но и решить одну из 
главных проблем лиги.

За минувшие четверть века с не-
большим она чаще остальных оказы-
валась в кризисной ситуации и пере-
жила три локдауна, полностью или 
частично срывавших сезон. Послед-
ний относится к 2012–2013 годам. 
Опасаясь их повторения, НХЛ при-
держивается крайне осторожной 
политики в отношении стимулиро-
вания роста доходов хоккеистов, ос-
новной расходной статьи клубных 
бюджетов. Она выражается в сущест-
вовании не мягкого, как, например, 

в НБА, а жесткого потолка зарплат, 
который нельзя превысить даже 
при условии выплаты налога на ро-
скошь или штрафа. В первой поло-
вине прошлого десятилетия он рос 
достаточно быстрыми темпами, од-
нако затем лига резко замедлила их, 
опасаясь развития «гонки контрак-
тов», ухудшения финансового поло-
жения ряда клубов и снижения уров-
ня конкуренции. 

Прошлым летом НХЛ из-за про-
блем, вызванных пандемией, вооб-
ще отказалась поднимать потолок: 
он остался замороженным на отмет-
ке $81,5 млн. Между тем ее страте-
гия — причина постоянного недо-
вольства как игроков, так и клубных 
менеджеров. Дело в том, что приме-
нение жесткого и стабильного по-
толка имеет неприятный «побочный 
эффект». Добившиеся успеха клубы, 
сталкиваясь с возросшими финансо-
выми запросами хоккеистов, выну-
ждены либо расставаться с лидера-
ми, для которых не находится места 
«под потолком», либо отказываться 
от услуг целой группы игроков вто-
рого плана, чтобы разгрузить пла-
тежную ведомость. Из-за этого воз-
никает мешающая планомерному 
«строительству» команд или поддер-
жанию их уровня постоянная кадро-
вая текучка. Не будет ничего странно-
го, если средства от медиаконтрактов 
окажутся пущены в том числе на 
сглаживание такого эффекта.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

НХЛ укрепила трансляционную 
составляющую
Она заключила второй подряд крупный телеконтракт

Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов — первая 
пара, с которой будет ра-
ботать лучший российский 
тренер Этери Тутберидзе  
ФОТО ДМИТРИЙ ЛЕБЕДЕВ

Это уже второй подряд телеконтракт, 
заключенный НХЛ нынешней весной. 
В марте она сообщила об аналогичном 
по срокам договоре с The Walt Disney 
Company и принадлежащим компании 
телевизионным холдингом ESPN

ТУРНИРЫ

Wimbledon лишится выходного
Организаторы Wimbledon решили отказаться от выходного дня в середине 
турнира. Отсутствие матчей в воскресенье первой недели считается одной 
самых известных традиций турнира Большого шлема, которая не соблюда-
лась лишь четыре раза — в 1991, 1997, 2004 и 2016 годах, когда организаторы 
были вынуждены перекраивать расписание соревнований из-за непогоды.

Однако начиная со следующего года выходной отменяется. Раньше он ис-
пользовался для приведения в порядок травяных кортов после первых шести 
дней, но современные технологии, по словам председателя Всеанглийского 
лаун-теннисного клуба Иана Хьюитта, позволяют проводить турнир без пе-
рерыва, в более ритмичном и удобном режиме для его спортсменов. Таким 
образом, Wimbledon будет проходить 14 дней — так же, как Открытые чем-
пионаты Австралии и США. Еще один турнир Большого шлема, Roland Gar-
ros, начинается не в понедельник, а в воскресенье и, таким образом, продол-
жается 15 дней.

Напомним, что в прошлом году Wimbledon оказался единственным 
мейджором, который не удалось провести в условиях пандемии корона-
вируса, в связи с чем его организаторам была выплачена страховка на сум-
му $250 млн, покрывшая их убытки. Сейчас же турнир должен состояться 
с 28 июня по 11 июля, причем на данный момент планируется заполнять 
трибуны на одну четверть от их вместимости. Евгений Федяков
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